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لفہرست کارروائیل

لبرائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجابل

 2024اپری ل۔ل 24،لبدھل

 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجمہ اور  نعت رسول مقبوللل

 سوالاتل

ل  ل) محکمہ سپیشلائزڈ ہیلتھ  کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیشن)ل

لنشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

GOVERNMENT BUSINESS 

(a) LAYING OF REPORTS 

   A MINISTER to lay the following Reports: 

1. Audit Reports on the Accounts of District Health Authorities 

of Lahore Region, Rawalpindi Region, Gujranwala Region, 

Sargodha Region, for the Audit Year 2021-22. 

2. Audit Reports on the Accounts of District Education Authorities 

of Lahore Region, Rawalpindi Region, Gujranwala Region, 

Sargodha Region, for the Audit Year 2021-22. 

3. Special Audit Report on the Accounts of Tax on Transfer of Immoveable 

Property of Municipal Committee Chunian, District Kasur, Financial 

Years 2008-2009 to 2017-2018, for the Audit year 2019-20. 
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4. Audit Report on the Accounts of Metropolitan 

Corporation Lahore and 5 Municipal Corporations of 

Punjab (North), for the Audit Year 2019-20. 

 

(b) GENERAL DISCUSSION 

PRE-BUDGET DISCUSSION 

 

 

ل
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لصوبائی اسمبلی پنجابل

 اٹھارہوی  اسمبلی کا آٹھواں اجلاسل

 2024  اپریل۔ل24،ل لبدھل

 ھ(ل1445شوال ل۔ل15،للاربعاءلال)یوم ل

 لزیر صدارتل ل لمنٹ پرل45بج کل12 دوپہلمیلاسمبلی  چیمبرز لاہورل لصوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاسلل

 منعقد ہوا۔لنلسپیکرملک محمد احمد خلجناب ل

ل

لپیش کیا۔لمحمد  علی قادری نے  لتلاوت قرآن پاک و ترجمہ قاریل

 الرجیل

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O ل
س
ِ

   الرحیم  اللہ الرحمٰلب
                                                ل                                                                            

 

ایَ ُّهَا  ٰۤ مَنُّوا    ال ذَِیْنَ    ی  َ    ات قَُّوا    ا  َ    الل   َ    لاَ    وَ   تُّق تِه     حَق     اعْتَصِمُّوْا    وَ   (102)م ُّسْلِمُّوْنَ    اَنتُّْمْ    وَ    اِل اَ    تمَُّوْتُّن 
ِ    بحَِبْلِ  َ    جَمِیْعًا    الل   قُّوْا    لاَ    و  وْا    وَ -تفََر َ ِ    نعِْمَتَ    اذْكُّرُّ مْ    الل      بیَْنَ    فاََل فََ    اعَْدَآءً    كُّنْتُّمْ   اذِْ    علَیَْكُّ

ٰۤ   فاَصَْبَحْتُّمْ   قُّلُّوْبِكُّمْ  فْرَة    شَفَا   عَل ى   كُّنْتُّمْ   وَ -اخِْوَاناً     بنِِعْمَتِه  -م ِنْهَا     فاََنقَْذَكُّمْ   الن َارِ   م ِنَ    حُّ
لكَِ  ُّ    یُّبَی نُِّ    كَذ  مْ   الل   تِه     لكَُّ ی  مْ    ا  وْنَ    لعََل كَُّ  (103)تَهْتَدُّ

ل                                                            ل

ل(ل103 لتل102آیات نمبل ل)ل سورة   آل عمرانل

ہدایت ک  ل لاور سب مل ک اللہ کل(102)اور مرنا تو مسلمان ہی  مرنااس سے ڈرنے کا حق ہے لکہ ل ل! اللہ سے ڈرو، جیسامومنو

اُس مہربانی کو یاد رکھنا جب تم ایک دوسرے   لکو مضبوط لرسی اور اپنے اوپر االلهک  ۔  اور فرقے فرقے نہ ہو جانا   پکڑے رہنا  

اور تم آگ لکے دشمن ل اور تم اس ک مہربانی سے  بھائی  بھائی ہوگئے   ڈال دی  اُس نے تمہارے  دلوں می الفت   تو  تھے 

اُس سے بچا لیا ۔ اس طرح االله تم  کو اپنی آیتیں  کھول کھول ل کے گڑھے کے کنارے  تک پہنچ چکے تھے تو اس نے تم کو  

راہ  راست  پر رہو ل ماَ علینا الاالبلاغ      ل  ل(103)ک  سنا ت ہے  تکہ تم 
َ
لoو
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ل۔لجناب عابد رؤف قادری نے پیش  کلصلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبولل

ل

 صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول

ل

لدیدہل دیدہ نل مدینے کا سفر ہے  اور می نل

لجبیں افسردہ افسردہ، قدم لغزیدہ لغزیدہل

لچلاہوں  ایک مجرم ک طرح  می جانب طیبل 

لنظر شرمندہ  شرمندہ،بدن  لرزیدہ لرزیدہل

لکسی  کے ہاتھ نے مجھ کو سہارا دے دیا ورنہل 

لکہاں می اور کہاں یہ راستے  پیچیدہ پیچیدہل

لہم سمجھے  تقدس کس کو کہتےہیل لمدینے جا کےل 

،فضا سنجیدہ سنجیدہل پاکیزہ   پاکیزہ  لہوا 

لت تو سلامت ہےلبصارت کھو گئی لیکن بصیل 

لمدینہ  ہم نے دیکھا  ہے  مگر نادیدہ نادیدہل 

لدیدہل لدیدہ نل لمدینے کا سفر ہے  اور می نل 
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ل الرحیم۔  بسم اللہ الرحمٰل:جناب سپیکرل

لجناب سپیکر!پوا ئنٹ آف آرڈر۔ ل:لجناب شہباز احمدل

 جی، رانا صاحب!ل:لجناب سپیکرل

 

 دعائے مغفرتل

 چودھری اسد محمود ایم پی اے کے والد چودھری عمر دراز سابق ایم پی اےل

لکے انتقال پر دعائے مغفرتل

احمدل والد ل:لجناب شہباز  ان  کے  اے ہی  ایم پی  آباد سے  اسد محمود فیصل  جناب سپیکر! چودھری 

محترم چودھری عمر دراز صاحب  جو ایم پی اے اور ایم این اے بھی رہے ہی  وہ انتقال فرماگئے تھے ل

لا ان کے لئے فاتحہ  خوانی  ک درخواست ہے۔للہٰذ

لفاتحہ خوانی  کوادی۔للئے جی، قاری صاحب! چودھری صاحب کے جناب سپیکر:

ل)اس مرحلہ پر مرحوم چودھری عمر دراز کے لئے فاتحہ خوانی ک گئی(ل

 جناب سپیکر!پوا ئنٹ آف آرڈر۔ )جنا ب رمیش سنگھ  اروڑا(:لوزیر اقلیتی امورل

 

  لسوالاتل

 ))محکمہ سپیشلائزڈ ہیلتھ  کیئر اینڈ میڈیکل ایجوکیشنل

لنشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

آپ  بات کنا چاہ رہے ہی اور  ضروری بات ل ل کہ  ل لI actually knowمنسٹر صاحب!لجناب سپیکر:

ہیل رہے  چاہ   but after the Question Hour  and no Point of Ordersکنا 

before the Question Hour please! I would request all the honorable 

members to kindly observe the rules. Thank you.اب وقفہ سوالات شروع ل ل

سوالات ل ایجوکیشن سے متعلق  اینڈ میڈیکل  آج کے ایجنڈے پر محکمہ سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر  اور  ہوت ہے 

  جائیں گے۔ پہلا سوال جناب  حسن علی  کا ہے سوال نمب ل

ے

ل۔لپکاریلپوچھے جائیں گے اور ان کے جوابات دی 
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 concerned departmentکلیں کہ جو ل لKindly checkجناب سپیکر!لجناب حسن علی:

لمی موجود ہی یا نہیں؟ک گیلری  کے سیکرٹری یہاں ہاؤس 

لجی، خواجہ صاحب!لIt is a serious concern جناب سپیکر:

  )خواجہ ل لاینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشنل

 

 لرفیق(:لسلمان

جناب سپیکر! می نے سیکرٹری صاحب کو ایک بجے کا وقت دیا تھا وہ  تین یا چار منٹ  تک ہاؤس می 

میرے خیال می وہ تین سے چار منٹ  ل   پہنچ جائیں گے اگر یہ انتظار کنا چاہتے ہی تو  انتظار کلیں  

 می یہاں  پہنچ جائیں گے ابھی وہ راستے می ہی۔ 

لکیا ہے سیکرٹری صاحب پہنچ رہے ہی۔ ل ensureحسن صاحب! منسٹر صاحب نے جناب سپیکر:

لہے اور اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے ۔51میرا سوال نمب  :جناب حسن علیل

لجواب پڑھا ہواتصور کیا جات ہے۔ لجی،جناب سپیکر:

ل

دہ عمارت بنانے سے متعلقل ڈی ایچ کیو ہسپتال گوجرانوالہ کے لئے ٰ
 
 تفصیلاتل علی

:51*ل ایجوکیشن ل: جناب حسن علی  وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئراینڈ میڈیکل  بیان للکیا  نوازش  ازراہ 

  ل-فرمائیں گے کہ:

ہسپتال( جو کہ ٹیچنگ ہسپتال بھی  لDHQکیا یہ درست ہے کہ گوجرانوالہ سول ہسپتال ) )الف( ل

ہے اس ک اپنی عمارت نہ ہے کیونکہ اس ہسپتال ک عمارت کو میڈیکل کالج می شفٹ ک ل

لدیا گیا ہے؟ل

کیا یہ بھی درست ہے کہ اس ٹیچنگ لیول کے ہسپتال می لاہور کے کسی بھی ہسپتال جیسی ل)ب( ل

ل؟لسہولیات نہ ہی یہاں تک کہ اکثر مریضوں کو لاہور ریفر ک دیا جات ہےل

)ل)ج( ل دہ سے للئےہسپتال( کےل لDHQکیا حکومت سول ہسپتال  ٰ
 
ارادہ للعلی کا  بلڈنگ بنانے 

 ؟لنہیں تو اس ک وجوہات کیا ہیل ،رکھتی ہے اگر ہاں تو کب تک

ل

ل
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(  لاینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشنل

ق

ی

 

 ر ف

 

وااجہ سلمان

 

ل ل)خ

در حقیقت لل)الف(ل ہے  نہ  درست  اور لDHQیہ  ہے  موجود  ر  اند  کے  شہر  گوجرانوالہ  ہسپتال 

نیاٹیچنگ ہسپتال شہر کے باہر میڈیکل کالج کے ساتھ ہے۔میڈیکل کالج ک اپنی عمارت 

دیا گیا  ک  کالج ہسپتال ک عمارت می منتقل  نہ ہے کہ میڈیکل  درست  یہ  اس لئے  ہے 

اس وقت ل الحال لDHQہے۔  اندر ہے می فی  کا لrevampingہسپتال جو کہ شہر کے 

کام تیزی سے جاری و ساری ہے جس کے پیش نظر ہسپتال کے شعبہ جات کو عارضی طور ل

پر گوجرانوالہ میڈیکل کالج ٹیچنگ ہسپتال ک نئی تعمیر شدہ عمارت می منتقل کیا گیا ہے 

کا کام مکمل ہو گا تمام شعبہ جات کو واپس گوجرانوالہ ہسپتال ک لrevampingجیسے ہی ل

 عمارت می منتقل ک دیا جائے گا۔ ل

نہ ہے۔ گوجرانوالہ ٹیچنگ ہسپتال می تمام سہولیات موجود ہیلل)ب(ل درست  ۔جس می یہ 

MRI،CT-Scanل ،Mamographyاور لMOTsکو  ل شامل ہی۔ تہم مریضوں 

صرف انتہائی ضرورت کے پیش نظر پروفیسر، ڈاکٹر،کنسلٹنٹ کے مشورے سے بعض ل

 اوقات لاہور ریفر کیا جات ہے۔ 

می ل ل)ج(ل گوجرانوالہ  ہی می  ک ل۔8.8بیڈزپر مشتمل جنرل ہسپتال ل522حال  روپے  ارب 

لاگت سے تعمیر کیا گیا ہے۔جوتمام جدیدشعبہ جات اور سہولیات سے آراستہ ہے۔ مزید ل

گوجرانوالہ)برآ موجودہ  کے DHQں  اصولوں  جدید  بھی  کو  ہسپتال  ٹیچنگ   )

ارب روپے ہے۔ جس ل1.278کیا جا رہا ہے۔ جس ک کل تخمینہ لاگتrevampتحت

ملین روپے خرچ کئے جا چکے ہی۔ مندرجہ بالا تناظر کے ل535.775می سے اب تک

دہ عمارت بنانے کا ارادہ نہیں رکھتی۔ DHQپیش نظر حکومت  ٰ
 
لہسپتال کے لئے علی

ل؟لہے لکوئی ضمنی سوالل جناب سپیکر:

کنا لجناب حسن علی: سوال  سوال کے جز)الف( کے حوالے سے ضمنی  اپنے  جناب سپیکر! می 

موجود تھی ،  اس کے    سرجیکل ٹاور کے  نام سے   لalreadyہسپتال ک بلڈنگ تو لDHQچاہتا ہوں  کہ ل

پہلے جو فنڈ دیا گیا تھا    اس وقت وہاں پر ایک آفتاب محسن صاحب پرنسپل تھے  تو ان کے دور می اس ل
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می ل کالج  میڈیکل  تھا ل لshiftکو  گیا  بار ل لagainکدیا  بار  پر  جارہا   ل لrevampingیہاں  کیا  ذک  کا 

تقریبالit’s been more than eight monthsہےلیکن سے  شہر   گوجرانوالہ   ہمارے  

جو ل50 یہ  ہی  جارہے  پڑھنے  می  کالج  میڈیکل  وہاں  سٹوڈنٹس  ککے   طے  فاصلہ  کا  کلومیٹر 

DHQہسپتال ہے لthat was in centerتو ابھی تک کوئی ل لtimespanنہیں دیا گیا بلکہ  تریخ   ل

دی جارہی ہے، ل تریخ  کم ل لvisitsپر  ابھی تک لوگوں ک مشکلات بالکل   بھی کئے جارہے ہی لیکن 

اگر ل کہ  رہا ہوں  چاہ  کنا  یہ  تذکہ بہت ضروری  یا ل لeitherنہیں ہورہی ہی۔ می  ہم علی پورچٹھہ 

صدروالی ل   ، نہیں  لsideگوجرانوالہ  ہی  قابل  کے  کنے  سفر  وہ   ہی  سڑکیں    جو  تو  دیکھیں  سے 

می ل ل ک ہے وہ بہت زیادہ بڑھ چکی ہے ل لmainly accidentsجو ل ل ratioک ل  ل  casualtiesہیل

 لcasualtiesکتنی ل لdue to late arrivalمنسٹر صاحب سے یہ بھی پوچھنا چاہوں گا کہ اب تک ل

لہو چکی ہی؟ل

 Before the answer by the honorable Minister, normally we: لجناب سپیکرل

are not supposed to deliver speeches, while asking supplementary 

questions.کو ل لانل لpreciseوجہ سے ہمارے ک لچونکہ سوالات ک تعداد تھوڑی ہےجس لرکھیں ل

ہےل وقت  ہی ل پاس  رہے  ک  بات  جو  آپ  لئے   I would request the honorableاس 

minister to reply. 

 )خواجہ ل لاینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشنل

 

ل ل:(لرفیقل لسلمان

، ل! لجناب سپیکر شکریہ  کا لبہت  ان  اورجو  کیا  سوال  جو  نے  ممبر  تک  لconcernفاضل  ہےجہاں 

اس پر revampingانہوں نے ل اور  وہ منصوبہ  نگران حکومت نے شروع کیا تھا  ک بات ک ہے 

می تھوڑا سا مزیدبتانا چاہوں گا کہ معزز ممبر نے جو آفتاب محسن صاحب  ل ـتیزی سے کام جاری ہے ل

وہ ہمارے پرنسپل تھے ل گوجرانوالہ میڈیکل کالج شہباز شریف صاحب نے بنایا تھا  ل۔کا ذککیا ہے 

 ۔کیشن می جات رہا ہوں لواور وہ  شہر کے اندرایک بلڈنگ می  بنایا تھا اور می خود بھی اس کے کانو

اور پر بلڈنگ بنائی اور اس میڈیکل کالج کو مکمل کیا لfast-trackاس کےبعد ہم نے شہر سے باہرل

ر شروع کئے جو ہم نے اپنے دور می شروع کئے تھے وبیڈز کے دو ٹا ل500اس کے ساتھ ہی ہم نےل
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سال ل چار  ساڑھے  چار  ایک لdelayوہ  اور  گئے  ہو  مکمل  وہ  می  دور  پچھلے  لیکن   fullہوئے 

functionalمی  ل ل المبارک  رمضان  بھی  خود  نے  می  ہے ل لvisitہے  جو  ل۔لکیا  نے  ممبر  معزز 

revampingوہ ان کا درست سوال ہے کہ اس ک ل ل ؟ cut-off dateک بات ک بالکل   کیا ہے 

ک  کئی ہسپتالوں  می  پنجاب  پورے  سے   دور   کے  نگران حکومت  کہ  گا  چاہوں  بتانا  انہیں  می 

renovationوہاں ل ل کو  رہا ہے جس سے ظاہر ہے مریضوں  ہو  کام  ہی ہمیں خود بھی issuesکا 

problemہے ہمارے جو اپنے ڈاکٹرز  اور نرس کام ک رہے ہی انہیں بھی ل لissuesاس کے   ل ـہی ل ل

ی نے منظور کئےاور وہ ل لمحترمہ وزیر اعلیٰتھے جو پندرہ دن پہلے ل لدرکارارب روپے ل۔20لئے مزید ل  پی

C&Wاب اس کا کام بہت  للہٰذا  لکو مل چکے ہی ل ل fast speedپر جائے گا ہماری ل لtarget date 

کام ک وجہ سے پندرہ دن یا مہینہ مزید لگ جائے لیکن ہم نے ۔ل30 جون ہے لیکن ہو سکتا ہے کہ 

ہے لfast-trackاسے بہت ل کنا  ایسے  ۔لپر مکمل  کچھ  یہاں  اگر  کہ  گا  چاہوں  بتانا  ضرور  یہ  می 

می اس ہسپتال کو دیکھا ہو تو اس کے کوئی اچھے  حالات  ل13-2012دوست بیٹھے ہوں جنہوں نے ل

مشینیں لگوائیں ، اس ک ساری  لMRIتک نہیں تھی، ہم نے پچھلے دور می  ل MRIنہیں تھے حتیٰ کہ ل

، اس ک ایمر کیا  اب  تین سے چار ماہ می ہسپتال کام شروع ک renovateجنسی کو لسڑکیں بنائیں 

گا رات ل ل۔لدے  اورلvisitبجے ل ل 9.00می نے  تھا  کوئی  ل12.00کیا  اس می  تھا  رہا  وہاں  بجے تک 

تھا ل رش  بہت  وہاں  کہ   نہیں  اسے ل لـشک  نے  اس  لtake upہم  نے  ہم   ، ہے  ہوا  لیا  ک 

renovationکو ل جگہ  ہماری  لvisitوالی  اور  ہی  رہے  ک  بھی  لنک میٹنگز  ویڈیو  ہے  لیا  ک  بھی 

لشکریہ۔لکوشش ہے کہ جل از جل اسے مکمل کی 

ل: شکریہ لجناب سپیکرل

کا پوچھا تھا لیکن منسٹر صاحب  لcasualtiesجناب سپیکر! می نے ضمنی سوال می ل: لجناب حسن علیل

ل۔ا اگر منسٹر صاحب مناسب سمجھیں تو اس کا جواب دےدی للہٰذل ل۔نے جواب می ان کا ذک نہیں کیا ل

 This amounts toتو ل لIf you are asking the figuresحسن صاحب! ل: لجناب سپیکر

a fresh questionلیکن منسٹر صاحب! آپ اسے ل لby assuring addressک لیں کہ آپ  ل

ل ل۔ل اسے بہتر طریقے سے دیکھیں گےل
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(  وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

ق

ی

 

 ر ف

 

وااجہ سلمان

 

 ل: )خ

 ۔لجناب سپیکر! جی ٹھیک ہےل

MR SPEAKEAR: Hasan Sahib! Do you have any other question 

regarding this? 

MR HASAN ALI: Yes, Sir this will be the last question.  

ل ل۔: جی ، ٹھیک ہے لجناب سپیکرل

جناب سپیکر! جواب کے جز)ب(می بتایا گیا ہے کہ ساری سہولیات ہی مگر بچوں کا ل ل:ل لجناب حسن علیل

Paediatric ICUجو ل لinfantsوہ ل ل ہے  ہوت  کئی لavailableکا  اور  ہے   لبھی ل لsurgeriesنہیں 

availableنہیں ہی  لeven Neurosurgery اور کئی ل لGeneral Surgeriesلکل ل possibilityل 

ل۔لا منسٹر صاحب اس پر بھی کوئی روشنی فرمائیں للہٰذل ل۔لں بڑا شہر ہے لالنچلپال لیہ لبھی  نہیں ہے حالانکہ ل

 منسٹرصاحب! لجی، : جناب سپیکرل

 )خواجہ ل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

 

  ل:لرفیق(ل لسلمان

گزارش ل ۔لجناب سپیکر! معزز ممبر نے بڑا بہتر سوال کیا ہے جس کے لئے می ان کا شکریہ ادا کت ہوں  ل

نظر  لrenovationہے کہ پنجاب می آپ کو جتنے بھی نئے ہسپتال نظر آتے ہی یا ان ہسپتالوں ک ل

دورمی ہوئے ہی ل وہ سب ہمارے  کالجز نظر آتے ہی  یا میڈیکل  ویسےتوتمام حکومتوں  ل۔لآتی ہے 

وہ یہ سب کتیں ل وہاں پر چائلڈ پروٹیکشن بیورو ک بلڈنگ می ل ل۔لکوچاہئے تھا کہ  کا ل ل100ہم نے  بیڈ 

اور انلPAEDSہم ل ل ـچلڈرن ہسپتال شروع کیا ہے ل شاءاللہ اس سال  ایمرجنسی  پرکام ک رہے ہی 

یا  ل۔لاسے مکمل کی گے ل اپوزیشن کے ممبران ہوں  وہ  گا کہ چاہے  بتاناچاہوں  کو  ہاؤس  می سارے 

 ۔لحکومتی ممبران ہوں ہم آپ کے ہر سوال کو بہت سنجیدہ لیتے ہی ، ہم اس سوال پر تیاری کتے ہیل

، متعلق ل ہم نے کئی نشستیں سیکرٹری صاحب کے ساتھ کیں  یہ سوالات ملے تھے  دن پہلے  دو  ہمیں 

  ،ل

 

ز
پ ل
س

 

ن

دی  لexact dataک تکہ ہم آپ کول ل discussionوائس چانسلرز اور ایم ایس سے بار بار ل پر

اور اگر کسی ممبر نے کوئی سوال کیا ہے تو نیک نیتی سے کیا ہے اس کا قطعاً یہ مقصد نہیں ہے کہ انہوں نے 

ہوں  لکات ہوں کہ آپ کے جو سوالاتلensureمی للہٰذا  ل ل۔لکنا ہے ل ل targetڈیپارٹمنٹ کوملعون یا ل
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اس لfiscal space issueپر کی گے ل لfast-trackگے بالکل انہیں ل ضرور ہے چونکہ ہم نے 

روپے ل لannounceسال کینسر ہسپتال بھی ل ارب  کیا ہے جس کے لئے ہمیں چالیس سے پینتالیس 

 ل

ے

 
ی

ارب روپیہ ل۔ل9سے ل ل8کیا ہے اس کے لئے بھی  لannounceسرگودھا کارڈیک انسٹی ٹیوٹ ل ل ـچاہ

انل ل۔لچاہئے ل کہ  ہوگی  وار  ل ہماری کوشش  مرحلہ  ہم  جول لphase-wiseشاءاللہ   می   گوجرانوالہ 

Paediatricsکومزید ل  لimproveل۔لکی ل

 I must appreciate the quality of questions andحسن صاحب! ل لجناب سپیکر:

the answer given by the honorable minister. This is the way to be 

followed by all honorable members.منسٹر صاحب! آپ ل  لensureکوا رہے ہی ل ل

دل لPaediatrics  کہ آپ ٰ
 
لہ کمپلیکس بنا   رہے ہی ؟لکے لئے علی

(:  لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

ق

ی

 

 ر ف

 

وااجہ سلمان

 

  ل)خ

 لtimelineجناب سپیکر! آج صبح ہی میری سیکرٹری صاحب سے میٹنگ ہوئی تھی ہم ابھی اس ک ل 

ل۔لکے اندر شامل کی گے ADPاس  نہیں دے سکتے لیکن ہم  اسے

لجناب محمد ندیم قریشی!ل now, we move on the next questionشکریہ : جناب سپیکرل

ل ل۔۔۔: جناب سپیکر! جناب شہباز احمدل

ان ک طرف سے ل: لجناب شہاب الدین خن راستے می ہی  جناب سپیکر! ندیم قریشی صاحب 

requestہے کہ ان کے دونوں سوال ل لpendل ل۔ک دی  ل

ل رانا صاحب! آپ ضمنی سوال لینا چاہ رہے ہی ؟  I will , I will :جناب سپیکر

یا ل: لجناب شہباز احمد جناب سپیکر! میرا تعلق جھنگ سے ہے لیکن میرے ضلع می ٹیچنگ ہسپتال 

کوئی اور اس طرح کا ہسپتال نہیں ہےاس لئے ہمیں تو اس  محکمے سے متعلق سوال کنے ک سہولت ل

، وزیر صاحب بھی تشریف فرما ہی  لPre-Budget sessionچونکہ ل۔ہی نہیں ہے چل رہا ہے 

ل ل۔ان سے استدعا ہے کہ جھنگ می بھی کوئی ٹیچنگ ہسپتال بنائیں لہٰذا  

 still I will askرانا صاحب! اس سوال می آپ کا ضمنی سوال نہیں بنتا لیکن ل: لجناب سپیکرل

the minister to assure Rana Sahib لکہ وہاں پر کچھ دیکھ رہے ہی ؟
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 )خواجہ ل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

 

  ل:لرفیق(ل لسلمان

ہے لیکن می آپ لrelateجناب سپیکر! بنیادی طور پر جھنگ پرائمری اینڈ سکینڈری  ہیلتھ کے ساتھ ل 

ہمارے  ل۔کیاہے لvisitمی بھی اس ہسپتال کا ل  ل2018اور  ل  ل13-2012کو بتانا چاہوں گا کہ می نے  ل

میرے فاضل ممبر نے جو بات ک ہے ل ل۔ک دیا گیا تھا لrenovateدور می اس ہسپتال کو مکمل طور پر ل

اس سلسلے می عرض ہے کہ ٹیچنگ ہسپتال کا تعلق میڈیکل کالج سے ہے ، جھنگ سے سوا گھنٹے کے 

 کو پورا لفاصلے پر فیصل آباد ہے ، میڈیکل کالج کے لئے بلڈنگ بنانا اصل کام نہیں ہے بلکہ اس ک فیکلٹل

 فیکلٹلابھی بھی ساہیوال ، ڈیرہ غازی خن ، سیالکوٹ اور گوجرانوالہ ک  ۔ہے ل issueکنا سب سے بڑا ل

ایک لscoringک ل لPMDCکو ل لئے  کے  محکمے  کنا   پورا  مطابق  میری ۔ہے ل لchallengeکے 

کوا سکتے ہی لیکن وہاں ل لliaison آباد یونیورسٹی کے ساتھ لگزارش ہو گی کہ ہم اس ہسپتال کا فیصل

consultantsاگر جھنگ کے حوالے سے کوئی ل ل۔موجود ہی لissueہے تو ہم اس ک بہتری کنے ل ل

ل۔لکے لئے بالکل حاضر ہی 

ل۔ل: شکریہ جناب سپیکرل

: جناب سپیکر! منسٹر صاحب بتا رہے ہی کہ  جھنگ سے الائیڈ ہسپتال فیصل آباد سوا  لجناب شہباز احمد

لہٰذا  گھنٹے کا راستہ ہے لیکن میری تحصیل احمد پور سیال ہے اور ہم توجھنگ سے بھی دو گھنٹے آگے ہی  ل

ل ۔ہمیں تو فیصل آبادپہنچنےمی تین گھنٹے لگتے ہی 

ل۔ل: رانا صاحب! جومنسٹر صاحب کہہ رہے ہی جناب سپیکرل

ل ل۔: جناب سپیکر! منسٹر صاحب ٹھیک کہہ رہے ہی لیکن ہمارا سفر کم نہ کی لجناب شہباز احمدل

 it’s not justبات ک رہے ہی کہ ٹیچنگ ہسپتال ل لplausibleمنسٹر صاحب بڑی ل: لجناب سپیکر

the name of building کا لآپ نے اس ک فیکلٹ ل ، اس  ، پھر ل ل score دینی ہے  پورا کنا ہے 

 This is conceived۔کودیکھنا ہے لscore markingکے ساتھ اس ک لPMDCاس ک ل

that we have to give a Teaching Hospital in every district that 

seems a very uphill taskک سکیں ل نہ  پورا  آپ   seems to beمنسٹر صاحب ل ل۔شاید 
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quite clear on that  اور کہہ رہے ہی کہ ہم اس معاملے می جھنگ کوfacilitateکی گے ل

ل ل۔تو  وہ ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ک بات ک رہے ہی کہ وہ فیصل آباد سے سوا  ڈیڑھ  گھنٹے کے فاصلے پر ہے 

 )خواجہ ل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

ق

ی

 

 ر ف

 

 ل:ل(لسلمان

می ل ہفتے  ہر  صاحبہ  اعلیٰ  وزیر  کہ  ہوں  چاہتا  بتانا  بات  اور  ایک  کو  ہاؤس  سارے  جناب سپیکر! می 

پرائمری اینڈ سیکنڈری کا ہے لیکن میرے بھائی نے جو بات ک ل لtargetہمارا اگلا ل ل۔دومیٹنگز کتی ہی ل

ہی جتنے  لRHCs 300ہی اور ل لBHUsسے زائد ل ل2500پنجاب می ل ل۔ہے ل لrelatedہے اس سے ل

بھی ہی اس سے بالاتر کہ کوئی حکومتی ممبر ایم پی اےکہے یا ہماری اپوزیشن سے کسی بہن بھائی کا ہے ل

  تبدی ک رہے لہیئتہو رہے ہی اور ہم ان ک پوری ل لrenovateاگلے ڈیڑھ دو سال می سو  فی صد ل

وہ سارے ل اور ل ل24ہی  اور ل لLHVگھنٹے ہوں گے   لRHCsبھی وہاں پر چوبیس گھنٹے موجود ہوں گی 

سارا ل لrenovateفیصد ل ل100بھی ل  ، اور لinterior changeہو رہے ہی  رہا ہے  جا   humanکیا 

resourcesگا ل ل کال لissueیا جو پہلا ل لfirst aidاس سے ل ل۔می اضافہ کیا جائے  وہ آپ   doorہے 

stepپر لBHU and RHC levelڈسٹرکٹ  ل یا  آگے ٹیچنگ ہسپتال  اسے  پھر  گا  ہوجائے  پر 

ل۔لکیا جائے گا referہسپتال می  

ل۔ل: شکریہ جناب سپیکرل

ل۔ ۔ ۔ل: جناب سپیکر! ملک نوشیر خن انجم لنگڑیال 

ل: جی ، لنگڑیال صاحب!لجناب سپیکرل

جناب سپیکر! می آپ ک وساطت سے وزیر صحت سے ایک استدعا : ملک نوشیر خن انجم لنگڑیال

می لانا چاہتا ہوں کہ میرا تعلق ضلع وہاڑی سے ہے وہاں بہت بڑا ل noticeکناچاہتا ہوں اور ان کے 

DHQہسپتال ہے لیکن میرے خیال می ہر ضلع می یہ لpractice ہے کہ جو بھی مریض جات ہے ل

وہ لوگ اسے ملتان یا بہاولپور کے لئے ل لseriousوہ اتنا ل وہ لreferبھی نہیں ہوت لیکن  ک دیتے ہی 

 لDHQکیا وہاں۔ لبےچارے غریب لوگ ہوتےہی ان می تو ادھر جانے ک سکت بھی نہیں ہوتی

لہسپتال می ڈاکٹرز ک کمی ہے یا سہولتوں ک کمی ہے ؟ل
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کہ ہم اس می ل ل This is not the point: لنگڑیال صاحب! آپ تشریف رکھیں لجناب سپیکرل

کی بلکہ وقفہ سوالات می پیش ہونے والے سوال کےمتعلق اگر  لcuriosities addressکچھ ل

 Langrial Sahib! I disallow the question لـکوئی ضمنی سوال ہے تو وہاں تک رکھیں ل

لہے ؟ل لrelatedآپ ک بات گوجرانوالہ کے سوال سے  کیال

ل ل۔: جناب سپیکر! می ضمنی سوال کنا چاہتا ہوں ل لجناب تشکل عباس وڑائچ

ل: جی!لجناب سپیکرل

ہسپتال ل BHUجناب سپیکر! جواب کے جز )ج( می لکھا ہوا ہے کہ ل: ل لجناب تشکل عباس وڑائچ

دہ لکے لئے کوئی ل ٰ
 
ارادہ نہ ہے ل لعلی کا  ایکڑ رہائشی ہے ل ل10ایکڑ جگہ ہے جس می ل25یہ ل۔لعمارت بنانے 

وہ بھی بوسیدہ ہی جو انہیں جل ہی گرا ک نئی بنانی پڑی گی ل ڈاکٹرز ک رہائشیں ہی  اندر  ۔ لجس کے 

۔ارب روپے  ک لاگت سے یہ ل1.278دوسری بات یہ ہے کہ جواب کے جز)ج(می کہا گیا  ہے کہ 

ہو رہے ہی اور کیا لbeds add-onہسپتال بن رہا ہے۔می پوچھنا چاہوں گا کہ کیا اس ہسپتال می 

می کوئی فرق آ رہا ہے؟اسی طرح جواب کے جز)ب(می بتایا گیا لcapacityک لbedsاس می ل

، لMRI،CT-Scan"گوجرانوالہ ٹیچنگ ہسپتال می تمام سہولیات موجود ہے۔جس می ل لہے کہ ل

Mammography اورMOTsشامل ہی یعنی یہ انہوں نے نئی  سہولتیں ل لadd-onک ہی۔کیا ل

DHQسارا ل یہ  بھی  می  سے لequipmentگوجرانوالہ  باہر  ٹیسٹ  اکثر  پر  وہاں  ہے؟  رہا  آ  نیا 

کوانے کے لئے کہا جات ہے ۔عام ٹیسٹ اور ایکسرے بھی باہر سے کوانے کے لئے کہا جات ہے تو 

لمنسٹر صاحب اس حوالے سے مہربانی ک کے وضاحت فرما دی۔ل

لجی،خواجہ سلمان رفیق صاحب!جناب سپیکر:

 سلما   جہل)خوال لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

 

 :لرفیق(لن

سےکام ک رہا ہے۔یہ ل لfull capacityمی یہ گزارش کوں گا کہ نیا ہسپتال تو اپنی ل لجناب سپیکر!

اور وہاں پر فیکلٹ  موجود ہے جبکہ پُرانا ہسپتال ل ہو رہا ہے۔وہاں پہلے لrenovateٹیچنگ ہسپتال ہے  

ہی ل بنایا MRIسے  بلاک  مکمل  ایک  پر  وہاں  می  حکومت  دور  اپنے  نے  ہے۔ہم  موجود  مشین 

رکن نے ل کے new gadgets or equipmentsہسپتال می لDHQتھا۔معزز  کنے   مہیا 
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سال ل چار  ساڑھے  یا   ک ہے۔دیکھیں،چار  بات   سے  می لPTIحوالے  ہے جس  رہی  ک حکومت 

کو محسوس ل اس  دوست  تو میرے  گا  کوں  بات  زیادہ  بابت  اس  کیا۔اگر می  انہوں نے کچھ نہیں 

می ل کہ  گے  اور کہیں  گے   دور لpolitical point scoringکی  اپنے  نے  ہوں۔ہم  رہا  ک 

مشین بھی لMRIک تھی اور وہاں پر ل لrenovationحکومت می گوجرانوالہ کے پرانے ہسپتال ک ل

کا نیا ہسپتال بھی مکمل ک دیا تھا جبکہ ان کے چار لbedsمہیا کدی تھی۔ہم نے گوجرانوالہ می پانچ سو ل

اور گوجرانوالہ لperiodیا ساڑھے چار سال کے ل کام ہونا چاہئے تھا  می بھی ہسپتالوں کے لئے  کچھ 

کے ہسپتال می سہولیات کا اضافہ ہونا چاہئے تھا لیکن ایسا نہیں ہوا۔بہرحال می اپنے معزز بھائی کو 

ensureکہ ل ہوں  نے لphase-wise and proportional-wiseکت  گا۔ہم  ہو  کام  یہ 

جو ل اور ہم گوجرانوالہ کے لئے  کنا ہے  کام  پورے صوبہ پنجاب می شعبہ صحت کے حوالے سے 

maximum budgetingوہ ضرور کی گے۔ہمارا ل یہ ہوگا کہ ہمارے جو لtargetک سکتے ہی 

پر لmaximum standardسرکاری ہسپتال ہی چاہے وہ نیا ہسپتال ہے یا پرانا ہسپتال ہے ان کو ل

للایا جائے۔

لجناب محمد ندیم قریشی کا ہے۔ 139نمب  جی،بہت شکریہ۔اگلا سواللجناب سپیکر:

ک لpendانہوں نے درخواست ک ہے کہ ان کے سوالات کو ل لجناب سپیکر!لجناب شہباز احمد:

للیا جائے۔ل

کو لجناب سپیکر: سوال  اپنے  نے  قریشی  ندیم  محمد  ہے۔pendجناب  کہا  کے لئے   I amکنے 

pending the question till the time he comes.سوالل  ل                   بھی جنابل ل140نمب لاگلا 

ابھی ل کا ہے۔وہ  ندیم قریشی  ہم لavailableمحمد  کو  اس  تو  ان کے لpendنہیں ہے  کی گے۔کیا 

behalfگا؟ چاہے  لینا  کوئی  کو  سوال  اس   We are just with these threeپر 

questions. 

احمد: اس سوالجناب شہباز  درخواست ہے کہ محمد ندیم قریشی صاحب کے   لجناب سپیکر!میری 

لک دی۔لpendکو بھی  140نمب
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بھی لجناب سپیکر: کو  سوال  اس  ہم  جائے pendاگر  ہو  ختم  سوالات  وقفہ  پھر  تو  ہی  دیتے  ک 

 Weگا۔خواجہ  سلمان رفیق صاحب!معزز محرک محمد ندیم قریشی صاحب یہاں موجود نہیں ہی۔

are pending the questions upon his request. 

( )خواجہ ل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

ق

ی

 

 ر ف

 

  ل:سلمان

لجناب سپیکر!مجھے اس پر کوئی اعتراض نہیں ہے۔ل

لجی،جناب  شیر علی خن صاحب!جناب سپیکر:

خن: علی  کے لجناب شیر  قریشی   ندیم  محمد  جناب   سوالbehalfجناب سپیکر!می  کے  ان   لپر  

لکنا چاہتا ہوں۔لtake upکو 139نمب

لجی،ک لیں۔لجناب سپیکر:

لاور اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ل 139نمبجناب سپیکر!سوال جناب شیر علی خن:

لجواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔ل جی ،جناب سپیکر:

ل

لت ک تعمیر لالعمارل صوبہ کے مختلف اضلاع می ہسپتالوں کل

لتفصیلاتل اوررقوم ک فراہمی سے متعلقل

 اینڈپنجابللمیڈیکل ایجوکیشنلولکیا وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرل: جناب محمد ندیم قریشی :139*ل

  ل-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:ل لایمر جنسی سروسل

فروریل ل)الف(ل ساہیوال، ل ل2023لیکم  خن،  غازی  ڈیرہ  آباد،  لاہور، فیصل  آج تک ملتان،  سے 

اور ٹیچنگ  راولپنڈی، گوجرانوالہ، گجرات، سیالکوٹ اور سرگودھا کے کس کس ہسپتال

تعمیر ل ک  عمارت  ک  کاموں ل لRevampingک ل لUp Gradationہسپتال  دیگر  و 

دہ رقم فراہم ک گئی ہے ان ک تفصیل ہسپتال  للئےکے ٰ
 
دہ علی ٰ

 
ل؟لآگاہ فرمائیںلوارعلی

 ؟لملتان می کون کون سے ہسپتالوں ک بہتری پر کام جاری ہےل)ب( ل

 

ل
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( )خواجہ ل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

ق

ی

 

 ر ف

 

  ل:سلمان

فروری لل)الف(ل ساہیوال، ل ل2023یکم   ، خن  غازی  ڈیرہ  آباد،  ،فیصل  ،لاہور  آج تک ملتان  سے 

راولپنڈی، گوجرانوالہ ، گجرات، سیالکوٹ اور سرگودھا کے ہسپتال اور ٹیچنگ ہسپتال ک 

و دیگر کاموں کے لئے فراہم ک Revampingک لUp gradationت ک تعمیر لالعمار

 گئی رقم ک تفصیل ایوان ک میز پررکھ دی گئی ہے ۔ل

ملتان کے مندرجہ ذی ہسپتالوں ک بہتری پر کام تیزی سے جاری ہے ۔ جس کا کل تخمینہ لل)ب(ل

اب تک ل4.1لاگت اس می سے  ۔  ہے  روپے  خرچ کئے 1.338ارب  روپے  ارب 

 جاچکے ہی۔ ل

 # نشتر ہسپتال ملتان 

 # چلڈرن ہسپتال ملتان ل

 پرویز الٰہی انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی ملتان ۔  دھری# چو

 ان ہسپتالوں ک تفصیل ایوان ک میز پررکھ دی گئی ہے ۔ 

ل؟ہےل جی،کوئی ضمنی سواللجناب سپیکر:

ایوان ک میز پر رکھی گئی ہے اس می لجناب شیر علی خن: جناب سپیکر!اس سوال ک جو تفصیل 

 Centralملین روپے ک رقم رکھی گئی ہے جبکہ باقی ل-/35258ملتان  اورساؤتھ پنجاب کے لئے ل

Punjabملین روپے ک رقم رکھی گئی ہے۔یہ می نے ل-/18042کے لئے لtotalہی۔اسی  لکئے

گوجرانوالہ کے لئے لاہوراور  جبکہ ل-/60000طرح  ہے  گئی  رکھی  رقم  ک  روپے   Northملین 

Rawalpindi لملین روپے رکھے گئے ہی تو کیا یہ ناانصافی نہیں ہے؟ل-/9810کے لئے صرف

ل)اذان ظہر(ل

لجی،جناب شیر علی خن!لجناب سپیکر:

 Centralملین روپے،ل-/60000جناب سپیکر!لاہور اور گوجرانوالہ کے لئے لجناب شیر علی خن:

Punjabلئے ل لئے ل-/18000کے  کے  پنجاب  ساؤتھ  روپے،  اور ل-/35258ملین  روپے   ملین 

North Punjabملین روپے رکھے گئے ہی حالانکہ ل-/9810کے لئے لKPKاور لFrontier کے
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کے ہسپتالوں کے اُوپر ہے۔اس کے باوجود ہمیں صرف Northہمارے لpressureمریضوں کا  سارا ل

وزیر صاحب بتانالکئے گئےلallocateملین روپے ل-/9810 یہ ناانصافی ل ل  ہی۔ کیا  پسند کی گے کہ 

لکیوں ک گئی ہے؟ل

  لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

ق

ی

 

 ر ف

 

وااجہ سلمان

 

  ل:(ل)خ

جس basicallyکو پڑھیں تو معلوم ہوگا کہ figuresجناب سپیکر!می یہ گزارش کوں گا کہ اگر ہم 

ہوتی expected amountعلاقے می سکیم مکمل ہونی ہوتی ہے یا کام ہونا ہوت ہے تو یہ اس ک ایک ل

ہے کہ اس مقصد کے  لئے  اتنی رقم ہم اتنے سالوں می خرچ کی گے۔ہماری حکومت کو آئے ہوئے ل

ک ل منصوبوں  ان  پہلے  سال  پانچ  یا  ،چار  پرتین  طور  ہی۔بنیادی  گزرے  ہفتے  چھ  سے  پانچ  ابھی 

planning  ک گئی تھی اور اس وقتPTI ک حکومت تھی۔جہاں تک ضلع اٹک ک بات ہے تو ہمارے

پرانا ہسپتال ل کا  اٹک  ہی  تھا۔اسی طرح حضرو تحصیل ہسپتال بھی لrenovateدور حکومت می  کیا گیا 

دور حکومت می بنایا گیا تھا۔جناب شیر علی خن جن ل ذک ک رہے ہی یہ اصل می لfiguresہمارے  کا 

کی لensureشاءاللہ تعالیٰ ہم آنے والے بجٹ می ل ہے۔انلcontinuityتین،چار یا پانچ سال پہلے ک ل

لرہے۔لallocation balanceک لfundsگے کہ ل

دو  یا تین سالوں می کسی لل اوقات   جناب سپیکر!ایک بات مزید کنا چاہوں گا کہ بعض 

دو تین سالوں می ل لCardiac Instituteبھی شہر می ایک نیا ل یا ہسپتال بن جات ہے تو پھر اگلے 

تو ہم نے کئی ہسپتال بنائے ہی۔معزز رکن نے ل کو دیکھنا ہوت ہے۔جنوبی پنجاب می  دوسرے شہر 

راولپنڈی انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی می علاج کے لئے ل اور گلگت لKPKبالکل درست کہا ہے کہ 

سے بھی مریض آ رہے ہی۔میرے فاضل ممبر کے علم می ہوگا کہ واہ می ہم نے نیا ہسپتال بنایا 

بنائیں گے تو اس لADPہے۔جب ہم اپنا continuityتھا۔اصل می یہ تین،چار یا پانچ سالوں ک ل

لکی گے۔لbalance createشاءاللہ تعالیٰ ایک  می ان

شیر علی خن صاحب!اس سوال کے محرک محمد ندیم قریشی صاحب ک طرف سے جناب سپیکر:

requestکو ل ان کے سوال  کو لpendآئی ہے کہ  ان کے سوال  تو ہم  دیا جائے  ک رہے لpendک  

لہی۔آپ کے ضمنی سوال کا معزز وزیر نے تفصیل سے جواب دیا ہے۔ل
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خن: علی  شیر  جبکہلجناب  کیا  ذک نہیں  کا  اٹک  می  سوال  اپنے ضمنی  نے    لجناب سپیکر!می 

یہ ل ذک ہے۔می  کا  راولپنڈی  می  سوال  دیا ہے۔یہاں  ک  بھی  ذک  کا  اٹک  نے  وزیر صاحب 

کو اس کا چوتھا حصہ بھی نہیں generally North Punjabراولپنڈی ڈویژن یا ل لکہہ رہا ہوں کہل

اور ل کو شعبہ لNorth Punjabک نسبت راولپنڈی ڈویژن یا لCentral Punjabدیا جا رہا۔لاہور 

کم ل یہ funds allocateصحت کے حوالے سے بہت  کہ  تو میری گزارش   ہے  رہے ہی  جا  کئے 

discrepancyلختم ہونی چاہئے۔می نے اٹک کا بالکل ذک نہیں کیا۔ل

لآپ درست فرما رہے ہی۔جناب سپیکر:

لجناب سپیکر!می بھی ضمنی سوال پوچھنا چاہتا ہوں۔لجناب شعیب امیر:

شعیب امیر صاحب!آپ بھی اسی سوال پر ضمنی سوال پوچھنا چاہتے ہی جبکہ جناب لجناب سپیکر:

ک دی۔اگر آپ اسی طرح لpendآئی ہے کہ ان کے سوال کوrequestمحمد ندیم قریشی ک ایک ل

لہو جائے گا۔لdispose ofضمنی سوال کتے رہی گے تو پھر یہ سوال 

امیر: کو لجناب شعیب  سوال  اس  علی لdispose ofجناب سپیکر!آپ  نہ کی چونکہ پہلے شیر 

لخن صاحب ضمنی سوال ک چکے ہی تو پھر مجھے بھی ضمنی سوال کنے ک اجازت دے دی جائے۔ل

لچلیں،آپ ضمنی سوال ک لیں۔لجناب سپیکر:

 140جناب سپیکر! می معزز ممبر جناب محمد ندیم قریشی کے ایماء پر سوال نمب ل ل ل:جناب شعیب امیرل

لپر ضمنی سوال کنا چاہتا ہوں۔ل

لجی، کلیں۔لجناب سپیکر:

ل

ٰلپرلدھری ملتان چول
ی ہ
ل

می آؤٹ ڈوراورایمرجنسی می ل انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجیللیلویزا

 تفصیلاتل ،ایمرجنسی ک حالت اورسہولیات سے متعلق ودیگرل مریضوں ک تعدادل

وزیر سپیشلائزڈ ہیلتھ کیئرل ل: جناب محمد ندیم قریشی :140*ل    لاینڈپنجابللمیڈیکل ایجوکیشنلولکیا 

  ل-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:ل لایمر جنسی سروسل
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ٰل لدھریچول)الف( ل
ی ہ
ل

ا اوسطاًپرویز  روزانہ  کارڈیالوجی ملتان می  آف  اور للی انسٹیٹیوٹ  ڈور  آؤٹ 

 ایمرجنسی می کتنے مریض آتے ہی؟ل

ل؟لکتنے ڈاکٹرز اور دیگر ملازمین کام ک رہے ہیل للئےان مریضوں کےلل)ب( ل

ل؟لروزانہ کےاوسطاًاخراجات کتنے ہیللایمرجنسی کتنے بیڈز پر مشتمل ہے ایمرجنسی کےل)ج( ل

ل؟ایمرجنسی می کون کون سی سہولیات میسر ہی یا مریضوں کو فراہم ک جا رہی ہیل ل)د(ل

 ک ایمرجنسی اور دیگر کون کون سی جگہ پر کون کون سی مشینری نصب ہے چالو اور خراب ل)ہ(

دہ تفصیل دی جائے ٰ
 
دہ علی ٰ

 
ل؟لعلی

 )خواجہ ل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

ق

ی

 

 ر ف

 

 :(لسلمان

ٰی انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی،ملتان کے آؤٹ ڈور ڈیپارٹمنٹ می دھری لچولل)الف(
ی ہ
ل

ا پرویز 

اوسطاً ل میل ل1500-1600روزانہ  ایمرجنسی  جبکہ  ہی  آتے  اوسطاً  لمریض  روزانہ 

لمریض علاج ک غرض سے آتے ہی۔400-300

  گئے سٹاف ک تفصیل درج ذی ہے : آؤٹ ڈور اور ایمرجنسی کے لئے مختص کئےل)ب(ل

 :ل سٹاف برائے ایمرجنسی ڈیپارٹمنٹل

  لConsultants 10ل# 

  لMO / WMO 27ل# 

  لللNurses 71ل# 

  لParamedical 10ل# 

  لClass IV 37ل# 

 سٹاف برائے آؤٹ ڈورڈیپارٹمنٹ :ل

  لللConsultants 13ل# 

  لMO / WMO 25ل# 

  لNurses 25ل# 

  لParamedical 22ل# 

  لClass IV 30 ل#
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ایمرجنسی لدھری لچول)ج(ل ک  کارڈیالوجی،ملتان  آف  یٰ انسٹیٹیوٹ 
ہی
ل

ا بیڈز پر مشتمل ل67پرویز 

ملین روپے ل99.998ہے جس ک توسیع کاآغاز ک دیا گیا ہے ۔ جس ک کل تخمینہ لاگت ل

ک تعداد ل بیڈز  ایمرجنسی می کل  تو سیع کے بعد  کام 100ہے۔  کا  ۔ توسیع  گی  ہوجائے 

کے ل30.6.2024 روزانہ  کے  ایمرجنسی  موجودہ  گا۔  جائے  لیا  ک  مکمل  تک 

 ملین روپے ہے۔ ل1.225اخراجات اوسطاً

می ل ل)د(ل جس  ۔  ہے  آراستہ  سے  سہولیات  جدید  تمام   ,ECG, CT Scanایمرجنسی 

Primary Angiography, X-Ray, Echocardiography۔ ل ہی  شامل 

 گھنٹے مہیا ک جاتی ہی۔ 24مزید برآں تمام ادویات ایمرجنسی می بلا معاوضہ 

دل)ہ( 

 

ٰ
ا ک ایمرجنسی اور دیگر ڈیپارٹمنٹ می نصب مشینری ک تفصیل ایوان ک میز ہسپتال ہی

 پررکھ دی گئی ہے ۔ل

پر میرا ضمنی سوال ہے۔ اس  کے جواب می لکھا ل ل140جناب سپیکر! سوال نمب ل ل:جناب شعیب امیرل

 currently the Institute of Cardiology at Multan is having 67ہوا ہے ل

beds. میرا سوال  ہے کہ جیسے جنوبی پنجاب کے اندر یہ اکیلا لInstitute of Cardiology ہے ل

کت ہے ل لcoverکو بھی ل لareasجس می بلوچستان کے لوگ بھی آتے ہی، یہ ہسپتال سندھ کے کچھ ل

 لheart patientاور جنوبی پنجاب کے سارے لوگ اسی ہسپتال می آتے ہی۔آپ جانتے ہی کہ 

کو ل اگر کسی  ٹائم مل جات ہے لیکن  کو  تو مریض  اندر  باقی بیماریوں کے  ٹائم بہت کم ہوت ہے  کے پاس 

heart attack40/45تو ل ہو جائے ل minutesاُس کا ہسپتال می پہنچنا ضروری ہے تو ل ل کے اندر 

 Institute of Cardiologyمیرا یہ ضمنی سوال ہے کہ کیا جنوبی پنجاب کے اندر اسی طرح کے ل

ہی اور جواب می لکھا  لbeds 67ہے کیونکہ اس ہسپتال می صرف ل لplanبنانے  کا حکومت کا کوئی ل

بھی کم ہی تو کیا ل لbeds 100کے لحاظ سے لareasکیا جا رہا ہے لیکن ل ل100کو لbedsہوا ہے کہ ان ل

لوزیر موصوف اس پر کچھ بتانا پسند کی گے؟ل

لکا ہسپتال  ناکافی تو ہے۔ beds 67جی،  خواجہ صاحب! ویسے یہ   :جناب سپیکر
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 )خواجہ ل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

ق

ی

 

 ر ف

 

 ل :(لسلمان

جناب سپیکر!  میرے بھائی نے بڑا بہتر سوال کیا ہے۔ میرے بھائی کا تعلق اگر جنوبی پنجاب سے ہے تو 

ل کہ  گے  دی  گواہی  ک  بات  اس   Cardiac Institute with bypass andوہ 

angiography and angioplastyہمارے دور می بنا تھا۔ رحیم یار خن می بھی ل لbypass 

وہاں پر  بھی ل ک سہولت موجود ہے لیکن ممبر ل لangiography and angioplastyہوتے ہی 

پر  ہر ضلع اور ہر ڈویژن می  pay for performance modelموصوف کا سوال ٹھیک ہے۔ ہم ل

پر اس  لpay for performance modelس پر ٹائم ضرور لگے گا لیکن ہم لکام کنے جا رہے ہی اُ

لئے جا رہے ہی کہ ہم نے پانچ پانچ، آٹھ آٹھ لاکھ روپیہ مشینوں پر لگانا ہے تو اس سے بہتر ہے کہ  

کے تو می معزز ممبر کو  لper patient payآئے اور حکومت اُس کو ل لcontractorہمارے پاس ل

ensureکت ہوں کہ اس کو ہم ل لphase wiseکی گے۔ معزز ممبر نے بالکل ٹھیک کہا ہے کہ ل ل

heart patientکہ  ل گا  چاہوں  کہنا  بھی  یہ  می  ہے۔  ہوت  ضروری  بہت  پہنچانا  ہسپتال  فوری  کو 

emergency servicesکے حوالے سے ہم نے دو تین دن پہلے ایک ل لdiscussionک ہے کہ  ل

 Defibrillator Machinesہر شہر یا ہر زون می لphase wiseمی ل لambulancesہماری ل

امداد مل سکے گی۔ ل اس پر وقت تو ضرور لگے گا لیکن اس سہولت سے مریض کو فوری طبی  بھی دی 

ل)قطع کلامیاں(ل

کو ل لrequestرانا صاحب!  معزز ممبر ک ل:جناب سپیکرل تو pendآئی ہے کہ میرے سوال  کدی 

because the honorable members rose from their seatsپھر ل نے  می  تو 

اراکین ل لpushمناسب نہیں سمجھا کہ می پھر تھوڑا سا ہو جاتے  لoffendک کےجاؤں پھر معزز 

 We are pending these questions for the next time, wheneverہی۔ ل

Specialized Health Care is taken. Next agenda is of Privileges 

Motions. جناب رمیش سنگھ اروڑا کل سے لPoint of Orderپر بات کنا چاہ رہے تو می ان ل ل

لکو ٹائم دیتا ہوں۔ل

ل
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 پوائنٹ آف آرڈرل

 کا پنجاب می بیساکھی تہوار کو کامیاب کوانے پروزیر اعلیٰ پنجابلوزیر اقلیتی امور ل

 اور   انتظامیہ کو خراج تحسیل

جناب سپیکر!  شکریہ۔ می نے کچھ دن پہلے بھی بات ل ل:(لجناب رمیش سنگھ اروڑال)لوزیر اقلیتی امورل

کا ل کا ل لfunctionک تھی۔ ہم نے ہولی  اُس کے بعد ہم نے ایسٹر  کیا، پھر ہم سب  لfunctionکیا، 

و رمضان ل کا ل لcelebrateنے عید  اُس کے بعد ہم نے بیساکھی  اور  لevent celebrateکیا،  کیا 

اور ہر  ان تمام مذہبی تہواروں پر سب کو ساتھ لے ک چلیں  اعلیٰ پنجاب  وزیر  آپ نے دیکھا کہ 

ایک کو محبت و پیار کا پیغام دیا۔ اس پر می حکومت پنجاب اور خص طور پر وزیر اعلیٰ پنجاب کا شکریہ ل

 لaccommodateکو ل لminoritiesادا کت ہوں جس طرح انہوں نے ان مذہبی تہواروں می ل

لکیا۔ )نعرہ ہائے تحسی(ل

ہوا جس می دنیا بھر سے مہمان تشریف ل لfunctionجناب سپیکر!  ابھی ہمارا بیساکھی کا لل

ھ مہمان  تشریف لائے اور ل 27لاتے ہی تو بھارت سے تقریبا ل
سسک
ھ مہمان  6سو سے  5سو ہمارے 

سسک
سو 

دنیا بھر سے پاکستان می تشریف لائے۔می پنجاب حکومت کے اُن تمام سیکرٹری صاحبان، چیف ل

کامیاب کانے ل لfunctionسیکرٹری اور آئی جی پنجاب کا شکریہ ادا کت ہوں جنہوں نے بیساکھی کا ل

کیا اور جس طریقے سے وزیر اعلیٰ پنجاب وہاں پر تشریف لے ک گئیں اور  ل لsupportکے لئے ہمیں ل

کہ  دیا  ک پیغام   کے مطابق بیٹھ ک لنگر کھا 

ت
 

سُ اسُ کے بعد  ک پھر  خود گندم ک کٹائی  کھیتوں سے 

نیا بھر کو یہ پیغام دیا 
ُ
و ں ک عبادت گاہی موجود ہی اور محفوظ بھی ہی تو  د

ھ
سسک

پاکستان ک دھرتی جس پر 

و ں کا دوسرا گھر ہے۔ بیساکھی کے اس ل
ھ
سسک

کو سرکاری طور پر منانے اور  وزیر اعلیٰ ل  لeventکہ پاکستان 

صاحبہ ک موجودگی پر می اُن  کا شکریہ ادا کت ہوں۔ می اس ایوان می پنجاب حکومت کے نمائندہ 

ھ بھائیوں اور بہنوں کو یہ یقین دلات ہوں کہ پاکستان ک 
سسک
ک حیثیت سے کھڑے ہو ک باہر بیٹھے اپنے 

و ں کو ہمیشہ ل
ھ
سسک

نیا   بھر کے 
ُ
طورپر بیساکھی  لکتی ہے جس طرح ہم نے سرکاریل لwelcomeدھرتی د

celebrateک اور دیگر تہواروں پر بھی ہم آپ کو ل لwelcomeکتے ہوئے یہ پیغام دیتے ہی ل ل

و ں ک عبادت گاہی محفوظ ہی، پاکستان کے ل
ھ
سسک

اور  و ں کے لئے بھائی چارہ 
ھ
سسک

کہ پاکستان کے اندر 
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گاہی  لChristiansاندر ل عبادت  ک بھی  بھائیوں  ہندو  پاکستان کے  ہی،  گاہی محفوظ  عبادت  ک 

محفوظ ہی سب کو یہاں پر مذہبی آزادی ہے اور یہ پاکستان ک دھرتی امن اور محبت ک دھرتی ہے۔ ل

ل)نعرہ ہائے تحسی(ل

ھ مہمان ل
سسک
ادا کت ہوں کہ جب ہمارے  کا بھی شکریہ  جناب سپیکر! می پاکستان ک عوام 

کتی ہے۔ ہم چاہے ہندو ہی، چاہے ل welcomeیہاں پر تشریف لاتے ہی تو پاکستانی عوام بھی انہیں 

ھ ہی، چاہے مسیحل
سسک

ہی یا ہمارا کسی بھی مذہب سے تعلق ہے پاکستان ک حکومت اُن سب کو تحفظ دینے  ل

لکا اعادہ کتی ہے اور پاکستانی حکومت ہمیشہ اپنی اقلیتوں کے تحفظ  کو یقینی بنائے گی۔ بہت شکریہ۔ل

اروڑا صاحب! بہت شکریہ۔ ل ل:جناب سپیکرل ک ل لfor the tolerance of societyجی،   آپ 

ہے اور یہ بڑی اچھی بات ہے۔ می تو یہ کہوں گا کہ آپ  اس پورے ایوان ل لcontributionبڑی ل

راہداری می ل لacross the divideکو ل ک  کترپور ل لinviteکترپور  جا  کو  وہاں پر سب  کی 

ل۔ بہت شکریہ۔ جی، رانا صاحب!لراہداری دیکھنی چاہئے

پر بات کنا  لissueجناب سپیکر!  می آج پنجاب اور پاکستان کے سب سے اہم ل ل:جناب شہباز احمدل

ہے اور حالات یہ ہی کہ اس اجلاس سے پہلے حزب لseasonچاہتا ہوں۔ آج کل گندم ک کٹائی کا ل

وزیر صاحب آئے ل لrequisitionاختلاف ک ل اجلاس می  اسُ  تو  اجلاس بلایا گیا  اوپر  پر گندم کے 

سو روپے ک دیا ہے۔ ل ل39تھے اور اپنے دونوں بازو اوپر اٹُھا ک کہہ دیا کہ ہم نے گندم کا فی من  ریٹ ل

سو روپے تو ک دیا ہے لیکن اس گندم کو لینے والا کوئی نہیں ہے۔ ل ل39انہوں نے گندم کا فی من ریٹ ل

لپہلے محکمہ خوراک کسان سے گندم کا ایک ایک دانہ لیتا تھا۔۔۔ل

سپیکرل ل:جناب  ہوں  رہا  روک  کو  آپ  می  صاحب!   luckily Minister forرانا 

Agriculture has just entered the Hall. Minister for Agriculture 

should be on the front rows please. It’s very serious concernجو معزز ل ل

 کیا کہہ رہے ہی۔ل وہلممبران سوالات اُٹھا رہے ہی تو آپ سُنیں کہ 

 

ل
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لکسانوں کا حکومت پنجاب سے سرکاری ریٹ پر گندم خریدنے کا مطالبہ

آ گئے ہی لیکن محکمہ  ل:جناب شہباز احمد وزیر صاحب بھی  زراعت کے  اب محکمہ  جناب سپیکر! 

ریٹ ل کا فی من  انہوں نے گندم  آج بھی نہیں ہی  وزیر  یہ  ل39خوراک کے  رکھا لیکن  روپے  سو 

گندم خرید نہیں رہے۔ ہمارا محکمہ زراعت، محکمہ خوراک اور حکومت اتنی ناکام ہو چکی ہے کہ جب 

دو دو   لDCاور ل لACکھاد خریدنے کا وقت آت ہے تو ل وہ  صاحبان کھاد ڈیلرز کو کنٹرول نہیں ک سکتے 

اور تین تین، چار چار ہزار روپیہ ل لblackہزار روپیہ یوریا ل  DAPمی ہم نے ل لblackکتے ہی 

کو تیار نہیں  اب کوئی ہماری گندم خریدنے  یہ ہی کہ  اب حالات  ڈالی۔  کھاد خرید ک فصلوں می 

سو روپے فی من خریدی جائے گی لیکن  آج آڑھتی  ل39ہے۔ ہمارے ساتھ وعدہ کیا گیا تھا کہ گندم ل

گندم آڑھتی خرید چکے ہی  لفیصد50سو روپے تک گندم خرید رہے ہی۔ پنجاب ک ل ل28کھیتوں می ل

وہ کہہ رہے ہی کہ ہمارے پاس پیسے نہیں  اُس گندم کے پیسے بھی وہ ہمیں نہیں دے رہے۔  اور 

اس  کو  ہی گندم تو حکومت ہی خرید سکتی ہے ہم نے تو کبھی گندم خریدی ہی نہیں تھی۔ ہم آپ 

اُس ک  ماہ بعد دی گے۔ می آپ کو بتانا چاہتا ہوں کہ آج اگر کسان کو  ماہ یا تین  دو  گندم کے پیسے 

کا ل اُن کے لئے  ل25نہ ملا تو یہ وہ کسان ہے جو ل لمعاوضہ لفصل  اناج مہیا کت ہے،  کوڑ عوام کے لئے 

گندم اُگاتہےاور اُن کے لئے چاول اُگات ہے تو  اگلی چاول ک فصل کے لئے اُس کے پاس پیسے نہیں 

ہوں گے تو ہماری معیشت نیچے جائے گی۔ چاول ک وجہ سے ہمارے ملک می زرمبادلہ ک صورت 

می جو ڈالر آتے ہی وہ نہیں آئے گا۔اگر ہمارا کسان گندم ک بجائے کوئی اور فصل کاشت کنے 

لاکھ  ل22لگ جائے گا تو ہمیں باہر سے یہی گندم درآمد کنا پڑے گی۔ اس دفعہ نگران حکومت نے ل

لوگوں  لprivateمیٹرک ٹن گندم  باہر سے منگوانے ک اجازت دے دی اور انہوں نے وہ گندم ل

انہوں نے ل تو  تھا  والا نہیں  کوئی پوچھنے  اُنہیں  لی لیکن  ذریعے منگوا                   للاکھ میٹرک ٹن گندم ل35کے 

۔ باہر سے جو  لمنگوالی اور ہمارے اپنے کسانوں ک پچھلے سال والی گندم گوداموں می پڑی ہوئی ہےل

وہ ل اور جانوروں کے ل31گندم آئی    وہ گندم تھی جو مرغیوں ک خوراک  یہ  سو روپے فی من  پڑی۔  

سو روپے فی من  بیچ 47ونڈے کے لئے استعمال ہوتی ہے۔   انہوں نے وہ گندم سیدھی  فلور ملوں کو ل

دی۔  ہمارے  پرائیویٹ لوگوں کو تو ایک  ارب ڈالر  بچ گیا لیکن  کسان  بےچارہ پھنس گیا۔ اس وقت ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل24

 

138 

کہ  اس می ایک سال  لکسان   ملک می  سب سے زیادہ  ٹیکس دے رہا ہے۔ آپ ایک ایکڑ کو دیکھیں

ہزار سے ل90ہی۔ آپ ان ک قیمت لگائیں تو یہ ل ل لتیاور  چھ بوریاں یوریا پڑ  لDAPمی  چار بوریاں  ل

لٹر ایک  ل330ہزار روپے ٹیکس ہے۔  آپ ڈیزل کو دیکھیں تو ل45ایک لاکھ  روپے بنتی ہے۔  اس پر ل

ہزار روپے بنتے ہی۔  آپ زرعی ادویات کو 60ایکڑ پر خرچ ہوت ہے۔ اس پر ٹیکس دیکھیں تو وہ بھی ل

اس پر بھی ل تو  تووہ  ل60دیکھیں  روپے ٹیکس بنتا ہے۔  کسان سے ل20ہزار کسان خرچ کت ہے  ہزار 

سب سے زیادہ زرعی انکم ٹیکس لیا جات ہے۔  کسان کو پانی نہیں ملتا اس   کے لئے بھی وہ ٹیکس دیتا ہے۔  ل

یہ بہت ل کا  اس وقت پورے پنجاب  اناج پیدا کت ہے۔  مسئلہ ل لserious کسان سردی گرمی می 

سو روپے ل28ہے۔   یہاں ہمارے وزیر زراعت بیٹھے ہی می ان سے پوچھنا چاہتا ہوں کہ  اگر ہم نے ل

لرکھا ہے۔ ل rate سو روپیہ کس چیز کا 39سو روپے می ہی گندم بیچنی تھی تو انہوں نے 25می یا 

رانا صاحب! آپ کا بہت شکریہ۔  وزیر زراعت صاحب! می جب لابی  می آ رہا تھا تو ل  ل لجناب سپیکر:

 Everybody had a می  بہت سے ممبران سے ملا جن می سے حکومتی ممبران بھی تھے۔  ل

concernاگر ایسا  ہے   کہ  حکومت گندم نہیں  خرید  رہی تو  یہاں وضاحت ک جائے کہ  ایسا کیوں  ل

 This is نہیں کیا جا رہا۔ اگر آپ کے پاس پچھلی گندم پڑی ہے اور مارکیٹ می کیا فرق آ رہا ہے۔  

a very burning questionلوگ بڑی تعداد می  اپنی  زمین ک فردی اٹھا ک پھر رہے ہی۔ ل  ل

اب   لمطابقی اطلاع کےک  اور رقبہ کو  بڑھایا   ہے تو یہ اچھا کیا گیا ہے۔  میرل لrevise آپ نے پالیسی ل

چل رہا ہے۔ کیا کسان کو   لrate ساڑھے بارہ ایکڑ  تک   لے گئے ہی لیکن  اس وقت  منڈیوں می کیا  ل

کے مطابق دیا جا رہا ہے یا نہیں ؟  کسانوں کا  rates اس ک فصل کا معاوضہ   گورنمنٹ کے اعلان  کدہ 

ہوا ہے۔ ل پر پھیلا   اضلاع  تمام  جو  ہے  بڑا طبقہ   It is a political economy ایک   بہت 

somehow. If these farmers are left alone and paid no heed تو پھر کہاں ل  ل

 This needs a very clear policy and it has to be stated in بات جائے گی۔  

the House. لآپ  بتا دی تکہ یہ اضطراب کم ہو۔   جی، وزیر زراعت!ل

وہ  ل ل:)سید محمد عاشق حسین شاہ(لوزیر زراعتل  لvalid جناب سپیکر! معزز ممبر نے جو بات ک ہے 

ہے۔ می خود ایک کسان ہوں اور اس سے بخوبی ل لburning and hot issue ہے۔  آج کل یہ ل
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 national آگاہ بھی ہوں لیکن انہوں نے خود ہی یہ بات ک دی ہے کہ  وفاقی  نگران حکومت  نے ل

level پر ل ل shortfallآئی تو  انہوں نے  گندم  درآمد ک جبکہ پنجاب می ل  ل surplus گندم موجود  ل

تھی۔  آج یہ حالت ہے کہ  ہمارے گوداموں می پچھلے سال ک گندم  بھی پڑی ہوئی ہے،   درآمد  شدہ ل

اوپر سے   ہماری ل اور  کا  ل لbumper crop سستی گندم بھی موجود ہے  بھی آ گئی۔ پچھلے سال  گندم 

اچھا ل اٹھا ک گندم کاشت ک۔ می  گندم ک خرید کے ل ل rate بہت  آلو  اور  تو کسانوں نے   گنا  ملا  تھا 

وزیر خوراک مل ک اس ہاؤس ل لحوالے سے  وزیر خوراک سے ضرور بات کوں گا۔  انشاء اللہ می اور

 سے یہ ضروری سمجھتا ہوں کہ  اس حکومت لتےکو اعتماد می   لیں گے۔  می وزیر زراعت ہونے کے نا

ان می سے ساڑھے  بارہ ایکڑ یا اس سے کم  کے مالک ہی۔   ہماری وزیر  کسان ہے اور لpriority ک  ل

کا اعلان 500دن کے اندر لگ بھگ ل25اعلیٰ صاحبہ نے ل  
ِ
ج

 پ ک
پ

۔ارب  روپے  کے قریب  ایک زرعی 

اندر  سب سے بڑا  حصہ ل  کے 
ِ
ج

 پ ک
پ

۔ارب  روپے کا کسان کارڈ   ہو  گا۔  ہم بلا سود ل150کیا۔ اس  زرعی 

ادویات  جیسی  ل اور  کھاد  بیج،  کو  جو کسانوں  دی گے  کا ل لcommodities قرضے  اس  گا۔   پر ملے 

لہ ہوگا۔  لپورے پنجاب می پانچ لاکھ کے قریب کسانوں کو  فائد

اور ل  ,fertilizersہے  کہ ل لhot topic and hot issue جناب سپیکر!اس کے بعد ایک 

pesticidesاور دو نمب بیج  کل ل black market unfortunatelyہمارے صوبہ می ل ل establish 

اس ل اس قانون می  رہا ہے۔  کام ک  اس پر محکمہ زراعت جنگی بنیادوں  پر قانون سازی  پر   ہوئی ہے۔  

blackmail   لمافیا کو ختم کیا جائے گا۔

کا آغاز  لone window operation جناب سپیکر! ہم پورے  پنجاب کے  ہر ضلع  می ل

کنے جا رہے ہی۔ ہم  پرائیویٹ سیکٹر کو اس می شامل کی گے  جس می آپ کو  بیج، کھاد،  زرعی ل

ملے گا۔  ل networkکا  ل cold storage جس کے اندر   silosاور   rental services ادویات  ، 

اگر ہمارے  ہر فصل کے سالانہ  ل کو ل لgrain losses اور ل لyield losses آپ  اس  تو   دیکھیں  

tackleہزار کے قریب  مشینری دینے جا رہے ہی جو کہ 30کنے کے لئے دو سال کے اندر ہم ل ل

 پر  دینے جا   رہی ہے۔ ل subsidy ک   60/40سرکار 

کو ل وہ سکیمیں ہی جو ہم چھوٹے کسان  ک کے دے رہے ل لtarget جناب سپیکر! یہ ہماری 

اس کے  ساتھ ل اس  کے ساتھ ل لHi-tech mechanization ہی۔   agricultural ہے۔  
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reformsاس حکومت ک کسان للہٰذا  لہی ل لpriorityشاء اللہ تعالیٰ  اچھے طریقے  ہے۔  ہم  کسان کو انل ل

ل لبھی کی گے۔ل  لaddressسے  ل

!  آپ جس طرح کہہ رہے ہی اس کا مطلب یہ ہے کہ کیا  آپ ل صاحب وزیر زراعت  جناب سپیکر:

 ساڑھے بارہ ایکڑ تک کے کسان  سے گندم خرید رہے ہی۔ل

جناب سپیکر!   می  وزیر خوراک  کے ساتھ بیٹھ ک بتا سکتا ل   ل:)سید محمد عاشق حسین شاہ(لوزیر زراعتل

بوریاں  ل 6ہوں۔ ہماری اس پر کافی میٹنگز ہوئی ہی۔   اس وقت محکمہ خوراک ک جو پالیسی ہے اس می ل

جو ل تھی  رہی  چل  پالیسی  والی  ایکڑ   بعد ل  لWebsiteک  ل لPITB فی  کے  اس  اور  رجسٹریشن    پر 

procurementک ہے۔  یہ پالیسی کل تک تو یہی  تھی اگر محکمہ خوراک نے اس کو ل  ل reviseکیا   ل

لہے تو  می وزیر خوراک کے ساتھ بیٹھ ک  ہاؤس کو باقاعدہ آگاہ ک دی گے۔ ل

سپیکر: می لجناب  علم  کے  آپ  کہ   ہے  یہ  معنی  کا  خوراک ل6اس  محکمہ  سے  کسان  کے   ایکڑ  

procurement  لک رہا ہے۔ ل

زراعتل شاہ(لوزیر  محمد عاشق حسین  پر  ل ل6جناب سپیکر!  ل  ل:)سید  جا ل لapplications ایکڑ  لی 

لرہی ہی۔ ل

لجی، رانا صاحب!ل   جناب سپیکر:

جناب سپیکر!  وزیر زراعت سے پوچھا تو گندم کے بارے می گیا تھا تو می ان کو ل  لجناب شہباز احمد:

ل:لبتانا چاہتا ہوں کہ ل

لروزیل لنہ ہولجس کھیت سے دہقاں کو میسر ل

ل

ے  

لگندم کو جلا دول لاس کھیت کے  ہرخوش

جناب سپیکر! ہم سوال کیا ک رہے ہی اور یہ جواب کیا دے رہے ہی۔  انہوں نے خود ہی ل

بتایا کہ  انہوں نے   کا معلوم ہے۔  اس پالیسی  بڑا کترا رہے تھے تو ہمیں  وزیر صاحب  دیا ہے پہلے  بتا 

بنائی ہے  جس کا نہ زمیندار ل لapp ساڑھے تین لاکھ پنجاب می درخواستیں آئی ہی۔ انہوں نے ایک ل

کے ذریعے باردانہ لapp فون ہے۔  انہوں نے کہا ہے کہ آپ  ل android کو  پتا ہے اور نہ اس کے پاس ل

 تک ل  لشامل       لبجے  ل4بجے سے ل ل9بنائی ہے  اس ک حالت یہ ہے کہ  صبح ل لapp لے سکتے ہی۔  انہوں نے جو ل
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hang  رہتی ہے۔  اس کا یہی  وقت ہوت ہے۔  اس پر ساڑھے تین سو لوگوں نے apply  لاکھ 2کیا اور

صاحبان، می کسی سیاسی شخصیت کو نہیں کہتا  ل AC ک دیا گیا اور صرف اور صرف  لreject ہزار کو 80

ہزار  بوریاں لے رہے ہی۔  وہ ان کے ساتھ مل ک  15/15لیکن وہاں جو گماشتے وہاں پھرتے ہی وہ ل

سو روپے کے  32سو سے ل28 جعلی شناختی کارڈز پر  جعلی طریقے سے گندم کا کاروبار ک رہے ہی۔  یہ ل

لسو  روپے فی من  بیچ رہے ہی۔ ل39درمیان گندم لے ک ل

کے حوالے سے ل  لprocurement رانا صاحب! تشریف رکھیں۔وزیر  خوراک     ل لجناب سپیکر:

متعلق وزیر ہی لیکن یہ بھی حقیقت ہے کہ گندم ک خریداری کے حوالے سے  اضطراب ہے۔  آپ ل

 This is a genuine جو بات  کہہ   رہے ہی  یہ ایسی بات نہیں ہے جو کسی کو معلوم نہیں ہے۔ ل

concern   لاور یہ پورے پنجاب  می ہے۔  ل

ایکڑ کے کسان سے گندم  خریدنی ہے تو  اس 6اگر گورنمنٹ ک  پالیسی یہ ہے کہ آپ نے لل

 ?Is it happening right now کے باردانہ ک جو ترسیل ہے۔ 

لایکڑ سے زیادہ گندم کاشت نہ کی۔ل6جناب سپیکر! کیا ہم ل     جناب شہباز احمد:

ایکڑ کے کسان کو 6نہیں۔ می آپ سے یہ نہیں کہہ رہا۔    وزیر زراعت  صاحب!  کیا ل   لجناب سپیکر:

لباردانہ مل رہا ہے۔ل

زراعتل شاہ(لوزیر   لمیل لPITBایکڑ کے حساب سے ل6جناب سپیکر! ل:)سید محمد عاشق حسین 

اورجو ل لapplications جو ل ہی   سے ل لapplications acceptآئی  اس حساب  ہی   ہوئی 

 جا رہا ہے۔یہ اجلاس چل رہا ہے می  آپ سے درخواست کوں گا کہ وزیر خوراک لدیال لباردانہل

procurementپر  ہاؤس کو  ل ل confidenceلمی لیں۔ ل ل

لجی، ٹھیک ہے۔ ل  جناب سپیکر:

لصاحب آپ کچھ کہنا چاہ رہے ہی۔ خنجی ٹھیک ہے۔جی احمدجناب سپیکر:   

 ہمارے منسٹر صاحب بیٹھے ہی لجناب سپیکر!)جناب احمد خن(:قائد حزب اختلافل

سپیکر: یہ ل لخن لاحمدجناب  ہیل لMinister Foodصاحب   he is the relevantنہیں 

minister کمانی صاحب  آپMinister Food ٓلک دی۔لگاہ کو اس پوری بات چیت سے ا
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 I know sir, he is Agricultureجناب سپیکر!لقائد حزب اختلاف)جناب احمد خن(:

Minister چلا ہے کہ منسٹر صاحب بھیل پتالابھی  مجھےلagriculture background  رکھتے ہی ان

بات سے مجھےل  pointکوئی لنےلہے می ل لground total differentنکہلسی ہوئی ہے کیولیولمال لک 

scoringیہ کہہلک لوالی بات نہیں ل ل ابھی  سے مل ک میٹنگ ل لMinister Foodرہے ہی کہ ل لہے 

سے ہماری گندم پر پوری بات ہوئی تھی وہ تو ل لMinister Foodکی گے ۔اس دن آپ نہیں تھےل

ک پوزیشن می تھے کہ جس طرح ہمارے منسٹر صاحب نے کہا کہ پنجاب اور فیڈرل ل لexcuseبالکل ل

نے مل کے یہ کام کنا تھا اس می کسان کا کوئی قصور نہیں ہے اس وقت گندم دو حصوں می تقسیم ہو 

 لagriculture base ک ہوئی گندم جاتی ہے۔ کیونکہ می بھی ینڈلپر ایک آپ ک گرلرہی ہے گراؤنڈ 

 لagriculture baseفیصد ل ل60/80ہی یہاں پر ل لagriculture baseآدمی ہوں اور آپ بھیل

اور جو ل ل25لوگ موجود ہی ۔ایک تو ویسے ہی کسان سے ل ک ہوئی  لینڈگرلسو من گندم اٹھا لی جاتی ہے 

کے بارے می بات ک رہے ہی ل لappسو من ملتی ہے۔جو منسٹر صاحب ل ل32ہزار سے ل ل3گندم ہوتی وہ ل

ل کوئی  وقت  اس  تو  سے  لapplicationکسانوں  اپنےل  ہے۔یہ  رہی  جا  لی   Deputyنہیں 

Commissioner اور لcommissionerسے پوچھیں اور اس کو ل لcorrectکی۔پٹواری کے ل ل

through بوریاں دی جا رہی ہی ۔ل 6 ل                                                                                                                       ایکڑ پر صرفل ل12ہی اور ساڑھے ل جا رہےل لکئےلشناختی کاڑد جمع ل 

سا کسان منڈی سے ل ک ل لprocurement centerکون  گااس  ہو لزلہی بہت ل لcastingجائے  یادہ 

نے کم ک  لFood Departmentتھی وہ ل لrupees per bag casting 60جائے گی پچھلی دفعہ ل

اُ ل40روپے ک دی ہے۔اس وقت ل ل30کےل اور ہمارے علاقے می یکم مئی لٹھا لی گئیلفیصد گندم  کو  ہے 

procurement شروع ہو رہی ہے۔ہمارا جنوبی پنجاب کا علاقہ جہاں پر پانی کم لگتا ہے وہ بھی گندم ک ل

harvestingسے فارغ ہو گیا ہے۔جو کچھ بڑے زمیندار جن کے پاس ل لholdingیادہ ہی ان ک زل ل

ایکڑ ل ل12 لھےلک رہی ہے وہ ساڑل ل government addressجس کو لہےل لکچھ گندم ابھی تک کھڑی ہوئیل

وہ لیشلہمیشہ تھل لنکہلوالے تو گندم سے فارغ ہو چکے ہی کیو ان نکہلدن پہلے آجاتی ہے کیول ل12 ل،10   

ہوتی ہے وہ مئی تک آ جاتی ہے میری ان سے یہ  لharvestingلوگوں نے اپنا بھوسا بنانا ہوت ہے جو ل

کی  لreview پرل لpolicyکسان کے حال پر رحم کنا ہے تو اپنی ل لنے واقعلں لدرخواست ہے اگر انہول

 لھےلبوریاں نہ رکھیں جو باقی گندم ہو گی اس کو کسان کہاں لے ک جائے ساڑل ل6رکھ لیں ل لlimitیہ کوئی ل
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من تک بھی ہوتی  ل50ایکڑ والے کسان ک گندم تو ل ل12من پر لے ک جائیں ساڑھے ل ل35ایکڑ کو یہ ل ل12

 لے ک جائیںل limitمن تک یہ ل 40سے  ل35ان کے لئے می یہ عرض ک رہا ہوں کہ یہ  ہے لیکن چلئے

را اور ان سے گندم خریدی یہ اس طرح کا ظلم نہ کی یہ میٹنگ میٹنگ کھیل رہے ہی اور کسان بیچل

لبرباد ہو جائے گا۔ل

ر  صاحب!،لجی جناب سپیکر:
 ھ
چ
 ھ
چ

لافتخار 

ر : لدھریلچول
 ھ
چ
 ھ
چ

آج تک ک صورتحال یہ ل لpracticallyجناب سپیکر!بہت مہربانی لافتخار حسین 

ہی ل ابھی تک عملہ  کہ  گندم ل لappointہے  ہوا جنہوں نے  کسان  لpurchaseنہیں  اور  ہے  کنی 

practicallyل رہا ہے اور رو رہا ہے اور کوئی بھی اس کو پوچھنے والا نہیں ہے می ل ل
ُ
 لsecondدربدر ر

ایکڑ سے کم ہی ان کو  ل12بابو سسٹم ہے اور ہمارے جو چھوٹے کاشتکار ہی جو ساڑھے ل لappکوں گا یہ ل

ک منظوری  لapplications ل400کا بالکل علم ہی نہیں ہے۔ڈسٹرکٹ اوکاڑہ می صرف ل لappاس ل

 bumperہوئی ہے۔ڈسٹرکٹ اوکاڑہ تو گندم کا گھر ہے وہاں پر اللہ کا بڑا فضل و کم ہوا ہے وہاں پر ل

cropہوئی ہے اس ساری ل لdebateتھا کہ کسان  لپتالکو مان لیا جائےکیا وہ عقل کے اندھے تھے جن کو ل ل

 ہے اور پھر بھی انہوں نے اجازت دے دی کہ آپ باہر سے گندم تیار ہوگئیل لbumper cropک ل

 ل committee constituteایکل لہوگی کہ آپ ہاؤس کل لhumble requestمنگوا لیں۔ میری ل

ل گیا ل
ُ
مرگیا ہے اور یہ ہم ل،لکی ۔خدا ک قسم می اپنی گورنمنٹ کو سامنےہاتھ جوڑ رہا ہوں زمیندار ر

جو زمیندار طبقے سے تعلق رکھتے ہی ان کے لئے لمحہ فکریہ ہے میری آپ سے استدعا ل للئےلسب کے ل

کے دوست ہی ان  ل farmer backgroundجو ل لcustodian of the Houseہوگی کہ آپ ل

می اس کو بھی لے ک آئیں کہ وہ ل لTOR’sکی اور ل لcommittee constitute مل کلکے ساتھ ل

آپ  للئےلکیا گیا اپنے فائدہ کے ل لpermitتیار ہو گی تو پھر ل لکون سے عوامل تھے کہ جب کسان ک فصلل

ک کے یہ سارا ہاؤس بھی ل لclappingانے ک اجازت دے رہے ہی میری استدعا ہے اورلگندم منگول

ل Thank you very much۔لکہے گا کہ اس پر کمیٹی بننی چاہئےل

جناب سردار محمد علی خن ۔سردار صاحب رانا صاحب کھڑے ہو گئے نیں  او پہلے ل ،جیجناب سپیکر:

ل!لرانا اقبال صاحب ،گل ک لیون جی
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 لAgricultureمی گزارش کنا چاہتا ہوں کہ آپ ایک دن ل ،لجناب سپیکر!جیلرانا محمد اقبال خن:

صاحب بھی یہاں  لAgriculture Ministerاور ل لFood Ministerکا ضرور رکھیں اور اس می ل

پر موجود ہوں ان ک موجودگی می ان کے ساتھ مل ک اس کا حل کی کسان اس وقت جتنی مصیبت ل

لوہ اس سے پہلے کبھی بھی نہ تھے۔ل لہی ل لمیل

 ہےلپ ک بڑی صائب رائے لآاس پری بجٹ می ہم ایک دن مقرر کی گے یہ ل ل:جناب سپیکرل

ل!لسردار محمد علی خن صاحب ،اس کا بھی ابھی فیصلہ کتے ہی اس کو کس طرح سے کنا ہے جی

ر  صاحب نے کمیٹی بنانے ک بات ک ہے اس می بہت ٹائم ل لجناب سپیکر!جناب شہباز احمد:
 ھ
چ
 ھ
چ

ل۔للگ جانا ہے ل

لSardar Sahib has the floorرانا صاحب :لجناب سپیکرل

آپ ک بہت مہربانی آپ نے اس ل ل۔جناب سپیکر!شکریہ۔ لبسم اللہ الرحمٰ الرحیم ل لسردار محمد علی خن:

burning issueمجھے یہاں تک علم ہے آپ بھی ایک زمیندار لنکہلپر بات کنے ک اجازت دی کیول ل 

اس معاملہ ہ  لپر ہمیں پوری توقع ہے آپ کا عہد  burning issueگھرانے سے تعلق رکھتے ہی اور اس ل

۔ل لhighlightکو ل گا  ادا کے  کدار  ک جانے می بھرپور  ک طرف لے  کو حل  اس  اور  می  لکنے 

مشکور ہوں اور مجھے یہ خوشی ہوئی ہے کہ ابھی آپ نے جووزارتیں دی ہی تو فاضل منسٹر صاحب کا ل

از کم زراعت ک وزارت ایک زمیندار کو دی گئی ہے جو کہ بڑی خوش آئند بات ہے۔  اُن می کم 

ان ل اگر  دو تین گزارشات کوں گا۔ می  اسن ک معلومات می تھوڑا سا اضافہ کنے کے لئے  می 

 ں تو یہ زیادتی ہو گی کہ
ُ
ذوالفقار مہتو صاحب ل ل investigative journalistموصوف کا نام نہ ل

دو پروگرام زمیندار ل اور لوں لنے "سماء" ٹی وی پر  ان پروگراموں  لissuesکے مسائل  اور  پر کئے 

لیا تھا۔ بات یہ ہے کہ فاضل منسٹر صاحب ک گفتگو ل لon boardمی انہوں نے بھارتی کسانوں کو ل

that was totally futuristic  اور بخدا! مجھے سمجھ می خود بھی ایک چھوٹا سا زمیندار ہوں 

ہی نہیں آ رہی کہ ہم پُورا سال یعنی زمیندار اسس دن کا انتظار کتے ہی اور ہر لمحہ فصلوں ک رکھوالی ل

بھی کتے ہی اور زمیندار واحد طبقہ ہے جس ک فصل سے تمام تر معاملات، ایک کیڑی سے لے ک ل

اپنا سلسلہ لے ک ہم تک فصل پہنچتی ہے۔ یہ پُورے ملک ک زرعی پیداوار کال  ل                جانور چرند پرند تک 
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دیگر صوبے ک رہے ہی۔ بڑا ل لalmost 22%پنجاب ک رہا ہے اور باقی ل contributionفیصد ل ل78

کال صُ بوں می گندم  باقی  کہ  روپے فی من ہے ل لprocurement rate 4600افسوس ہوت ہے 

کو  کسان  ہم  تھی  چاہئے  کنی  افزائی  حوصلہ  ک  زمیندار  اور  کسان  کہ  کے  اس  بجائے  جبکہ ہمیں 

discourageنہیں کون اسس سسٹم اور ہم لوگوں کو تباہ کنے ک طرف لے ک  لپتاک رہے ہی اور ل ل

جا رہا ہے۔ ایک سوچی سمجھی سکیم کے تحت زمیندار کو مارا جا رہا ہے۔ کل خنیوال سے میرے فاضل 

سال قبل ایک نعرہ تھا کہ" دب کے واؤ تے رج کے کھاؤ"۔ ل20ممبر بات ک رہے تھے کہ آج سے ل

ک دی addمی سمجھتا ہوں کہ اب یہ بات "رج کے کھانے "والی ضرور ہے لیکن اس کے ساتھ یہ ل

لکہ "زمیندار مکاؤ" والا سلسلہ چل رہا ہے۔ل

بندوبست ک رہے ہی۔ لکالجناب سپیکر! منسٹر صاحب نے فرمایا ہے کہ ہم بلا سُود قرضوں لل

 پر ل لprocurement۔ ارب روپے گندم ک ل352پچھلے سال ل
س
ِ

فیصد سود ہے ل22کے لئے دیا گیا ج

۔ ارب روپے ماہانہ سُود ادا کیا جا رہا ہے۔ اب پنجاب حکومت کے فوڈ ڈیپارٹمنٹ ل11اور اس سود کا ل

کو ل وفاقی حکومت  دی ہوئی ل552نے  درخواست  ک  رقم  روپے گندم ک خریداری کے لئے  ارب  ۔ 

ملین میٹرک ٹن ہے اول تو کوئی اندرونی اختلافات ک  that is 22.5ہے۔ ہماری گندم ک پیداوار ل

۔ ارب 552کیونکہ یہ اُن کا اپنا ذاتی معاملہ ہے۔ اگر یہ ل لپتاہو رہی ہے اور مجھے نہیں ل requestنذر یہ ل

کے دینے ہی جن می  لprocurementسابقل۔ ارب روپے تو ل352روپے آ جاتے ہی تو اس می ل

ملین میٹرک ل21ارب روپے صرف ایک ملین میٹرک ٹن  گندم ک قیمت بنتی ہے تو باقی ل ل1.25سے ل

ٹن گندم کہاں جائے گی؟ می ایک چیز اور بھی آپ کے گوش گزار کنا چاہتا ہوں کہ اپوزیشن لیڈر ل

اتفاق کت ہوں،  ر  صاحب ک بھی ہر بات پر ایک ہزار فیصد تک 
 ھ
چ
 ھ
چ

افتخار حسین                                       لنے فرمایا، می 

چھ ایکڑ، زمیندار کے لئے تو مذاق ہے اور چھ ایکڑ کا زمین دار ساری زمین پر گندم نہیں لگات۔ سال ل

ایکڑ ، ل10می دو فصلیں ہوتی ہی جن می ایک گندم ہوتی ہے اور دوسری ساؤنی ک فصل ہوتی ہے تو ل

ایکڑ والا سفید پوش زمیندار جس کا گزر بسر ہی گندم پر ہے جو سارا سال اپنی فصل کا  ل15ایکڑ اور ل12

یہ ل اسس حوالے سے صرف  تو میری  گا  مارا جائے  وہ تو بے چارہ  وہ کدھر جائے گا؟  تو  انتظار کت ہے 

submissionاور ل ل کا کوئی حل نکالا جائے۔ ایک  بات ل لpracticallyہے جو ل لissueہے کہ اس 

تو ل وہ زمیندار سے سوال کت ہے کہ فصل  تو  ہے کہ متعلق عملہ جب فصل دیکھنے کے لئے جات ہے 
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ک گرداوریاں نہیں لگی ہوئیں۔ چھوٹے چھوٹے ل جو ل hurdlesآپ ک ٹھیک ہے لیکن آپ  ہی 

زمیندار کے لئے بہت بڑے ہی لیکن حکومت کے لئے بہت چھوٹے ہی۔ می قطعاً تنقید نہیں کنا ل

لچاہتا لیکن "گفتار کے غازی" نہ بنیں بلکہ "کدار کے غازی" بنیں کیونکہ :ل

بھیل جہنم  بھی  جنت  ہے  بنتی  زندگی  سے  لعمل 

می فطرت  اپنی  خک  ہےل لنہ لیہ  ناری  نہ  ہے  لنوری 

 

ل)نعرہ ہائے تحسی(ل

لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔ل خلد محمود رانجھا: لجناب

لجی، رانجھا صاحب!ل جناب سپیکر:

زراعت سے متعلق بات ہوئی ہے جس پر آپ نے  ل ل۔شکریہ جناب سپیکر! لخلد محمود رانجھا: جناب

آ رہی لہو گی لیکن وقت تیزی سے گزر رہا ہے۔ فصل لگاترلdiscussionفرمایا ہے کہ اسسی سیشن می 

لہے تو اس می ذرا جلی ک دی۔ل

لجی، بالکل آپ نے درست فرمایا۔ل جناب سپیکر:

کے گی  determineجناب سپیکر! کمیٹی بنانے والی بات ہوئی ہے جو یہ  خلد محمود رانجھا: لجناب

 ٹا گیا ہے۔ ایک  لcrime commitکہ ہوا کیا ہے۔ یہ ایک ل
ُ
ہوا ہے اور اسس ملک کو دو طرح سے ل

کا ل اور دوسری طرف آپ  مارا گیا ہے  ضائع ہوا ہے جس ل لforeign exchangeطرف زمیندار 

اسسے پُوری طرح سے  ہو گی کہ کمیٹی  یہ گزارش  در بدر پھر رہے ہی۔ میری  آج  کل ہم  کے لئے 

investigateکے اور ل لculprits کو سامنے لایا جائے۔ آپ کو بھی یاد ہوگا اور مجھے بھی یاد ہے ل

ما رہی تھی۔  کہ پچھلے سال گندم خریدنے کے لئے ایڈمنسٹریشن زمینداروں کے گھروں پر چھاپے 

کاٹے گئے،  ک کے پرچے  ظاہر  "سٹور"  کو بھی  گئی گندم  رکھی  استعمال کے لئے  اپنے  ک  زمیندار 

اور گندم گھروں سے نکالی گئی تو کیا یہ ایک مرتبہ پھر وہی چیز لانا چاہ رہے  لوگوں کو ہراساں کیا گیا 

ہی؟ اگر زمیندار کو گندم ک قیمت صحیح نہیں ملے گی، اگر آج عین موقع پر آ ک آپ اس ک گندم ک 

شتہ سالوں والی خریداری بند ک دی گے تو اگلے سال وہ گندم کاشت نہیں کے گا اور پھر وہی گز

exercise  ہو گی ، وہیshortage لہو گی اور وہی سب کچھ ہو گا۔ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل24

 

147 

ل)اس مرحلہ پر  معزز ممبران پوائنٹ آف آرڈر پر کھڑے ہو گئے(ل

جی، رانجھا صاحب! ل لAll honorable Members to be seated please لجناب سپیکر:

لتشریف رکھیں۔ل

لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔ل جناب احمر بھٹی:

ل!جی، فرمائیں جناب سپیکر:

می پچھلے چند روز سے دیکھ رہا ہوں ل لشکریہ، ل لجناب سپیکر!0 الرحیم لبسم اللہ الرحمٰل لجناب احمر بھٹی:

پر بات ک رہے ہی۔ ل لburning issueکہ ہمارے دونوں اطراف کے تمام فاضل ممبران اس ل

  سے ایک فاضل ممبر نے بھی تجویز دی تو می بھی ایک 

 

 

 

ِ

میری ایک تجویز ہے جیسا کہ حکومتی ب

کیا جائے کیوں نہ کو کمیٹی کے سپرد  اس معاملے  کہ  اسس کے  کہ بجائے  ہوں  چاہتا  دینا  ایک ل لتجویز 

مشترکہ قرارداد اسس ہاؤس ک جانب سے پیش ک جائے جس پر دونوں اطراف سے اسس بات پر اتفاق 

لکیسے کے گی۔ شکریہل لprocurementکیا جائے کہ یہ ہاؤس فیصلہ کے کہ حکومت گندم ک ل

لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔ل جناب محمدعون جہانگیر :

کو ل لجناب سپیکر: اسس  دوسرا بزنس بھی چلانا ہے۔ جی، ل لwind upمیرا خیال ہے کہ  کی کیونکہ 

لفرمائیں۔ل

جہانگیر: عون  محمد  ک ل لجناب  ملک  اس  زراعت  ہماری  سپیکر!  ک  لeconomyشکریہ،جناب 

backboneپال سکتا ل ل کو  زراعت کے حساب سے ہمارا پنجاب پُورے  ملک پاکستان  اور ہماری  ہے 

" ہے اور پہلے ہی ہم گندم درآمد Bumper Cropکتے ہی کہ " لہہے۔ اسس دفعہ ہم بار بار تذک

" آنے ک وجہ یہی ہے کہ اس Bumper Cropک چکے ہی اور اسس وجہ سے یہ مسئلہ آیا ہے۔ یہ"ل

ک ل انُہوں نے گندم  اور  ہے  ک  کاشت  ک فصل  لوگوں نے گندم  وابستہ  زراعت سے  ہماری  دفعہ 

می ل لshiftingطرف ل لگے۔  نہیں  دفعہ  اس  کہ  جو  تھے  لگتے  تربوز  پر  یہاں  پہلے  کیونکہ  ہے  ک 

requestپانی، مہنگی کھادوں کے ل ل دیکھے کہ مہنگے  اسے ضرور  فرما ک حکومت  کہ مہربانی  ہوں  کت 

باوجود پنجاب کے کاشت کار نے گندم اگُائی اور اتنی گندم اُگائی جو کہ پُورے پاکستان کو پال سکتی ہے ل

   لنہ کیا جائے۔ آج کل باردانہ کے  چلنے والےل لdiscourageکیا جائے ل لencourageتو انہیں ل
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 encourageبوری کے سسٹم می بوریوں ک تعداد ضرور بڑھائی جائے تکہ ہمارا کاشتکار ل ل6ایکڑ لفیل

 لforeign exchange۔ ہم گندم ک درآمد ک کے اُگائے ہو اور وہ اگلے سال زیادہ سے زیادہ فصل

کو ل اور زمینداروں  ہمارا ملک بچ سکے  اسس سے بھی  رہے ہی،  ک  ل لincentivesضائع 

ے

 جائیں لدی 

لتکہ وہ اس فصل پر بھرپور توجہ دے ک زیادہ سے زیادہ پیداوار حاصل ک سکیں۔ شکریہل

دیا ہے اس کے بعد ڈھلوں صاحب ک ل لfloorبہت شکریہ۔ می نے شاہ صاحب کو ل لجناب سپیکر:

 It should be the last speechکی  windupطرف آت ہوں۔ میرا خیال ہے کہ اس کو 

پہلے شاہ صاحب بات کلیں اس کے بعد ڈھلوں صاحب کلیں گے اس کے بعد آگے چلیں گے۔ ل

لجی، شاہ صاحب! 

جناب سپیکر!  جو ہمارے وزیر زراعت ہی یہ میرے چھوٹے بھائی ہی اور  ل:لجناب ذوالفقار علی شاہل

می کبھی بھی نہیں چاہوں گا کہ جو ہمارے مسائل پچھلے کئی سالوں  سے   پیدا ہوئے ہی انُ کا غصہ اسن 

اسن کو ل ضرور دینا چاہتا ہوں۔ می تمام ہاؤس ک توجہ اس طرف ل لheads-upپر اترا جائے لیکن می 

مبذول کوانا چاہتا ہوں کہ ایک وقت تھا کہ محکمہ زراعت چھوٹے چھوٹے  اشتہاری بورڈ   بنات تھا اور ل

اس پر لکھا جات تھا کہ اب وقت آ گیا ہے کہ  آپ نے فصل کو فلانی کھاد دینی ہے اور فلانا سپرے کنا ل

ہے۔ وقت کے ساتھ ساتھ ان اشتہاری بورڈ  پر یہ لکھنا شروع کدیا  کہ جب  آپ نے بیج ڈالنا ہے تو 

تو آپ نے فلانی سورت پڑھنی ل اٹھانا ہے  کو  اور جب فصل  آپ نے فلانی سورت مبارکہ پڑھنی ہے 

ہے۔ اب مجھے محسوس ایسا ہو رہا ہے کہ آئندہ ان کا محکمہ یہ لکھنا شروع کدے گا  کہ اب زمیندار ل

  ل                                                                               ہے۔ وہ کہتے ہی ناں کہ دوا  نہیں دعا کا وقتل لdeteriorationپڑھی جائے۔ یہ ہماری ل لکےلئے فاتحہل

لآ چکا ہے، اب ہم آہستہ آہستہ دعا کے وقت کے قریب ہی  جا رہے ہی۔ )نعرہ ہائے تحسی( ل

دیکھیں  لconsentہمارے وزیر خوراک نے فرمایا کہ اگر ہم نے یہ گندم خریدی، یہ ذرا ل       

اگر ہم نے یہ گندم خریدی تو ہم پاکستان سٹیل ملز بن ل لresolveاور ل ، انہوں نے فرمایا کہ  دیکھیں 

جائیں گے۔  دیکھیں، پاکستان سٹیل ملز ایک کاروبار ہے اور گندم ہماری زندگی ہے۔ جب آپ کے ل

کا ل یہ ہے کہ ہم یہاں پر کاروبار  کنے بیٹھے ہی تو پھر کاروباری تو نفع دیکھتا  لresolveوزیر خوراک 

اور لوگوں کا مستقبل ہے۔  اگر آپ ل ہے۔ یہاں پر کاروبار نہیں ہو رہا ہے یہ تو  لوگوں  ک زندگیاں 
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انچہ لگانا تھا انہوں نے تو لخوچلائیں گےتو  پھر تو  کام ہوگیا۔ پھر جنہوں نے لas a businessاس کو ل

لگتا ہے ، لوگ ویسے  ہی کہتے ہی کہ   ڈالر نہیں لانچہ خو لگا  لیا۔  یہاں پر یہی طریق کار ہے کہ جب انچہخو

چیز ل ہم   ساری ل لimportچیزی، میڈیسن ل لvitalنہیں کسکتے، ل لimportہی،  اتنی  تو  ک سکتے  نہیں 

انچں ک ہے لیکن لخو لکہاں سے نکال لئے؟ یہ ساری گیل لbillions of dollar لsگندم  کے لئے

اس ملک کے لوگ ل ایک ل لrealزمیندار  یہ  کو کھا جائیں گے،  آپ  یہ  تو  اگر یہ بھوکے مرے  ہی۔ 

کوڑ عوام ہے اگر یہ بھوک مری تو یہ ایک دوسرے کو کھا جائیں ل ل25دوسرے کو کھا جائیں گے۔ یہ ل

گے۔ آج آپ گندم نہیں خریدی گے،  آپ کے کاشتکار نے قرضے لے ک یہ فصل اگائی ہے  وہ کیسے ل

ک رہے ہی اور ہمارے وزیر موصوف کہہ ل لcycle disturbاگلی فصل  اگائے گا؟ آپ  ایک پورا ل

ہی، سب ل blackmailersیا  black sheepرہے ہی کہ ہم کوشش ک رہے ہی کہ  جو یہاں پر 

ڈ لblackmailerسے بڑا ل اپنا  کا  اسن کے ل لcrisis fertilizerیپارٹمنٹ ہے۔ جو لاسن  وہ  کا آیا ہے 

 لshortage createکے ساتھ سودا ک لیتے ہی اور ل لbrokersڈیپارٹمنٹ ک وجہ سے آیا ہے۔ وہ ل

 emergency andکدی جاتی ہے۔  آپ نے حقیقت دیکھ ک کچھ فیصلے کنے ہی اور کچھ فیصلے ل

crisis situationمی کئے جاتے ہی جن کا کسی ل لrealityکے ساتھ  کوئی تعلق نہیں ہوت اور  وہ ل ل

وہ فیصلے صرف جان  بچانے کے لئے کئے جاتے ہی۔ می سمجھتا  فائدے  کے لئے نہیں  ہوتے بلکہ  

ک ضرورت ہے، ہمیں ل لsurvivalہوں کہ اس وقت ہم اسس موڑ پر پہنچے ہوئے ہی کہ جہاں  ہمیں ل

لعیاشیوں ک ضرورت  نہیں ہے۔ ل

لشاہ جی، بہت شکریہ۔ ل جناب سپیکر:

لجناب سپیکر! پلیز، مجھے موقع دے دی، می نے  بہت مختصر بات کنی ہے۔ ل ل:جناب فرحت جاویدل

لجی، فرحت جاوید صاحب!  جناب سپیکر:

جاویدل وزیر ل ل:جناب فرحت  کہ ہمارے  گا  کوں  بات  یہ  جناب سپیکر! بہت شکریہ۔ می صرف 

 ک بات ک تھی جس می 
ِ
ج

 پ ک
پ

۔ ارب روپے کا قرضہ تھا۔ ل112زراعت  نے پانچ سو۔ ارب  روپے کے 

یہ ہے کہ جو ہم  کسان کے لئے قرضوں  کا   لsuggestionکسان ہے تو میری ل لpriorityاگر اُن ک ل
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 لانا چاہ رہے ہی اگراس  رقم سے گندم خرید  لی جائے تو پھر  میرے خیال می کسان کو قرضوں ک 
ِ
ج

 پ ک
پ

لضرورت نہیں پڑے گی۔ ل

لبہت شکریہ۔ جی، وقاص صاحب!  جناب سپیکر:

 الرحیم ۔ ایاک نعبد وایاک نستعین۔ جناب سپیکر! می یہ لبسم اللہ الرحمٰل ل:ل لجناب وقاص محمود مانل

ہو رہی تھی ل discussionدن پہلے  وزیر خوراک یہاں بیٹھے تھے اور اس پر  8کہنا چاہتا ہوں کہ جب 

 

 

 

 

ِ

ب حکومتی  بھی  دن  اسُ   تو 

 

 

 

ِ

ب کے  اپوزیشن  جو  لاور  تھا  نہیں  ایسا  بندہ  ایک  کوئی  سے  جانب  ک 

ہے کہ ل burning issueگورنمنٹ ک پالیسی کے ساتھ اتفاق کت ہو۔ آج بھی ایسا ہی ہے۔  یہ اتنا 

اسس کو ل کنا چاہئے۔ آپ  کل وزیر خوراک کو بلوائیں،  لprioritizeہمیں باقی سب کچھ پیچھے رکھ ک 

ہوگی جیسے رانا صاحب نے پہلے کہا کہ  اس  پر تخیر نہ کی  لsuggestionمیری گورنمنٹ سے یہ ل

اُس کو کل دیکھیں گے، پرسوں ل کیونکہ آپ کا کسان آج سٹریچر پر ہے۔ ہم یہ نہیں کہہ سکتے کہ ہم 

اور  ل ہے  شروع  کٹائی  ک  گندم  گے۔  دیکھیں  بعد  دن  دس  یا  گے   almost 30, 40دیکھیں 

percentاور  ل آڑھتی   کو  اُس  تو  گے  خریدی  نہیں  گندم  ہم  آج  اگر  ہے۔  چکی  جا  کاٹی  گندم 

middleman  دن بعد ل 20دن بعد یا ل 15تو خرید  رہا ہے۔ اگر حکومت آج سےpurchase کے ل

یا آڑھتی کو ہوگا کیونکہ گندم تو   لmiddlemanگی تو اُس کا فائدہ کسان کو نہیں ہوگا بلکہ اُس کافائدہ ل

۔لکسان کے ہاتھ سے  نکل جائے گی   we have to take some quick action over 

hereدے رہے ہی  اور انہوں نے 450جیسے میرے بھائی نے بھی بات ک کہ ل ل 
ِ
ج

 پ ک
پ

۔ ارب روپے کا  

 29اسس وقت کسان نے ل لalreadyدینے جا رہے ہی۔ ل لinterest free loanکہا کہ ہم  کسان کو ل

percentپر قرضہ لیا ہوا ہے  اور سب لوگ  زمین کے مالک نہیں ہی۔ کئی ایسے لوگ ہی جنہوں  ل

نے زمین ٹھیکے پر لی ہوئی ہےاورانہوں نے آگے دو لاکھ، اڑھائی لاکھ پونے تین لاکھ فی ایکڑ ٹھیکہ ادا ل

لہونے جا رہا ہے۔ ل لdisasterکدی ہے۔ یہ بہت بڑا  paymentکدیا ہوا ہے یا اُس می سے کچھ 

لبہت شکریہ۔ ل جناب سپیکر:
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کے حوالے ل لproceedingجناب سپیکر! می نے مختصر بات  ہاؤس ک ل  ل:جناب وقاص محمود مانل

آ زیرو  جو  ہمارا  کل  کنی ہے۔  سوالات تھے۔ لولسے   کچھ  یا  وہ ل لI want to askر   کیا    لpendکہ 

لکدئیے ہی؟ 

سپیکر: گئے ل لdispose ofوہ ل لجناب  باہر  آپ  جب  تھے  دئیے    but few of yourک 

members came   می نے اُن کو کہا کہ اُن کوretake لک لیں گے، وہ دوبارہ ہو جائیں گے۔ ل

تھا جب ہم یہاں آئے تو  پتا چلا کہ ل لbusinessجناب سپیکر! جیسے آج کا ل  ل:جناب وقاص محمود مانل

یہ اچھا ل کا یہ سوال ہے۔ مثال کے طور پر  قریشی صاحب کے تین سوالات تھے۔ کیا   فلاں بندے 

کو بہتر بنایا جائے ، ہم ممبران اور منسٹر صاحب کو بھی  دو، تین دن پہلے ل لpracticeنہیں ہوگا  کہ اس ل

 لWhatsAppپتا  چل جائے  کہ آپ کا یہ سوال ہے  پھر وہ  ممبر یہاں موجود ہوگا۔ ہم اس کے لئے ل

لاستعمال کلیں۔ 

 practiceہے اور یہ ل لideally correctوقاص صاحب! جو آپ کہہ رہے ہی یہ ل لجناب سپیکر:

as long as Rana Sahib was the Speakerاس ک کاپی پیپلز   ل ایز کے پاس  ایم پی  اور  

ایجنڈے ک  لsomehowبھی کلیا کتے تھے۔ ل لprepareہاؤس می آجایا کتی تھی  اُس کو ہم پہلے ل

یہ ل اور  تھی  ہوگئی  ختم  رکھنا   ہاؤس می  اس ل لpracticeکاپیاں  ہوگئی۔  دوبارہ  لpracticeمتروک  کو 

reviveکنے   کے لئے ہم کام ک  رہے ہی اور اسنشاء اللہ اسس کو ل لensure لکی گے۔ ل ل

لبہت شکریہ۔   :جناب وقاص محمود مانل

لجناب سپیکر! می نے بھی بات کنی ہے۔ ل :لمحترمہ عظمیٰ کاردارل

محترمہ! کیا آپ نے گندم پر بات کنی ہے ؟ اگر تو گندم پر بات کنی ہے تو آپ کی  ل جناب سپیکر:

 Please avoid theپڑا ہے۔  ل  لbusinessمجھے باقی ایجنڈا بھی چلانا ہے کیونکہ ابھی بہت سارا ل

repetitionل

کاردارل بہت  ل:لمحترمہ عظمیٰ  یہ  کہ  ہے  چلا  پتا  یہ  سے  جانب  دونوں  ک  ہاؤس  جناب سپیکر! ہمیں 

serious issueآپ ل ل می  خیال  میرے  اور  ہی ل لbridgeہے  سکتے   between theبن 

government, parliament and farmers.کو ل ل ک  لreviewواقع کچھ پالیسیوں  کنے 
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میرے خیال می  ل.everything is not ok, all is not wellشدید ضرورت ہے کیونکہ ل

ادا ک سکتے ہی۔ اسس وقت وزیراعلیٰ صاحبہ کو جو ساری ل لinstrumental roleآپ اس می  ایک ل

informationدی جاتی ہی  وہ ظاہر ہے کہ ایک خص ل لangle۔ وہ اس حوالے لسے دی جاتی ہیل ل

کہ کسان ک ہر حالت می مدد ک جائے لیکن اُن کو یہ بتایا جات ل she wantsہی  sincereسے  بہت 

لے جاتے ہی، آڑھتی سارا پیسا کھا جاتے  لmiddlemen profitہے کہ یہ مافیا راج  ک رہے ہی، ل

اور کسان کو کچھ نہیں ملے گا۔  یہ سب ل کا ل لscamہی  اسس وقت ل لroleہے۔ میرے خیال می آپ 

 ل.and you must take some kind of decision on thisہے ل لimportantبہت ل

لبہت شکریہ۔ ل

لجی، صلاح الدین خن! ل جناب سپیکر:

جناب سپیکر! ہمارے ڈیرہ غازی خن  می جب روہت کوہیاں آتی ہی ل :صلاح الدین خنل جناب

  لاور خص طور پر اس موسم می جب بارشیں  بھی ہو رہی ہی، پانی چل رہا ہے  اور کسان ک فصلیںل

شروع نہیں ہوئی۔ پھر دوسرا مسئلہ یہ ہے کہ ل لpurchaseکھلیانوں می پڑی ہوئی ہی۔  ابھی تک ل

وہ ل جو  ہے  کت  اتنی  ہی  پیدا  تو  کاشتکار  چھوٹا  گی،  جائے  لی  گندم   سے  کاشتکار   consumeچھوٹے 

زیادہ ل اگر  اور  نہ ہو، کم ہو جائے تو چھاپے لگتے ہی  اگر کاشتکار ک فصل  کسکے۔  مصیبت یہ ہے کہ 

ل ل:ہوجائے تو خریدار نہیں ہے۔ یہ  کاشتکاروں کے لئے ہے کہ

ہا گئے  تھک  اساں  غربت  کلاے  گئی  وی  گھر  دے  ہور  کسے  لں 

کل وی لئی  دی خبر  اوہناں  وسچ بختاں دے کدی  ہوون   ے مست 

 

یڑ
ہ
چِ

ل

کل رہئی   دی پھردی 
ُ

 

ٹ ایوی  گھر   دے  ، کدی کسے  گھر  دے  لکدی کسے 

  نہ گئی کل

 

ڑِ
مب س
چ 

لتیری وجہ توں  بہوں  نقصان تھی ویندن ہکو کاشتکاراں نوں 

ل

ل)نعرہ ہائےتحسی(ل

لمکرر، مکرر۔۔ل :لمعزز  ممبرانل

ل لجناب سپیکر:

ت

ی
ُ
ِ

ل پرزور اصرار ہے۔ صلاح الدین صاحب! مکرر۔ لب
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جناب سپیکر! گزارش یہ ہے کہ میرا بلوچ علاقے سے تعلق ہے  وہاں  ل:جناب صلاح الدین خنل

لکے لئے یہ شعر عرض کت ہوں کہ:ل می ان ۔بلوچی بولنے والے بھی ہیل

لائی قدرت  و  کارآ، زمین نسیت ای ڈگارالخد

ل بہار آل
ھُ
 
پ

ن کشارآ، سوز 
 
ی

 

غ

ت

ی

 

ش
ک

لبے 

ن دے تیار آ، حدائی قدرت  و  کارآل
 
گی

 

پ

 

س
 ھ
پ

لپہ 

لبہت مہربانی۔ بہت شکریہ۔ل 

لجناب معین خن!۔۔۔۔جناب نورالامین صاحب!ل ل:جناب سپیکرل

وٹل نورالامین  الرحمٰل ل:جناب  اللہ  کا سب سے لبسم  الرحیم۔ جناب سپیکر!اوکاڑہ پنجاب   fertile 

areaکہ ل ل اور جس طرح گورنمنٹ ک پالیسی ہے  کو ل ل6ہے  ایکڑ کے ل ل6ایکڑ کے زمیندار  بوریاں فی 

فیصد برداشت مکمل ہوچکی ل ل80حساب سے باردانہ ابھی دیا جانا ہے اور اس وقت تک ہماری گندم ک ل

اور ل ک  بوری بھی تقسیم نہیں  ایک  دیپالپور می  ڈیپارٹمنٹ نے تحصیل  فوڈ  ابھی تک محکمہ  ہے۔ 

ک ل گورنمنٹ  اور  ہے  ہوچکا  مجبور  پر  بیچنے  گندم  کو  آڑھتیوں  اس می تحصیل  لappزمیندار  ہے 

ر لں کے ساتھ منظور ہوئی ہی تو کیا پوری تحصیل دیپالپوبوریو12دیپالپور می صرف دو درخواستیں ل

کہ ل12می صرف ل کہا  گی؟دوسرا جس طرح فاضل ممبران نے پہلے بھی  جائیں  ک  بوریاں تقسیم 

خدارااس پر کچھ جلی ایکشن کلیں تکہ ہم اپنے حلقوں می جاسکیں۔ کسان اس وقت ہم پر بھی 

باردانہ ک تقسیم ہے وہ ل لat leastاور گورنمنٹ پر بھی بہت غصے می ہے۔ ہماری گزارش یہ ہے کہ ل

لکل سے ہی ک جائے۔ بہت شکریہ۔ ل

لملک احمد سعید صاحب!ل  ل:جناب سپیکرل

دو تجاویز دینی ہی دوستوں نے ل ل:ملک احمد سعیدخنل جناب سپیکر!بہت شکریہ۔ می نے صرف 

ہے وہ سمجھ آرہی ہے اور لوگ پریشان  senseبڑی کھل ک بات ک ۔ دونوں طرف سے ہاؤس ک جو ل

تے کہی اور یقیناًیہ کاشتکاروں کا اپنا بنیادی مسئلہ ہے اور میری دو تجاویز ہی می اپنی بات کو مختصر ل

لہوئے آپ کے سامنے پیش کدیتا ہوں۔ فوڈ منسٹر صاحب یہاں موجود ہی۔۔۔موجود نہیں ہی؟ل

لایگریکلچر منسٹر صاحب موجود ہی۔   ل:جناب سپیکرل
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ایگریکلچر منسٹر موجود ہی تو می آپ کے توسط سے ان کو بھی یہ لجناب سپیکر! ل:ملک احمد سعیدخنل

recommendکہ ل ل گا  ک  ل2018سے2013کوں  شریف  شہباز  محمد  میاں  جب  دوران  کے 

لاکھ میٹرک ٹن گندم ہماری ل ل24گاہ ہوں کہ غالباًگورنمنٹ تھی تو آپ کو بھی پتا ہے اور می بھی آ

لاکھ میٹرک ٹن ل ل36پنجاب ک ڈیمانڈ تھی اور میاں محمد شہباز شریف نے فنڈز نہ ہونے کے باوجود ل

گندم ،کیونکہ می اس وقت کمیٹی می موجود تھا اور آج کے جو ہمارے فوڈ منسٹر ہی یہی فوڈ منسٹر تھے ل

نے ل کال لensureانہوں  گندم  دانہ  ایک  ایک  کا  کاشتکار  کیا لیکن  بھی  سے  طرح  تھا جس  خریدا ل لکیا 

لتھا۔)نعرہ ہائے تحسی(ل

کو ل لجناب سپیکر! میری تجویز یہ ہوگی کہ یہی فوڈ منسٹر اپنی گورنمنٹ کے پاس اس کیس 

take upکو ل ل اس  اور جس طرح میاں محمد شہباز شریف صاحب نے  بڑا  لensureکی  کیا تھا،یہ 

مسئلہ ہے اگر آج یہ گورنمنٹ کاشتکار ک گندم کو نہیں خریدے گی تو مجھے اس بات سے خوف ہے کہ ل

لاگلے سال آپ کا ٹارگٹ بھی پورا نہیں ہو سکے گا۔ ل

فیصد آبادی 70دوسری بات یہ ہے کہ یہ جو پنجاب کے لوگ ہی اس می لجناب سپیکر!

طریقے سے کاشتکار کے ساتھ وابستہ ہے۔ بچوں ک سکول ک تعلیم،لوگوں ل لindirectبراہ راست یا ل

کے صحت کے مسائل اور یہ جو تجر طبقہ ہے یہ بھی کاشتکار خوشحال ہوت ہے تو یہ لوگ خوشحال ہوتے 

 comprehensiveفیصد ک نمائندگی کنی ہے تو میری تجویز یہ ہوگی کہ اس پر ایک ل ل  ل 70 ہی تو یہل

planاپنے ل ل پر ریسرچ کی۔ لوگوں نے جس طرح  اس پر بیشک آپ کمیٹی بنائیں،اس  ہونا چاہئے 

استہ نہیں کی گے تو خدانخل developکیا ہے اگر ہم پنجاب کے اندر ایگریکلچر کو  developایگریکلچر کو 

 comprehensive planہم آگے نہیں بڑھ سکیں گے۔ ایگریکلچر کو آگے بڑھانے کے لئے ایک ل

ہونا چاہئے اور اس کے لئے کوئی نہ کوئی تجویز می آپ کے گوش گزار کت ہوں۔  آپ کوئی کمیٹی بنائیں ل

ل جو اس پر ریسرچ کے۔بہت شکریہ۔ل

جناب سپیکر!میرے خیال می باہر اسمبلی کے سامنے کافی بڑا احتجاج ہورہا ل ل:جناب احسن رضا خنل

ہمارے کسان بھائی آئے ہی تو ل لrelatedہے  اور تمام روڈز بلاک ہی۔ میرا خیال ہے کہ اسی کے ل
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اگر آپ ان کو ہاؤس می یہاں پر بلا ک بات چیت ک جائے اور ان کا احتجاج ختم کوایا جائے۔ اگر وہ ل

لبھی یہاں پر کارروائی حصہ بن جائے اور آپ ان کو اپنے چیمبر می بلالیں۔ ل

لجی،آپ ابھی باہر سے تشریف لائے ہی؟  ل:جناب سپیکرل

لجناب سپیکر!جی،می ابھی باہر سے آیا ہوں۔ل :لجناب احسن رضا خنل

لتو کیا کسان تنظیمیں باہر احتجاج کرہی ہی؟ل   :جناب سپیکرل

لجناب سپیکر!میرا خیال ہےکیونکہ مال روڈ مکمل بلاک ہے۔ ل :لجناب احسن رضا خنل

تو شاید باہر ہی  ل لvisually impairedاطلاع ہے کہ باہر کچھ ہمارے وہ ساتھی جو ل  ل:جناب سپیکرل

لیکن دیکھ لیتے ہی کہ اگر کسان ہی تو ان سے بات چیت کتے ہی۔ جناب بلال صاحب!آپ اسی 

لگندم کے موضوع پر بات کنا چاہ رہے ہی؟

لجناب سپیکر!می بارانی ایریا کے حوالے سے گزارش کنا چاہوں گا ۔ل  :لجناب محمد بلال یامینل

لآپ بات کی۔  please that is most importantجی،  ل:جناب سپیکرل

جناب سپیکر!یہ بڑا اہم موضوع ہے جس پر اس وقت بحث جاری ہے۔ ہم  ل:جناب محمد بلال یامینل

اور اللہ ک جانب سے جب بارش ہوتی ہے تو  وہاں پر نہ نہری ہی  جن علاقوں سے تعلق رکھتے ہی 

بارانی ل اس می  تو  ایسی پالیسی بنائی جاتی ہے  ہمیں گندم ملتی ہے۔ می سمجھتا ہوں کہ جب بھی کوئی 

علاقے سے متعلق نہ مشاورت ک جاتی ہے اور نہ ہی پوچھا جات ہے تو می آپ کے ذریعے ملتمس ہوں ل

ز لہے وہ ان ایریا  ABADکا ایک محکمہ  P&Dوزیرخوراک صاحب سے بھی اور می سمجھتا ہوں کہ 

ہے دیکھتا  می  ل ل کو  ایریا  اس  لئے  کے  ایگریکلچر  تک  حد  کسی  کچھ  نہ  کچھ  ہمیں  ڈیپارٹمنٹ  یہ  اور 

facilitateکت ہے  تو یہ میری آپ سے گزارش ہوگی کہ بارانی ایریا می بھی زراعت کے حوالے ل ل

لہے۔۔۔ل لpotentialسے بہت 

جناب بلال صاحب!اگر آپ گندم کے متعلق بات کنا چاہ رہے ہی تو ٹھیک ورنہ  می  ل:لجناب سپیکرل

لاور اس پر بات کی گے۔ گےلکوں۔ آپ کو زراعت پر کل موقع دی ل لconcludeاس معاملے کو ل

لجناب سپیکر!جی،ٹھیک۔بہت شکریہ۔ لجناب محمد بلال یامین: 
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لآپ پلیز تشریف رکھیں۔   :جناب سپیکرل

لجناب سپیکر!۔۔۔ل :لمدد علی شاہل لسید

  .Now, this is the last one. I request all the membersجی،شاہ صاحب!ل  ل:لجناب سپیکرل

۔ بہت لآںلجناب سپیکر!می اٹھ ایکڑ دا چھوٹا زمیندار آں اور خود زمیندارہ کنا:سیدمدد علی شاہل

ای ل ددے نیں کہ 

 

یپ
کہ
دی طرفوں  اپوزیشن   ے 

 

 ڑ
ہِیب
چ

اک ل لsideدوستاں نے  اور ساڈی طرفوں  دی 

دبانہ درخواست اے کہ سٹھ تے ستر فیصد عوام دی تکلیف نوں  دور کن واسطے اپوزیشن میری مؤ

  کہ حکومت ل

 

ڑ

 

ب ہی
ک

نہ  ای   ا فرض سمجھ کے 

 
 

 
اپ یا ساڈی طرفوں  لsideاور حکومتی ساتھی  دی طرفوں 

لغریب دی تکلیف نوں اسی سب اپنی تکلیف سمجھدے آں۔ ل

ہوندا ل ہیڈ  ہوندے نیں،اسسٹنٹ کمشنر تحصیل  ہیڈ  ڈسٹرکٹ  جناب سپیکر!ڈپٹی کمشنر 

ک  گل  نال  داری  ذمہ  بڑی  می  اے۔  کیتی  گل  وچ  حق  دے  زمیندار  نے  ممبران  جتنے  اے۔ 

رہیاآں۔ کسی ضلع دا ڈپٹی کمشنر،کسی تحصیل دا اسسٹنٹ کمشنر آج تک کھاد دی بلیک نہیں روک سکیا 

ہزار روپے ل ل14000اور ڈی اے پی کھاد جیہڑی بیجائی تو تھلے پائی جاندی اے۔ گورنمنٹ دی قیمت ل

والا ل   

 
 

 
دا اے۔ کسی 20000تو ل ل18000ہوندی اے ،آڑھتی کھاد وچ چ ددا 

پ 

و ہزار روپے بوری  کھاد 

ACتے کسے لDCوالا ظلم کرہیا ل ل  

 

ڑ

 

چ ب
پ 

نوں کدی توفیق نہیں ہوئی کہ جیہڑا غریب زمیندار نال کھاد و

۔ ل

ے

لاے اسی اس ظلم نوں بند کی 

 ی تے کنٹرک دی ل

 

ڑ

 

چ ب
پ 

می اک چھوٹا زمیندار ہون دی حیثیت نال کنڑک دی قیمت زیادہ و

قیمت ودھاڑی غریب آدمی نال بڑی وڈی زیادتی اے۔ گندم قیمت جتنی کم ہووے گی عام شہری اس ل

وچ شامل اے کہ زمیندار نوں ل والی 14000توں مستفید ہووے گا۔ گورنمنٹ دے فرائض  ہزار 

ہزار روپے وچ دتی جائے۔ زمیندار ل3000ہزار کھاد ل7000ہزار روپے وچ دتی جائے۔ 7000کھاد ل

نوں ڈیزل سستے ریٹ تے دت جائے۔ زمیندار نوں بجلی  سستے ریٹ تے دتی جائے تں اس واسطے می 

کددے ل
س
و احترام نال درخواست پیش کاں گا کیوں جناب روٹی گوشت نال کھا  ادب  تہانوں انتہائی 

ہیا ں  اچار نال کھانی ای ، مگر دو روٹیاں دا متبادل  ل،ل لنیںل

 

کددا ہاں، تریجا شہری  اے جنِ
س
می سبزی نال کھا 

کوئی نیں ، گوشت دا متبادل سبزی اے ، سبزی  دا متبادل اچار اے۔ دو روٹیاں دا متبا دل کوئی چیز نیں 
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ا ں،  لہلاے تو برا

ت

 مپ
قن
ا ں، اچھے بیجاں  دیاں 

ت

 مپ
قن
دسیاں  د  مہربانی گورنمنٹ ایس غریب عوام واسطے کھا 

ا ں سستی کے، بجلی سستے ریٹ اتُے زمیندار نوں فراہم کیتی جائے ۔  ل

ت

 مپ
قن
لنمب دو۔۔۔ل  لڈیزل دیاں  

لجی شاہ صاحب !مختصر کی ۔لجناب  سپیکر:

ل۔لجناب سپیکر ! میری معلومات دے مطابق کیوں کہ میرا تعلق گجرات نال اے ۔۔ل ل:ل لسید مدد علی شاہل

  تے گندم تے  جناب  سپیکر:

ے

ل۔لemphasizeشاہ جی! مختصر کی 

لجناب سپیکر ! اک سیکنڈ دے  دیو ۔ لسید مدد علی شاہ  :

لجی، شاہ صاحب !ل جناب  سپیکر:

شاہ علی  مدد  تے ل ل: لسید  لیول   گورنمنٹ  طور تے  سرکاری  وچ  دے  !گجرات   CTجناب سپیکر 

Scan دیMachine صرف گجرات عزیز بھٹی  شہید ہسپتال اے، تحصیل لیول تےCT Scan 

Machineل  

ے  

تو ں کوئی ن اے تحصیل لیول تے  لدی سہولت سوائے  ڈسٹرکٹ ہیڈکواٹر ہسپتال  

CT Scan Machineلگے تے وزیر  صحت۔۔۔لاجناب  لجائے دیل

کمانی ل لجناب  سپیکر: جی،  رکھیں  آپ تشریف  ۔  ہوں  کہتا  وزیر ہیلتھ سے  می  شاہ صاحب  جی، 

لکی ۔لwind upصاحب!اس کو 

شاہلوزیرزراعتل حسین  عاشق  محمد  سپیکر!:ل(ل)سید  می ل.Thank you very muchجناب 

 لrecommendationsآپ کے صرف پانچ منٹ لوں گا ۔ می نے تمام معزز ممبران ک جو جو ل

بالکل ل وہ  اور  نے لvalid recommendationsتھیں  می  لی لnote downتھیں،وہ  ک 

یہ ل وزیر خوراک کے سامنے  اجلاس کے بعد  گا لrecommendationsہی۔می آج ہی  رکھوں 

یہ  گزارش کوں  ل کہ کوئی بھی لگااور دیکھیں گے کہ اس می جو بہتری لائی جاسکے۔ می ساتھ می 

newly elected governmentوہ ل اور  بھی  ممبرز  اپنے  کے  ہاؤس  کہ  چاہتی  نہیں  یہ 

communityتر ل زیادہ  وہ لrepresentationبھی جس ک  یا  وہ احتجاج کے  اس ہاؤس می ہے 

لئے ل کے  گورنمنٹ  ہو لیکن  کو نقصان  اُن   یا  بولے  اور opinion لpublicخلاف  ،نفع نقصان 

financial constraints دونوں چیزیmatterلکتی ہی ۔ل
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یہ ل کہ repeatجناب سپیکر!ان ہی مشکل فیصلوں کو مدنظر رکھتے ہوئے می  گا   کوں 

honorable Chief Ministerل نے  شریف  نواز  مریم  ل25محترمہ  اپنی ل  اندر  کے  دن 

priorityک ل ک لagricultureبنا  اُن  اور  اوپر چھ میٹنگ لیں  کا  ل12ساڑھے لpriorityکے  ایکڑ 

farmer ہے ۔ می اپنے فاضل ممبرز کو اور اپوزیشن کے فاضل ممبرز کو یہ ضرور بتانا چاہتا  ہوں کہ

ک یہاں ل ہونا چاہئے کہ جن نمائندوں  فخر  کا  بات  اس  اُنہیں  کم  از  جو representationکم  ہے 

farmers backgroundسے ہی انُ کے لئے کام کیا جا رہا ہے ،اُن کے لئے لproposalsبننے ل

ہو گا ،صرف کتابوں می اور لفظوں می نہیں چلے گا۔ پہلی با ر بنک لexecuteجا رہے ہی اور یہ کام 

ہزار  روپےہے کا ل ل30مل ک ڈیڑھ سو ارب روپے کے بلا سود قرضے جو فی ایکڑ لآف پنجاب کے ساتھ ل

مستفید  نہیں ہو رہا ،اُس سے لfarmerکنے جا رہے ہی۔ اُس سے کوئی بڑا لlaunchکسان کارڈ ہم ل

وہ ل ساڑھے لfarmerہر  اور ل12جو  آپ لbelowایکڑ  کارڈ  وہ  گا  ہو  فائدہ  کو  اُس   cashہے 

withdrawاپنی ل آپ  ۔لinputsکنے کے لئے نہیں بلکہ   لخریدنے کے لئے استعمال کی گے 

ہونے جارہی ہے ۔ پہلی بار لliningہی اُن ک water coursesپہلی بار جتنے سرکاری کھالہ جات ،

درمیانے ل اور  ،بڑے  تمام چھوٹے  ک  رکھ  مدنظر  کے  بلوں  بڑھتے  کے  لئے ل لfarmersبجلی  کے 

solarizationکا ایک لmega project launchنے جا رہا ہےلہولfarmersلکو ل facilitate 

لکنے کے لئے ۔ل

 high-tech importantچاہے لوکل ہو،چاہےلmechanizationجناب سپیکر!ل

mechanizationدی اور ل60ہودو سال کے اندر ل

 

شِد
سی
فیصد اُس ل40فیصد گورنمنٹ ک طرف سے  

 mechanization machineryہزار کے قریب ل ل30اپنا حصہ ڈالے گا ۔ پہلی بار لfarmerمی ل

farmers کو  دو سال کے عرصہ می دینے جا رہے ہی جس میlaser land levelersجس می ل،

بڑے ل کسی چھوٹے  بغیر  کے  وہ مشینری جس  ۔ لfarmersتمام  ہے  گزارہ نہیں   high-techکا 

machineryتمام ل کے  آپ  اندر  کے  پاس combine harvestersجس  ہمارے  جوآج تک 

اُن کو نیا لانے کا سوچا جا رہا ہے۔پرائیویٹ سیکٹر کے ساتھ مل ک ل اُن کو جدید،  پرانے چل  رہے ہی 

جو میرے بھائی فاضل ممبر  نے لextension serviceزرعی سنٹر ز بنائے جا رہے ہی اُس کے بعد ل

آک بتاتے تھے کہ یہ سپرے کی، یہ سیڈ ل لrepsکے لextension serviceادھر بات ک کہ پہلے ل
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پاس لunfortunately extension serviceدی ل ہمارے   newسو ل5تھیلshortageک 

fresh graduatesہم لinternship programپر لAgriculture Department می

introduceجا رہے ہی تحصیل ل وائز تکہ ل لوارلکنے  کو extension services، یونین کونسل 

،ل جا  ئے  نہیں رہی ل priorityزراعت می کبھی بھی لresearch and developmentبہتر کیا 

ہو ، بہاولپور کا ہو ، ملتان Ayub Agriculture Research Instituteجس ک وجہ سے  آپ کا 

اوپر ل بار  اُس کے  کوساتھ شامل ک کے private sectorکے ساتھ لheavy fundingکا ہو پہلی 

research and developmentاپوزیشنل ہوں  کت  اتفاق  ۔می  ہے  رہا  جا  ہونے  کام  اور لپر   

Treasury Benchesکے کچھ ممبرز  سے  کہ جنہوں نے آپ سے یہ کہا کہ ایک کمیٹی بنا ک ایک ل

inquiry initiateہونی چاہئے جس وجہ سے آج آپ کے پاسلwheatکو سٹور کنے کے لئے ل

پاس ل کے  آپ  کہ  کیوں  ہے  نہیں  ک ample wheat alreadyجگہ  اس  تو  ہے  موجود 

inquiryہونی چاہئے کہ لCaretaker Governmentاور پنجاب می ل کے دوران جب پاکستان 

wheat surplusتھی فصل لگی ہوئی اور سٹور  می تو   مزید لwheatلکیوں منگوائی گئی ؟ بہت شکریہ ۔ل

لہے ۔لimportant issueجناب سپیکر !ایک  چودھری محمد اعجاز شفیع :

ل ل  اعجاز صاحب !آپ تشریف رکھیں ۔    جناب  سپیکر:

ہے ۔اس  حوالے سے ہاؤس  ک ایک relevantجناب سپیکر !اسی کے ل لچودھری محمد اعجاز شفیع :

لکمیٹی بنا دی۔۔۔)قطع کلامیاں(ل

اعجاز صاحب ،سردار محمد علی خن صاحب ،طیاب راشد صاحب ! آپ  معزز ممبران ل لجناب  سپیکر:

please۔  It has been one hour and thirty five minutes. Iتشریف رکھیں 

have to give time to all honorable members. آپ ک اس پوری لdebateسے ل

ہے ل ک  بات  جو  نے  ممبران   معزز  تمام  کہ لnow, I have come to a conclusionجو 

پاس ل بڑا لimported wheatگورنمنٹ کے   and farmer is leftپڑا ہے ل لstockکا بہت 

alone in this hardship now. Is this right? Now, secondly what 

Syed Zulfiqar Ali Shah said کہFood Ministerنے لstatementدی ہے کہ ہم ل ل
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اور کب تک ہم یہ کتے رہی لif we go for the procurementسٹیل مل بن جائیں گے ل

 Now sir, how farmer could be equated with an institution likeگے۔

Steel Mill. This is very strange and I cannot perceive it, it is my 

understanding. Now we will fix a day for debate on it by 

suspending all other business. Minister for Parliamentary Affairs 

and Minister Agriculture please approach the Chief Minister and 

share the sense of the House; give her the detail of the 

Parliamentary Party which she is leading; give her the detail of the 

Parliamentary Party which is on the opposition sideاور آپ کل لFood 

Ministerایسی ہے کہ یہاں پر ل لصورتحالسے اگر یہ لwheatکا لstockپڑا ہے جو لprocure کیا

 ,where is the farmerکیا گیا ہے وہ کتنا ہے اور اس خریف می  importگیا ہے وہ کتنا ہے،جو 

who is the backbone of the total economy and I am failed to 

understand. کوئی لbarterاٹُھانا ل کو  فصل  سے  کسان  ہے  کاروبار  کوئی   for everyہے، 

government the hallmark is the procurement policy of wheat. If a 

farmer is dissatisfied, then where does the procurement policy 

stand? So, please sir, I would sayکہ آپ ہاؤس کsenseلے کyou should 

approach the Chief Minister and be with herآ پ اُن سے بات کنے کےبعد ل ل

Food Ministerاگرکو ل ل نہیں ہی funds availableہے آپ کے پاس ل لinability للائیں 

ملے گا اور آپ خرید نہیں  فیصد پر قرضہ 29لینا ہے تو وہ loanآپ کے پاس بجٹ نہیں ہے آپ نے 

ہاؤس کو  لآپ آکیہ لplease let us knowسکتے تو کسان کے متعلق حکومت ک کیا پالیسی ہے ؟

 Now, we move on to the business. We take up the Privilegeبتائیں۔

Motions.ہی ل ل رہے  ک  مقرر  دن  پر  اس  کل   ہم   صاحب  دار   and you will beسر 

amongst the first speakers. ل۔ل پر کل بات کلیںاس   اعجاز صاحب  آپ بھیاور

ل
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 تحاریک استحقاقل

ل(ل1/24)تحریک استحقاق ل

بابت ل ل1یہ تحریک استحقاق نمب لNow we take up Privilege Motionsجناب سپیکر:

لہٰذا  لوہ موجود نہیں ل لملک واصف مظہر صاحب  ک ہے ملک صاحب تشریف فرماہی ؟۔۔۔2024

ل۔لکیا جات ہے pendاس کو 

لتحاریک التوائے کارل

اپوزیشن کے لNow, we take up Adjournment Motionsجناب سپیکر: کل جب 

معزز ممبران ل لمی ان لI myself was a bit irritatedتھے لآؤٹ کگئے ل لاراکین واکلمعزز ل

توقیری ل ک بے  ان  شاید  لگا ہے کہ می نے  یہ  کو  کہ جن  چاہتا ہوں  بتانا  یہ   I neverتو لک ہےکو 

intend to do thatدوران ل ، می dispose ofجوتحاریک لاس  بارے می  ہوگئیں  جن کے 

کلیا جائے تکہ  ان ک  لretakeکدی  تو  ان تحاریک کو ل لdispose ofنے کہا کہ ان تحاریک کو ل

لیبر بچ سکے  اور  وہ دوبارہ سے آپ ایجنڈے پر لے آئیں گے۔ جناب محمد اقبال صاحب  نے اپنی تحریک 

کال نمبلالتوائے  پیش ل15/03/24جول ل30ر  یہ ل لہوئیلکو  اور       ل   تھی۔ل لpending for replyتھی 

لجی،منسٹر صاحب ! کیا اس تحریک کا جواب موصول ہوگیا ہے؟ل

آپ ل لas a farmerجناب سپیکر! می  سب سے پہلے ل(:راناسکندرحیاتلایجوکیشن )ل لوزیر سکولل

اور اس ہاؤس کے ل  it is not related toکنا  چاہوں گا ل لendorseکو ل لpoint of viewکے 

this question but I want to be a part of conversation that was 

happening earlier, that as a farmerک ل آپ  کنا  لsecondکو ل لopinionمی بھی 

اطراف   می ل دونوں    ہاؤس کے  پر  اس   کہ  گا   ایک ل لfarmer membersچاہوں  پر  اس   تو  ہی  

visible policyبنائیں ل لfarmersک ل لfacilitationجامع  ل ایک  بالکل ہمیں  کے لئے  ہمیں 

 point ofآپ کا ل ل butچیزی بتائی ہی ل لinteresting بنانی چاہئے۔ ایگریکلچر منسٹر  نے  کافی لپالیسی

viewکا   مل بیٹھ ک اچھا حل نکل سکے می اس  سے  ل اور کس طرح  اس  کہ اس  ک کیا وجوہات ہی 

agree  لکت ہوں  کہ اس  کےلئے  ہم سب کو مل ک ایک اچھی جامع پالیسی بنانی چاہئے۔ل
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می ل لas a member speechآپ کل ل لWe will ensureجی، منسٹر صاحب!جناب سپیکر:

 حصہ لیں۔ ل

 

لمیانوالی ک بچیوں کے لئے پرائمری ، ہائی اور سیکنڈری سکولل ل85پی پی ۔

ل))۔۔۔جاریلقائم کنے کا مطالبہل

سکولل حیاتل لایجوکیشن)ل لوزیر  سکندر  اس ل(:رانا  نے  ہم  سپیکر!  بہت  لquestionجناب  پر 

massive exerciseان ک بات بالکل بجا  ہے کہ جن ل ل ک ہے  می صرف یہ بتانا چاہتا ہوں کہ 

   می ل

 

 

اور جہاں پر اس طرح ک ل لschools existsیونین کون ہے  کہ ل لsituationنہیں کتے  

  ایسی ہی، جہاں پانچ پانچ  ہائی سکول ہی  اس  پر محکمہ سکول ایجوکیشن نے  تجاویز تو 

 

 

چار یونین کون

ٹھیک   ہے کہ وہاں پر  بچیوں ک تعلیم  لstanceکہ  معزز ممبر کا ل but the fact standsمنگوالی ہی ل

ڈائریکٹ  کو CO’sنہیں ہے تو ہم نے تمام  facility availableکے حوالے سے  خص  طور پر یہ 

 minimum number ofکتے ہی  جس می ل لschools criteria meetک کے  جتنے بھی ل

twenty students enrolled in the higher classبچل وہ  اگر   اور   لہی  

elementaryسے ل لhigherک ل ل ان  تو ہم نے  اور  لfeasibilitiesمی جارہے ہی  منگوالی ہی 

جو ل لdifferent modelsدول ہورہا ہے کیونکہ  کام   development of constructionپر 

sideکا ل ل  quotationsبہت بڑا بن جات تھا جیسا کہ سی اینڈ ڈبلیو نے ہمیں لcomponentہے  اس 

ایک کمرہ ل روپے می ل40دی   کہ  کو لconstructلاکھ   تو  سکول مینجمنٹ کونسل   لempowerہوگا 

ہوگا کیونکہ آپ کے لrevenue resourceکا ل لHRکتے ہوئے سستے کمرے بنا ک  وہی  سے ہمارا ل

رہتی ہے تو  ہم ایک اس ل لpendingپر کئی سال تک ل لendکے ل لSNE’s Financeعلم می ہے کہ

لے ک آرہےہی  کہ  ہم ٹیچرز اسی ضلع سے ہائر  کی جیسا کہ کالجز  می ہوت ہے ل لstrategyطرح ک 

  ک  جو ہمیں تجاویز موصول ہوئی ہی  ل لprecedentجس کال

 

 

بھی موجود ہے  اور ان تینوں یونین کون

تین ل می  میل لschools identifyاس  پر  جس   ہی   ک  لکلئے گئے  بیٹھ  ساتھ  کے  معزز ممبر   

 and I agreeءاللہ ایک جامع پلان بنا ک  اس جون می  وہاں پر ایک ہائی سکول ضرور بنانا چاہئے  انشا

with this Adjournment Motion. 
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قریشی صاحب تشریف ل لThank you very muchمنسٹر صاحب!جناب سپیکر: ندیم  اب  

پیش ل ل کو ل  ل15/03/24ہے جو ل ل15/24نہیں رکھتے ۔  اب امجد علی جاوید ک تحریک  التوائے کار نمب

ر کا  کا  کا  جواب وزیر صحت نے دینا ہے،جی، منسٹر صاحب! کیا اس تحریک التوائے  ک جاچکی ہے  اس 

ل؟لجواب موصول ہوگیا ہےل

 )خواجہ ل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

ق

ی

 

 ر ف

 

  ل:(لسلمان

جناب سپیکر! اس تحریک التوائے کار کا کچھ جواب موصول ہوگیا ہے لیکن می بہرحال اس کا جواب  

لدے دیتا ہوں۔ل

  لمنسٹر صاحب! اس حوالے سے میاں امجدعلی صاحب آپ کے ساتھ بیٹھ  جائیں گے۔جناب سپیکر:

 

لطبی سہولیات فراہملمی لڈسٹرکٹ ہسپتال ٹبہ ٹیک سنگھ ل

ل)۔۔۔جاریل)ل لکنے کامطالبہل

 )خواجہ ل لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

ق

ی

 

 ر ف

 

  ل:(لسلمان

می جواب دےد یتا ہوں کہ  انہوں نے بالکل صحیح نشاندہی ک ہے  یہ امجد صابری  کے لجناب سپیکر! ل

 ل   لمی اس پروگرام کو   شروع کیا گیا تھا  اور بعد می یہ بند ہوگیا تھا میری،  ل16-2015ساتھ مل ک ل

دن پہلے میٹنگ ہوگئی تھی  صبح می نے دوبارہ ان کے ساتھ ل5امجد صاحب اور سیکرٹری صاحب  ک ل

consultنل ل ا  تو  ہے   جونہی ل کلیا  ایک ل لinductionشاءاللہ   ہماری   ہوگی     Centralشروع 

Induction Policyنئی ل ل ماہ می  یا تین  دو  تو  ہی    پر کتے  ہم میرٹ  کہ  جو   inductionہے 

لدے سکتے  ہی۔  facilityہورہی ہے اس  پر ہم ان کو 

جی، امجد صاحب! آپ پھر خواجہ صاحب کے ساتھ بیٹھ ک بات کلیں۔  اگلی تحریک  لجناب سپیکر:

اور  یہ ل ل15/03/24جناب شعیب امیر ک ہے جو  ل16/24التوائے کار  ل  pendکو پڑھی جاچکی  ہے 

for replyزادہ ل ل کار کو لہٰذا  ل لis not here  todayتھی  لیکن  منسٹر  کاظم پیر  اس تحریک التوائے  

pendلکدی۔ ل ل
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امیرل چار مرتبہ لجناب سپیکر:لجناب  شعیب  کاراس سے پہلے بھی  التوائے    لpend! میری تحریک 

وہ ہاؤس می آیا کی ل  لkindlyہوچکی ہے۔  آپ ل ان کا بزنس ہو  تو  منسٹر صاحب  کو بتائیں کہ جب   

لہوچکی ہے۔ ل لpendکیونکہ یہ میری تحریک پہلے  تین مرتبہ 

 Minister forہے۔ میری serious concernامیرصاحب!جی، آپ کا بالکل جناب سپیکر:

Parliamentary Affairsسے درخواست ہے کہ جن   لhonorable ministersکاہاؤس ل ل

ہو ل بزنس  اس لAdjournment Motions or Question Hourمی   کو  ان  پلیز  ہوتو 

ل لکی۔ addressحوالے سے 

جناب سپیکر! ان کو اطلاع تو ک گئی تھی ل(:لشجاع الرحمٰل   ل)جناب مجتبیلپارلیمانی امورلولوزیر خزانہ ل

للیکن وہ تشریف نہیں لائے می پھر بھی دیکھ لیتا ہوں۔ ل

ل لکی۔ لinformمنسٹر صاحب! پلیز آپ ان کو دوبارہ جناب سپیکر:

خزانہ ل امورلولوزیر  الرحمٰل لمجتبیل)جناب لپارلیمانی  کو (:لشجاع  ان   دوبارہ  می  جی،  سپیکر!  جناب 

inform ل کت ہوں۔

کرہا ہوں  می  لpendکو ل ل24/16التوائے کار نمب ل لمی جناب شعیب امیر ک  تحریکجناب سپیکر:

  ل46/24ک تحریک التوائے کار نمب ل لنہیں کرہا۔  اب جناب آفتاب احمد خن لdispose ofاس کو ل

وہ ل تو موجود  ہی لیکنہے  اب منسٹر  خواجہ سلمان رفیق صاحب  موجود  لmoverموجود نہیں ہی، 

ل لکدیا جائے؟ لpendکو 46/24نہیں ہی  تو کیا ان  ک تحریک  التوائے کار  نمب 

(  لوزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئر و میڈیکل ایجوکیشن اینڈ       پنجاب ایمر جنسی سروسل

ق

ی

 

 ر ف

 

وااجہ سلمان

 

  :)خ

لکدی۔ل لpendجناب سپیکر!جی، آپ ل

 it will be ofکیا  جات ہے۔ لpendکو ل ل46/24جی، اس تحریک التوائے کار نمبجناب سپیکر:

no useکو پڑھی جاچکی ہے  اس کا ل13/03/24اب سردار  محمد علی  ک تحریک التوائے کار  ہے جو  ل

لہے۔  ل importantابھی  جواب نہیں آیا۔ یہ تحریک التوائے کار  بہت 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل24

 

165 

جناب سپیکر! میری ایک  گزارش ہے کہ  کل خوش قسمتی سے  چودھری  شافع لسردار  محمد علی خن:

بھی ک ہے کیونکہ یہ ل لrequestصاحب آئے ہوئے تھے  اور می نے ان کو باہر جا ک اس حوالے سے ل

لکا معاملہ ہے۔  لdisplacementمیرا ذاتی معاملہ نہیں ہے آپ کو پتا ہے کہ ایک لاکھ  آدمیوں کے ل

ل لیہ آپ ک بات ٹھیک ہے۔ That is rightسردار صاحب!جناب سپیکر:

جناب سپیکر! می معذرت کے ساتھ یہ کہنا  چاہتا ہوں،می  نے اس دن بھی لسردار  محمد علی خن:

گزارش ک تھی کہ   می سب ک بات  نہیں  کرہا  لیکن اکثریت  ہر شاخ پر الو بیٹھا ہے، انجام گلستاں ل

لکیا ہوگا۔ خدا ک قسم یہ بڑی زیادتی ہے۔ 

لسردار صاحب ! میری بات تو سن لیں۔ جناب سپیکر:

ل"کتھے ڈاواں می کیہڑے پاسے جاواں، می منجی"جناب سپیکر!سردار  محمد علی خن:

ایندا :لجناب سپیکرل کہ  ہے  ایہہ  رکھو۔گزارش  تے  سنو تشریف  تے  گل  میری  سردار صاحب! 

لجواب  کل اسی شافع صاحب تو لینے آں۔

لجناب سپیکر! کل فر اوہ ایتھے موجود ہون۔لسردار  محمد علی خن:

 لactuallyہے  ل لimportant burning issueاس کا پہلے جواب آجائے کیونکہ یہ بہت ل لجناب سپیکر:

آپ یہاں ل لChaudhry Muhammad Ejaz Shafi Sahib Nowہونا چاہئے۔ ل  لaddressاس کو ل

لکو پڑھی جاچکی ہے۔ل1/04/24 لہے جول ل58/24نمبل لپر تشریف فرما ہی  ان ک تحریک التوائے کارل

الو لچودھری محمد اعجازشفیع: جناب سپیکر!جیسا کہ ابھی سردار  صاحب نے  کہا  ہے کہ  ہر شاخ پر 

لبیٹھا ہے۔ل

لچودھری صاحب! اس شعر کا اگلا مصرعہ بھی ہے۔  جناب سپیکر:

لنہیں ہے۔ل seriousnessمنسٹر  صاحبان ک کوئی چودھری محمد اعجازشفیع:

 weکو آپ نے پیش ک ہےل ل1/04/24 لہےل58/24ر نمب لیہ تحریک التوائے کالجناب سپیکر:

will ensureل لکہ اس  کا جواب آجائے تو پھر منسٹر صاحب کا موجود ہونا ضروری ہوت ہے۔ اگلیل ل 

کارل التوائے  ہی ل ل170/24نمبلتحریک  موجود نہیں  وہ  ہے   ک  شیر  زرناب   ک للہٰذا  لمحترمہ  ان 
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کو ل کار  التوائے  وہ ل لpendتحریک  ک ہے   الیاس  کار جناب محمد  التوائے  اگلی تحریک  جات ہے۔   کیا 

کیا  جات ہے۔ اگلی تحریک التوائے کار جناب ل لpendان ک تحریک التوائے   کار کو للہٰذا  لموجود نہیں ل

لکو پڑھی جاچکی ہے کیا اس کا جواب آگیا ہے؟ل16/04/24امجد علی  ک ہے یہ ل

 pendجناب سپیکر! میری یہ تحریک التوائے کار پہلے بھی چار، پانچ  مرتبہ    لجناب امجد علی جاوید:

لہوچکی ہے۔ ل

منسٹر  ہائر ایجوکیشن نے اس کا جواب دینا ہے۔  امجد صاحب! ٹھیک ہے اس کا جواب ل لجناب سپیکر:

لپیش کی۔ ل94/24نمب لیتے ہی۔  اب محترمہ  راحیلہ خدم حسین   اپنی تحریک  

ل

لکا شکارل ملحقہ عوامی کالونی ک سٹرکیں اور سیوریج سسٹم بد حالیل لسےلجنرل ہسپتال ل

می یہ تحریک پیش کتی ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے لجناب سپیکر! ل محترمہ  راحیلہ خدم حسین   :

لئے اسمبلی ک کارروائی ملتوی ک دی جائے۔ ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے کےل

 عوامی کا لونی ک خبر کے مطابق جنرل ہسپتال فیروزپورروڈ لا ہور کے ملحقہلCity-42مسئلہ یہ ہے کہ ل

ہے، اس عوامی کالونی ک گلیاں اور سڑکیں ٹٹ پھوٹ کا شکار ہی،گلیوں کا سیوریج سسٹم بند ہے جس 

ک وجہ سے پانی ہمیشہ کھڑا رہتا ہے،  گندے پانی ک وجہ سے علاقے می ہر طرف بدبو پھیلی ہوئی ہے، ل

گندے پانی ک وجہ سے مچھر اور مکھیوں نے اپنے گھر بنا رکھے ہی اور علاقے می مختلف بیماریاں ملیریا 

د  

ت

 بخار ک وبا ء عام ہو چکی ہے، جب بھی کوئی فوت

 

 

گی ہو جاتی ہے تو قبرستان تک میت کو لے ک اور ڈین

اور ہر طرف ل جانے می بہت مشکل پیش آتی ہے ان تمام مسائل ک وجہ سے علاقے ک آبادی می 

مہربانی ان تمام  لہمشکلات ہی مشکلات ہی اور اس ک وجہ سے لوگوں می شدید غم و غصہ پایا جا ت ہے برال

استدعا ہے کہ لہٰذا  مسائل پر توجہ دی جائے اور ان کو صحیح کوانے کے لئے اس مسئلے کا حل نکالا جائے 

 میری تحریک کو باضابطہ قرار دے ک اس پر ایوان می بحث کنے ک اجازت دی جائے۔ل

جواب منگوالیںجناب سپیکر: کا  اس    امور  پارلیمانی  منسٹر   this is a very burningجی، 

issue  اس کو آپ آگے لے ک جائیں اس پر ہاؤس کsense لیں گے یہ صرف ایک جنرل ہسپتال ل

ہر ل و عرض  طول  یہ مسئلہ پنجاب کے  ہے  بلکہ  کا مسئلہ نہیں  گلی  محلے  اور ل لsettlementک  ہے  کا 

پورا ل کا  ہوا ہے ل لstructure failگورنمنٹ   یا if government is unableکگیا  وہ   پر  اس 
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کنا چاہئے کہ یہ کیسے ہوگا؟ می اس تحریک پر ل لrethinkایڈمنسٹریشن کام نہیں کسکتی  تو پھر اس کو ل

کے لگلیوں لI will open the debate in the Houseجو کہ محترمہ راحیلہ  نے پیش ک ہے ل

اتنی بدبو اورغلاظت ہے کہ ل ل۔ہے ، لوگوں کا گھروں سے باہر نکلنا ممکن نہیں ہے ل لstrandedاندر ل

those settlements slumsہی ل ل گئی  وہ ل ل۔بن  کہ  آپ لوکل گورنمنٹ کےمنسٹر سے کہیں 

prepared  ـآئیں He should be informed about this. 

 ۔لٹھیک ہے ،جی  (:ل)جناب مجتبی شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورل لول لوزیر خزانہ

کار  ل:لجناب سپیکرل التوائے  ان ک تحریک  ؟ موجود نہیں ہی  فرما ہی  نیاز منج تشریف  جاوید  جناب 

pendہے ل جاتی  احمد ل۔ک  کار جناب  التوائے  ہےیہ ل لخناگلی تحریک  ہے لpendک  جاتی  اگلی  ل۔ک 

ز  ک ہے ل
چ 
ھِ
پ

اب قراردادی ہی لیکن   ل.pended againتحریک التوائے کار بھی جناب احمد خن 

آپ ک جو کل بات تھی وہ ترمیم ل ل at the closure of the business می لیں گے لendوہ ل

ل  .we will take it up at the end of the procedureشدہ آ گئی ہے ل

ل

GOVERNMENT BUSINESS 

AUDIT REPORTSل

کتے  take upاب  انہیں ل لہےLaying of Reportsگورنمنٹ بزنس می ل ل:لجناب سپیکرل

 .Minister for Parliamentary Affairs ! May lay the reports please ل۔لہیل

LAYING OF AUDIT REPORTSل

MINISTER FOR FINANCE & PARLIAMENTARY AFFAIRS         

(Mr Mujtaba Shuja Ur Rehman): Mr Speaker! I lay the following Reports: 

1. Audit Report on the Accounts of District Health Authorities of 

Lahore Region, Rawalpindi Region, Gujranwala Region, 

Sargodha Region, for the Audit Year 2021-22. 
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2. Audit Reports on the Accounts of District Education 

Authorities of Lahore Region, Rawalpindi Region, Gujranwala 

Region, Sargodha Region, for the Audit Year 2021-22. 

3. Special Audit Report on the Accounts of Tax on Transfer of 

Immoveable Property of Municipal Committee Chunian, District Kasur, 

Financial Years 2008-2009 to 2017-2018, for the Audit Year 2019-20.  

4. Audit Report on the Accounts of Metropolitan Corporation 

Lahore and 5 Municipal Corporations of Punjab (North), for the 

Audit Year 2019-20. 

MR SPEAKER: The Audit Reports have been laid and are 

referred to the concerned Public Accounts Committee whenever 

elected for examination and report within one year. Minister for 

Parliamentary Affairs, we want to constitute the committees and it 

is as advised, please share the lists as soon as possible not 

exceeding one week. چونکہ اس وقت ہمارا لparliamentary function لمتاثر ہو رہا ل 

 And for the Opposition Benches also. Chief Whip you areـہے ل

instructed kindly to furnish the lists within not more than one week’s 

time from today.اندر اندر ہمیں اپنی کمیٹیز ک ل  لپلآل ل  recommendationsایک ہفتے کے 

ل۔بھیج دی ل

امورل لول لوزیر خزانہل الرحمٰلپارلیمانی  اس ل ل(:ل)جناب مجتبی شجاع  استدعا ہے کہ  جناب سپیکر! میری 

ل۔ک لیں کیونکہ اگلا اجلاس تو دو ہفتوں کے بعد ہی آنا ہےلtwo weeksکے لئے 

 and I want to constitute them beforeک رہا ہے ل لsufferیہ بزنس ل: لجناب سپیکر

the commencement of next session sir. 
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ل ل۔جی ٹھیک ہے  (:ل)جناب مجتبی شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورل لول لوزیر خزانہ

لیں ل: منسٹر صاحب! لجناب سپیکر ک  دوہفتے  آپ  ہے  ہی ٹھیک  رہے  کہہ  ہفتے  دو   but itآپ 

should not exceed two weeks. 

لبہت شکریہ  ۔ٹھیک ہے (:ل)جناب مجتبی شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورلول لوزیر خزانہ

 

 بحثل

 )۔۔۔جاری(ل ل 25-2024پر ی بجٹ بحث برائے سال ل

ہم ل: لجناب سپیکرل ہی ل لPre-Budget discussionاب  چکا ل ل۔شروع کتے  ہو  آغاز  کا  بحث 

مجھے ل ل۔ہے یا  کو  اسمبلی  سیکرٹری  نام  اپنے  وہ  ہی  چاہتے  لینا  حصہ  می  بحث  اس  اراکین  معزز  جو 

  سے ل ل۔دےدی ل

 

 

 

ِ

اس کےمطابق حکومتی ب ک  ل12میرے پاس جو لسٹ ہے  اپوزیشن  اور  نام ہی 

ہی ل دے گئے  ایک لسٹ  رانا صاحب مجھے  ؟  ل۔طرف سے  ہی  فرما  اجمل خن تشریف  محمد  جناب 

ل۔لتشریف نہیں رکھتےل

ادھر سےکافی بات ہو گئی تھی آج ہماری طرف سے لچودھری محمد اعجاز شفیع : جناب سپیکر! کل 

ل۔لشروع ک لیں 

ہیل: لجناب سپیکرل خن بھی نہیں  آفتاب  ، جناب  ہے  نام نہیں  کا بھی پہلا  آپ  ہوں  رہا  دیکھ   ل۔ل لمی 

Every day is a new day in the House. Past is past, gone, transactions 

closed.لجی ، چودھری اعجاز شفیع صاحب!ل ل

شکریہ،   لجناب سپیکر!ل۔لایاک نعبد و ایاک نستعین ل ل۔ل الرحیم ل: بسم اللہ الرحمٰلچودھری محمداعجاز شفیعل

گا کہ نہ صرف پنجاب بلکہ پاکستان ک ل زراعت ہے ل ل backboneمی سب سے پہلے عرض کوں 

می جو بجٹ پاس کوایا ل recent pastلیکن مجھے نہایت افسوس کے ساتھ یہ کہنا پڑ رہا ہے کہ ہم نے 

 agriculturalاس می زراعت کے لئے  صرف دو بلین روپے رکھے گئے تھے  اوروہ بھی صرف  ل

transformationمی  ل ل اس  تھا  لئے    water management or، ل ل,soil surveyکے 

agricultural researchتھا ل  ل کچھ بھی نہیں  کہ ل لhumble requestمیری ل ل۔لکے لئے  ہے 
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واحد ل یہ  دے سکتے ہی  لdirectly growthکو ل لGDPہے جس کے ذریعے ہم ل لtoolہمارے پاس 

 nextاب جو ل ل۔کیوں نہیں ک رہی ل لfocusکہ ہماری موجودہ حکومت اس پر ل I don’t knowلیکن ل

budget۔۔۔ آ رہا ہے اس می سب سے زیادہ پل ،روڈز کے علاوہ ل ل 

 .Please order in the House. This is an important speech:جناب سپیکر

Please order in the House. لچودھری اعجازشفیع!ل،جی

 I think first timeہے لیکن ل لtenureجناب سپیکر!میرا یہ پانچاں ل: لچودھری محمد اعجاز شفیعل

Prime Minister Package ارب روپے کا ل۔ل39رکھا گیا تھا وہ عمران خن صاحب نے رکھا تھا وہ

packageجسے ل ل می ل ل2023سے ل ل 2020-2019تھا  درمیان  لیکن  تھا  جانا   Caretakerتک 

Government اور یہ حکومت آئی ہوئی ہے یہ سارا ل لsetup ل ل ، حکومت چلی اس  لPDMماہ ل ل18چلا 

یہ وزیر اعظم عمران ۔ نہیں کیا لtake upگورنمنٹ آئی لیکن کسی نے بھی اسے ل ل Caretakerکے بعدل

کا ایک ل ہو گی تو یہ ملک ترقی کے گا لیکن آپ اسے  لpromoteتھا کہ ہماری زراعت ل لvisionخن 

check ری ک لیں کہ  ہمالADP  کے اندر اسےblock بلین روپے کا تھا 39ک دیا گیا ہے ، و ہ پراجیکل

 humbleمیری ل ل ـبلین روپے خرچ ہوئے اور باقی اگلے سال کے لئے رکھ لئے گئے ل ل10لیکن صرف ل

requestجو ل ل کا  خن  اعظم عمران  وزیر  زراعت کےحوالے سے  کہ    Special Initiativeہے 

Package اس ل ل  National Programme Improvement ofمی ل لpackageتھا  

Water Courses یہ بہت ل لimportant issueاس ل۔ل لہےل لpackageکا دوسرا ل لcomponent 

National Oil Seed Enhancement Programme, third one National 

Programme for Enhancement of Profitability of Wheat ان کے علاوہ دوتین  ل

ل۔ل لکیا جائےلtake upمیری استدعا ہے کہ آنے والے بجٹ می اسے ل۔ل لبھی تھےل لcomponentاور ل

 (ل صدارت پر متمکن ہوئے پر جناب ڈپٹی سپیکر کسئی اس مرحلے)

ل!جی، فرمائیں:جناب ڈپٹی سپیکرل

چلیں شکر ہے ساؤتھ سے ہمارے ڈپٹی سپیکر آ گئے ہی چونکہ می بھی لچودھری محمداعجاز شفیع:

ل۔لزراعت کے بعد ساؤتھ ک بات پر آنے لگا تھا 
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ل: جی، چودھری صاحب!جناب ڈپٹی سپیکرل

اعجاز شفیع ، ل: جناب سپیکر! لچودھری محمد  تھا کہ جتنے لشکریہ  کہا  اپنی بجٹ تقریر می بھی  می نے 

خن ل نواز شریف رکھیں لیکن  کینسر ہسپتال شوکت  کانام  چیز  ہر  اور  آپ ہسپتال بنائیں    ـ ل ـ لـمرضی 

ک  رہے ہی ان ک  لnoteمی آپ ک توجہ چاہوں گا اور وزیر پارلیمانی امور  صاحب جو لجناب سپیکر! ل

ل۔ل بھی توجہ چاہوں گا

ل: جی !لجناب ڈپٹی سپیکرل

: جناب سپیکر! جتنے مرضی نام رکھیں لیکن شوکت خن ہسپتال  لاہور می بنا لچودھری محمد اعجاز شفیعل

سے ل سال  چالیس  تیس  پچھلے  جو  ہے  ہےل لserveہوا  رہا  جو ل ل۔لک  ساؤتھ  وہاں ل ل35ہمارا  ہے  فیصد 

neglected areasہی ، لdeprived areasہی می نے اس وقت بھی لhumble request ک

تھی کہ نواز شریف کینسر ہسپتال کو ملتان ، بہاولپور یا ڈیرہ غازی خن می بنایا جائے  تکہ وہاں کے لوگ 

لاہور می نہ آئیں  چونکہ لاہورمی تو بے شمار سہولیات ہی ، لاہور می کینسر کے لئے میو ہسپتال ہے ، 

می آپ ک للہٰذا  ل ل۔لجنرل ہسپتال ہے ، جناح ہسپتال ہے ، شوکت خن پاکستان کا سب سے بڑا ہسپتال ہے ل

ل ۔لجائے ل لوساطت سے یہ گزارش کوں گا کہ وہ کینسر ہسپتال ملتان، بہاولپور می کسی جگہ بنایال

نواز شریف  ، اگر سارا شریف شریف ہی  لagainجناب سپیکر! اسی طرح ایجوکیشن می لل

کنا چاہتے ہی تو کوئی بات نہیں ہے لیکن میری استدعا ہے کہ لاہورمی توارفع آئی ٹی سنٹر ہے اس ل

آپ بھی اس می شامل ل۔بنانے جا رہے ہی وہ ساؤتھ پنجاب می بنایا جائے ل لIT Cityلئے اب جو ل

ہی ل شامل  لوگ  ہم   ، ہمارے للہٰذا  لہی  سہولیات  یہ  بھی  ملیں لdoorstepsہمیں  ساری ل ل۔لپر  یہ 

آپ بے شک ہر چیز  کا نام شریف ہی ۔سہولیات لاہور کےارد گرد گھمانے سے ووٹ بنک نہیں بننا ل

ل ل۔شریف ک لیں لیکن یہ پراجیک ساؤتھ می دی آپ ک مہربانی ہو گی ل

می سب سے پہلےشعبہ تعلیم کے حوالے لجناب  سپیکر! اب می اپنے ایریا پر آت ہوں لل

سے یہ ل2023اور ل2021,2022سے بات کوں گا۔میرے پاس  ایک پوری فہرست ہے۔سال

ہی۔یہ لdangerous declareعمارتیں ل چکی  عمارتیں total 80ہو  ک  جن  کہ  سکولہی 

dangerous declareگئی۔شاید ل دی  توجہ نہیں  کوئی  طرف  ک  ان  تک  آج  ہی لیکن  ہو چکی 
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 dangerousپر نہیں ہے لیکن اگر  ہے تو پھر ان ل لpriorityایجوکیشن  ہماری موجودہ حکومت ک ل

declare buildingsاور لshelter less سکولوں  ک طرف فوری توجہ دی جائے۔خص طور

سکول ہی ان کو عمارتیں بنا ک دی۔اب ہماری لshelter lessمی جو ل258پی پی۔ لپرمیرے حلقہ

اور ہائی سکول اتنے  ہی ہی ل ک upgradationان ک للہٰذا  لآبادی بڑھ گئی ہے جبکہ پرائمری،مڈل 

لپر ایجوکیشن  مل سکے۔لdoorstepجائے تکہ بچوں اور بچیوں کو ان کے 

گا کہ میرے لل بات کتے ہوئے کہوں   حلقہلجناب سپیکر!شعبہ صحت کے حوالے سے 

سے منظور ہو چکی 2019سال لSNEبنا ہوا ہے۔اس ک ل Dialysis  Centerخنپور می ایک ل

ہوگی  کہ یہ ایک لhumble requestہے  لیکن آج تک وہاں پر عملہ تعینات نہیں کیا گیا۔میری ل

ل کو لthick populated areaبہت  ہی۔لوگوں  غریب  بہت  لوگ  کے  یہاں  اور  ہے  

dialysisیہ ل اور  ک  مہربانی  نے  حکومت  ہے۔پہلی  پڑت  جانا  بہاولپور  یا  خن  یار  رحیم  لئے  کے 

Dialysis Centerابھی تک ل دیا لیکن یہ  دوسرا ل لfunctionalبنا  اور  ڈاکٹرز  نہیں ہو سکا۔وہاں 

گزارش ل رہے ہی۔می  چلا  آپ کے تحت  مدد  اپنی  لوگ  کو  گیا۔اس سنٹر  کیا  سٹاف تعینات نہیں 

نئے ل کہ  گا  لADPکوں  ل  اس  لDialysis Centerمی  لئے لfunctionalکو  کے  کنے 

fundsک ل کیا allocateاس  کے لئے  بجٹ للہٰذا  لمنظور ہو چکی ہے لSNEمختص کئے جائیں۔اس 

لجائے اور وہاں پر ڈاکٹرز اور دوسرا عملہ تعینات کیا جائے۔ل

می لل بعد  گا۔میرے لsportsجناب سپیکر!اس کے  کوں  بات  حوالے سے   ل                                                   حلقہلکے 

ک دی گئی ہے allocateبنانے کے لئے زمین لTehsil Sports Complexمی ل258پی پی۔

سارے لfundsلیکن ل گئے  کے  کئے گئے۔اس مقصد کے لئے مختص  یا لfundsجاری نہیں  لاہور 

upper Punjabجاتے ہی۔ہمارے ساؤتھ پنجاب ک ل 

ے

ہی turnکے شہروں ک زینت پر لگا دی 

کسی آپ  آج  آتی ہے۔اگر  کے ل لءبڑی مشکل سے  سارے مسائل   ان   تو  ہی  پر بیٹھے  صدارت 

سارے ل پاس  فرمائیں۔یہ میرے  صادر  احکامات  کچھ  آپ بھی  می   موجود documentsبارے 

ک لہیل لیکن لapproval۔زمین  ہے  چکی  ہمارا funds allocateہو  طرح  رہے۔اسی  ہو  نہیں 

کو ل ہے۔اس   یم  

 

 ڑ
ب

 

پ
مِ
چ

سپورٹس  چکے لdangerous declareایک  ہو  سال  تین  ہوئے  کئے 

عمارت ل ک  لئے dangerous declareہی۔اس  کے  تعمیر  نئی  ک  اس  لیکن  ہے  چکی  ہو 
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fundsمی ل  یم 

 

 ڑ
ب

 

پ
مِ
چ

اس  بچ  رہے۔ہمارے  جا  کئے  کتے activitiesک لsportsمختص نہیں 

ہو جائے گی اور اس ک وجہ سے لdemolishتھے۔اگر اس عمارت کو نئے سرے سے نہ بنایا گیا تو وہ ل

اور وہ منشیات یا دوسری برائیوں می مبتلا ہو جائیں لde-trackہمارے بچ اور بچیاں ل ہو جائیں گے 

ایک ل یہ  تو  ہی  رہے  لے  تجاویز  سے  حوالے  کے  بجٹ  سے  ہم  آپ  مسئلہ لgenuineگے۔اگر 

ا س کے حوالے سے تمام ل اور حکومت  کے متعلق لdocumentsہے۔می  آپ کو مہیا ک دوں گا 

اس لہٰذا  لمی موجود ہی لdocumentsان لrecommendationsمحکمہ ک طرف سے ساری ل

لمختص کئے جائیں۔لfundsمسئلے کو حل کنے کےلئے فوری طور پر ل

پانی ک چوری کا ہے۔ پانی چوری ک روک لissueجناب سپیکر!اس کے بعد سب سے اہم لل

باقاعدہ ل ایک  می   

 

ن

 

 س
ی گی

ار محکمہ  لئے   کے  ایک لUnitتھام  می   

 

ن

 

 س
ی گی

ار محکمہ  جائے۔پہلے  بنایا 

PMIU effective unitہوت تھا جو پانی چوری ک روک تھام کے لئے کام کت تھا۔پچھلے چار پانچ ل

 Programہو گیا ہے۔شاید ان کو بجٹ نہیں دیا جا رہا۔پہلے یہلunit ineffectiveسالوں سے یہ ل

Monitoring & Implementation Unit(PMIU)کو ل چوری  ک   لeffectivelyپانی 

پر بیٹھے ہوئے لوگ پانی چوری ک رہے لHeadروک رہا تھا لیکن اب شاید وہ یونٹ کام نہیں ک رہا اور ل

ک زمینیں  پانی نہ ملنے ک وجہ سےبرباد اور بنجر ہو رہی ہی۔ہمارے ل لtail endہی اور اس ک وجہ سے ل

اور ہمارا ل می جا رہا ہے۔می agriculture sector downfallپاس پہلے ہی وسائل ک کمی ہے 

اس ل کہ  گا  کوں  می PMIUدرخواست  پنجاب  ساؤتھ  پر  طور  خصوصی  اور  پنجاب  پورے  کو 

effectiveوہ ل دیا جائے تکہ  اس یونٹ  کو بجٹ  ۔  ک effectivelyکیا جائے  پانی  اور  کام  ک سکے 

لک زمینوں  تک  پانی پہنچ سکے اور یہ بنجر ہونے سے بچ سکیں۔لtail endچوری کو کم کیا جا سکے اور ل

کا لل امان  و  امن  اہم ہے۔ہم لissueجناب سپیکر!صوبہ پنجاب می   Law andبہت 

Order کوmaintainرکھنے کے لئےبہت زیادہ بجٹ تو مختص کتے ہی   لیکن  اپنی پولیس فورس ک ل

صحیح طریقے سے تربیت نہیں کتے۔می یہ کہوں گا کہ  پولیس  ک یونیفارم تبدی کنے، ان کو بہتر ل

بہتر نہیں ہوگی جب تک کہ ان ک تربیت  ل لصورتحالگاڑیاں اور جدید اسلحہ د ینےسے امن و امان ک ل

لکے ہم سب گواہ ہی۔وہ ہمارے لperformanceٹھیک نہیں ک جائے گی ۔ موٹر وے پولیس ک 
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کے لPTIبھی نہیں کتے۔ہماری پولیس فورس ک کالی بھیڑی صرف لcorruptionبھائی ہی۔وہ ل

اور حکومت کے اوچھے ہتھکنڈوں کو پورا کنے کے لئے استعمال ک ل اور قائدین کو پکڑنے  کارکنوں 

ک ل ان  ہی۔اگر  کے لproper trainingجاتی  ان  اور  جائے   لduty hoursک 

ے

دی  ک  مقرر 

کنے کا serveجائیں تو ان ک کارکدگی می بہتری آ سکتی ہے۔پولیس فورس کا اصل مقصد عوام کو ل

لپر اپنا وقت اور قوت ضائع نہ کی۔لpolitical victimizationہے۔یہ 

لک لیں۔لwind upچودھری اعجاز شفیع صاحب !مہربانی ک کے لجناب ڈپٹی سپیکر:

ہو جائے لproper trainingجناب سپیکر!اگر ہماری پولیس فورس ک لچودھری محمد اعجاز شفیع:

امان ک ل و  ان کو اپنا محافظ سمجھیں گے۔می آخر ل لصورتحالتو اس سے امن  اور لوگ بھی  بہتر ہوگی  

کیا جائے اور ان ل لeducateمی یہ گزارش کوں گا کہ پولیس فورس ک بہتر تربیت ک جائے،انہیں ل

امان ک لreformsمی ل و  وردی بدلنے سے امن  اور  اربوں روپے کا بجٹ دینے  لائی جائیں۔ان کو 

لبہتر نہیں ہوگی۔ل صورتحال

ایوان لجناب ڈپٹی سپیکر: اعجاز شفیع صاحب!آپ ک تجاویز بہت اچھی ہی۔اس وقت  چودھری 

اجلاس کے بعد میرے چیمبر می تشریف لے ل وزیر خزانہ صاحب تشریف رکھتے ہی ۔آپ  می 

بارے می ل اس  خزانہ کے ساتھ  وزیر  ک  مل  باہم  ہم   محمد لdiscussآئیں  کتے ہی۔اب جناب 

اجمل خن تقریر کی گے۔وہ تشریف فرما نہیں ہی۔ اب می جناب وقاص محمود مان کو دعوت ل

لخطاب دیتا ہوں۔ل

مان: وقاص محمود  الرحیم لجناب  الرحمٰ  اللہ  ایاک نستعین لOبسم  و  نعبد   لجناب سپیکر!ل لOایاک 

Pre-Budget Discussionایک ل کے لbookletکے لئے ہمیں  آپ بجٹ  کہ  ہے  گئی  دی 

کو دیکھا ہے تو مجھے یہ معلوم ہوا ہے کہ لbookletحوالے سے اپنی رائے دی۔جب می نے اس ل

کو ل کس  یا  چاہئے  دینا  زیادہ بجٹ  کو  کس  ان می سے  ہی  ادارے  ذیلی  جو  کے  اس  می  ایک شعبے 

priorityمانگی گئی ہی۔ کیا حکومت میرے  حلقہ نیابت  ل اس حوالے سے ہم سےتجاویز  دی جائے 

کے حوالے سے کئے جانے والے کاموں یا اس حلقے کے لئے مختص کئے جانے لdevelopmentمیل
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 لوالے بجٹ کے بارے می  مجھ سے پوچھے گی یا صرف  مجھ سے ہارے ہوئے مسلم لیگ)ن(کےل

لایم پی اے سے ہی  پوچھا جائے گا؟وزیر خزانہ صاحب  مجھے اس بابت تھوڑی سی وضاحت فرما دی۔ل

پر لجناب ڈپٹی سپیکر: وقاص محمود مان صاحب!آپ اپنی تجاویز دی ۔وزیر خزانہ صاحب  یہاں 

لک رہے ہی۔ل noteتشریف  فرما ہی او روہ آپ ک تجاویز 

جناب سپیکر!اس سے پہلے ہمارا جو بجٹ اجلاس ہوا تھا اس می بھی ہم لوگوں جناب وقاص محمود مان:

دوسرے  اور  سکولوں،سڑکوں   کے  علاقوں  اپنے  نے  ممبران  تھیں۔معزز  دی  تجاویز  نے 

developmentنہیں ل عملدرآمد  پر  ان  لیکن  تھی  دی  تجاویز  اپنی  سے  حوالے  کے  کاموں  کے 

ہوا۔آپ کو علم ہے کہ ہر ضلع کے ڈی۔سی صاحبان ترقیاتی سکیموں کے حوالے سے ہم سے ہارے ل

ُ ا ک ل
ِ
اور ان سے سکیمیں لے رہے لmeetingsہوئے مسلم لیگ)ن( کے لوگوں کو ب ک رہے ہی 

ہمیں یہاں  تجاویز دینے کا کوئی فائدہ نہیں ہوگا۔می صرف ل  obviouslyہی۔اگر ایسا ہی ہونا ہے تو پھر 

لیہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ اگر ہماری تجاویز پر کوئی عمل درآمد ہونا ہے تو پھر ہی ہم یہاں پر بات کی۔ل

لوقاص محمود مان صاحب!آپ کیا فرما رہے تھے؟لجناب ڈپٹی سپیکر:

مان: وہ جناب وقاص محمود  ۔سی صاحبان ہی  ڈی  جو ہمارے  کہا ہے کہ  یہ  جناب سپیکر!می نے 

ڈی۔سی صاحب ل اور ضلع شیخوپورہ کے  ہے  رہے ہی۔میرا ضلع شیخوپورہ  لوگوں سے سکیمیں لے 

ترقیاتی سکیموں کے حوالے سے وہاں پر مسلم لیگ)ن( کے جیتنے یا ہارنے والے ایم پی اے کو بُلائیں 

ایم پی اے یا ہارنے والے  پوچھیں گے کہ آپ کے حلقے می  لسےلگے۔وہ مسلم لیگ )ن( کے جیتنے 

یا سڑکیں بنائی جائیں اور کون کون سے bridgesکون کون سے ترقیاتی کام ہونے چاہئیں،کون سے ل

اگر لup gradationسکولوں ک ل یہ سب کام لobviouslyک جائے۔می یہ پوچھنا چاہ رہا ہوں کہ 

نہیں ہونا  تو پھر یہاں بات کنے onboardسے ہی  ہونے ہی  اور ہم نے اس می ل ل ان کے ذریعے ل

کاکوئی فائدہ نہیں ہے۔یہاں پر تو ہم صر ف بحث ک کے چلے جائیں گے۔می یہی پوچھنا چاہ رہا ہوں ل

کہ می صرف پاکستان مسلم لیگ )ن( ک لمی  کہا تھا لspeechکیونکہ چیف منسٹر صاحبہ نے اپنی پہلی ل

نہیں بلکہ پورے صوبے ک وزیر اعلیٰ ہوں تو می یہ پوچھنا چاہ رہا تھا کہ یہ میری ذات کا تو مسئلہ نہیں ل

ہے۔ می نے اُس سکول می جا ک نہیں پڑھنا یا می نے ہر سڑک پر سفر نہیں کنا یا ہر محلے می میرا 
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لاکھ ک آبادی  ل5ہی اور ل لvoterہزار ل ل37لاکھ ل ل2گھر نہیں ہے یہ صوبہ عوام کا ہے۔ میرے حلقے می ل

 black andہے تو وہ اُس حلقے ک عوام کا مسئلہ ہے۔می اُن کا نمائندہ ہوں تو می وزیر موصوف سے ل

whiteایک جواب چاہتا ہوں کہ مجھ سے تب تجاویز لیں اگر واقع ہمیں لon boardلینا ہے اور اگر ل ل

یہ صرف بحث برائے بحث ہے تو پھر اس کا فائدہ نہیں ہے۔ مجھے نہیں لگتا کہ میری گزارشات کو یہ ل

لحکومت مانے گی لیکن می پھر بھی کچھ گزارشات ک دیتا ہوں۔

کا سب سے بڑا مسئلہ یہ ہے کہ وہاں پر بڑی بڑی ل ل-142جناب سپیکر! میرے حلقہ پی پی لل

اور کاچی کے ل وہ فیکٹریاں لاہور  وہ فیکٹریاں وہاں کے مقامی لوگوں ک نہیں ہی  اور  فیکٹریاں ہی 

وہاں ل ایکڑ پر ہی یعنی  دو سو  دو  ایکڑ پر ہی،  وہاں پر اس طرح ک ملیں ہی جوسو سو  سیٹھوں ک ہی۔ 

ہزاروں ایکڑوں  پر وہ ملیں لگی ہوئی ہی۔ شیخوپورہ ک زمین زراعت کے حوالے سے بہت اچھی ہے ل

ہی اور وہاں پر مقامی لوگوں کو نوکیاں بھی نہیں دی جاتیں۔ اگر کوئی ل للیکن وہاں پر ملیں لگا دی گئی

نہیں کتے۔ ل لhireمقامی بندہ ملازمت کے لئے جات ہے تو اُسے کہا جات ہے کہ ہم مقامی بندے کو ل

 تھیں ل hireاگر انہوں نے مقامی بندوں کو ل
 
 
ی

نہیں کنا تھا تو پھر یہ فیکٹریاں انُ علاقوں می لگنی چاہ

یا جہاں ک زمین زراعت کے حوالے سے بہتر نہیں تھی۔ ل جہاں کے لوگوں کو ملازمتیں  ملنی تھیں 

وہاں کے مقامی ل اور دوسرا یہ کہ  دیا  آپ نے ایک طرف زرعی زمین کو صنعتی زمین می تبدی ک 

لوگوں کو ملازمتیں نہیں ملتیں۔ می حکومت سے یہ گزارش کوں گا کہ مقامی فیکٹریاں ملازمتوں ل

می کچھ ایسی لlabor lawsکنے کے لئے ل لaccommodateکے حوالے سے مقامی لوگوں کو ل

کہل لائیں   کم ل لlabor classتبدیلی  از  کم  کو  لوگوں  کا  ل50می مقامی  اُن  کہ  ت  دی  نوکیاں  فیصد 

میرے علاقے می ہے تو میرا خیال ہے کہ دوسرے علاقوں می ل لissueروزگار چل سکے کیونکہ یہ ل

لہوں گے۔ل لissuesبھی اس طرح کے 

اور ل کا اس وقت سب سے بڑا مسئلہ  امنس عامہ کے بعد مہنگائی  جناب سپیکر! صوبہ پنجاب 

اُس ل بے روزگاری کا  ہے۔ میرے حلقہ می مانانوالہ ایک بڑا قصبہ ہے جس ک آبادی ایک لاکھ ہے 

آبادی می صرف ایک ڈسپنسری ہے۔ می حکومت سے کہوں گا کہ وہاں پر کم از کم  ایک بہتر ہسپتال 

آبادی ہے لیکن یہاں ل ک  لاکھ  ایک  ک  مانانوالہ  کا سکیں۔ قصبہ  علاج  اندر لوگ  بنائیں جس کے 

کا کالج نہیں ہے یہاں پر لڑکیوں کے لئےایک کالج بنا دیا جائے تکہ وہاں ک ہماری بہنیں ل لڑکیوں 
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ک  وٹاں ہے جس  دوسرا بڑا قصبہ فیروز  اپنی تعلیم حاصل ک سکیں۔ میرے حلقہ می  آسانی سے 

کے لئے پانچ ایکڑ  ل لBHUہے جہاں پر ایک ڈاکٹر ہے اُس ل لBHUہزار ہے وہاں پر ایک ل ل50آبادی ل

کو  لBHUہےمی حکومت سے گزارش کوں گا کہ اگر اس ل لboundaryہے جس ک ل لallotزمین ل

RHCاُس ل ل دیا جائےتو  ہزار ک آبادی کو بڑا فائدہ ہو سکتا ہے۔ مزید عرض ہے کہ میرے  ل50ک 

کا بڑا مسئلہ ہے۔ میرے حلقے می جاتری یونین کونسل اور بٹر یونین ل لsewerageپورے حلقے می ل

کو ل کا شکار ہی، بہت سارے سکولوں   ٹ پُھوٹ 
ُ

 

ٹ ک ل لup gradationکونسل می سڑکیں بالکل 

اور ل وہاں کے لوگوں کے لئے ل لBHU’sضرورت ہے  تو یہ چھوٹی چھوٹی چیزی  ڈاکٹر نہیں ہی  می 

لبہت بڑے مسائل کا باعث ہی۔ل

لجی،  بہت شکریہ۔ جناب ثاقب خورشید!ل  :جناب ڈپٹی سپیکرل

خورشیدل ثاقب  نے ل ل:جناب  آپ  کہ  شکریہ  کا  آپ  سپیکر!   جناب  الرحیم۔  الرحمٰ  اللہ  بسم 

Pre-Budgetک ل ل بجٹ  اپنے  پارٹی  حکومتی  ہمیشہ  دیا۔  موقع  کا  خیال  اظہار  کےلئے  تجاویز 

تقریبا ل یہ سلسلہ  کا  تجاویز  بجٹ  ہے۔  کتی  تنقید  پر  اُس  اختلاف  حزب  اور  ہے  کتی  تعریف 

وہ صوبہ ل ل10/15 تھا جب  کیا  قائد میاں شہباز شریف صاحب نے شروع  ہمارے  سال پہلے 

وزیر اعلیٰ ہوتے تھے۔ یہ خوش آئند بات ہے کہ عوامی نمائندگان سے اپنے اپنے ل پنجاب کے 

بارے می ل یہ ل لfeedbackحلقوں کے  الحمدللہ  کہ  ہوں  چاہتا  کنا  یہ عرض  جات ہے۔ می  لیا 

حضرت ل اور  ہے  شکر  کا  تعالیٰ  اللہ  ملا۔یہ  موقع  کا  شمولیت  مجھے  می  جس  ہے  بجٹ  بیسواں 

ہول لصلى الله عليه وسلم محمدل  ہے۔ ویسے یہ حکومتوں کے فرائض می شامل ہوت ہے  لئیلکا کم ہے کہ بات بنی 

اصولوں پر عمل ل ان  روزگار کے مواقع پیدا کے۔  اور  الناس کے لئے تعلیم، صحت  کہ عوام 

پیرا ہوتے ہوئے می کچھ گزارشات کنا چاہتا ہوں ویسے ہماری قائد محترمہ مریم نواز شریف ل

وہ ل لنے منتخب ہوتے ہی اپنی تقریر می تمام شعبہل ہائے زندگی پر بڑی سیر حاصل گفتگو ک جن پر 

بھی ل لdivision-wise meetingsعمل پیرا بھی ہی اور وہ مختلف سکیموں کے حوالے سے ل

لشاء اللہ اپنے نمائندگان سے تجاویز بھی لیں گی۔ل لکی گی اور انل
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 ل
ُ
 

ا گھونپا لجناب سپیکر! سابق نگران حکومت نے گندم درآمد ک کے کسانوں ک پیٹھ می چ

ک چکا ہے اور آج بھی کسی ایک ممبر نے بھی اُس ک حمایت ل لconsensusاُس پر یہ ایوان پہلے بھی ل

 نہیں ک۔ کسانوں کے ساتھ ہمیشہ ظلم ہوا ہےاور اس وقت بھی ہو رہا ہے۔ زرعی مداخل   جن میل

کا  اور اضطراب  واقع کسمپرسی  تو  کسان  اگر ملا لیا جائے  اور بجلی کے بلوں کو  ادویات  کھادی، زرعی 

شکار ہے۔ می گزارش کوں گا کہ اس پر کمیٹی ک بجائے ہنگامی بنیادوں پر گندم ک خرید کا بندوبست ل

کیا جائے۔ ہم بچپن می سُنا کتے تھے کہ زراعت پاکستان ک ریڑھ ک ہڈی ہے تو اس کے لئے وزیر ل

لزراعت بطور نیوروسرجن بن کاس کا علاج کی اور کسانوں ک بہتری کے لئے منصوبے لائیں۔ل

کو لل اپنے حلقے کے کچھ مسائل  یہ ہے کہ می  چاہتا  لdiscussجناب سپیکر! گزارش  کنا 

، نوجوانوں کے لئے صحت مند سرگرمیاں، سڑکات،  لprojectہوں۔ کسانوں کے لئے سولرتوانائی ل

تعلیم اور صحت کے لئے دستیاب وسائل  کے اندر رہتے ہوئے می پُرعزم قیادت سے آئندہ مزید ل

initiatives لک اُمید رکھتا ہوں۔ل

تو ہمارا دیرینہ مطالبہ ہے کہ ملتان لل اور اپنے ضلع ک بات کوں   جناب سپیکر! اپنے حلقہ 

سے بورے والہ، وہاڑی سے ہوتے ہوئے دہلی ملتان روڈ بہت خستہ حال ہو چکی ہے۔ سُنا ہے کہ اسُ 

اس سڑک سے بہت  کاروباری حوالے سے  رہی ہے  جا  دی  توجہ  سڑک پر حکومت ک طرف سے 

عوام کے لئے آسانیاں پیدا ک جائیں۔ ل دفاتر می  می میاں ل ل2015سارے مسائل ہی۔ حکومتی 

شہباز شریف صاحب  وہاڑی تشریف لائے تھے تو وہاڑی می یونیورسٹی کے سب کیمپس کا اعلان کیا تھا 

اُس کے لئے ہم نے ایک بلڈنگ می کام شروع کیا تھااور تین مربع زمین پر چاردیواری کا لی ہے تو ل

ہم نے تین مربع زمین  پر اس ک چار دیواری کوا لی ہے تو وہ بلڈنگ مکمل کنے لمیری خواہش ہے کہ 

 جائیں اور ل

ے

لنے جو کام روکا ہوا ہے اس کو مکمل کنے کا حکم دی۔   لHECکے لئے فوری فنڈز دی 

تو ل تھا  رہا  ک  دور می شہر کھنڈرات کے منظر  پیش  پانچ  سالہ  اسی طرح پچھلے  جناب سپیکر! 

PCP   کے کام ک لئے ہمارے قائد حمزہ شہباز شریف صاحب نے وہاڑی کو شامل کیا تھا۔   می چاہتا ہوں

لمنصوبہ جات کو جاری  کنے اور ان پر کام کنے کا دوبارہ حکم دیا جائے۔  لpending کہ وہاڑی کے  ل

ل
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لکے ل لکوڑ روپے25پر لکے طور ل لcity package جناب سپیکر! لل

  

ٹائلز اور شہر ل لفنڈز ٹ

کے نظام کو بہتر کنے کے لئے رکھے گئے ہی۔  شرقی کالونی  جو شہر کا سنگم ہے  وہاں گرل سکول ک  

 کوڑ روپے ک   تھی پچھلے پانچ سال اس پر توجہ نہیں دی گئی ۔ل 11بلڈنگ  ادھوری  رہ گئی ہے ، یہ بلڈنگ  

ک گئی ہے۔  میری گزارش ہے کہ اس   لdemand لاکھ روپے ک ل ل10اس کے لئے دوبارہ  ایک کوڑ ل

لبلڈنگ  پر کام کنے کا فوری حکم دیا جائے۔ 

جناب سپیکر! میاں محمد نواز شریف صاحب  بورے والا می گئے تھے۔ انہوں نے کہا تھا لل

 جگہ مختص ہے اور وہاڑی کے لکہ الیکشن کے بعد  وہاڑی می میڈیکل  کالج بنایا جائے گا۔ اس کے لئے

لعوام کا یہ دیرینہ مطالبہ ہے کہ میڈیکل کالج بنایا جائے۔  بہت شکریہ۔ل

لمیاں صاحب! بہت شکریہ۔  جی، شیخ محمد اکم!ل    جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر! شکریہ۔ می پری بجٹ کے حوالے سے  اپنے حلقہ کے مسائل  آپ کے  لشیخ محمد اکم:

سامنے پیش کت ہوں۔  می  اس موقع سے فائدہ اٹھاتے ہوئے  سب سے پہلے آپ سے یہ کہوں گا ل

  لLPGکا دھماکا  ہوا تھا۔  وہاں جگہ جگہ ل لLPGکہ  آج سے آٹھ دس دن پہلے  جھنگ شہر کے اندر ایک ل

ک دکانیں ہی اور جس دکان پر یہ دھماکا ہوا  ہے اس کے ساتھ والی دکان پکوان  سنٹر ہے۔  اس پکوان ل

اور ل آدمی زخمی ہو گئے لیکن نہ ل  ل24سنٹر می  دیگیں پک رہی تھیں  وہاں سات آدمی  جاں بحق ہوئے 

پر آیا  اور نہ کسی نے ان ک مدد  ک۔ وہ بہت غریب  آدمی ہی ۔ وہاں سول ل لTVکسی اخبار می  آیا، نہ ل

یہ  ان سے  دیا حالانکہ   اوپر پرچہ دے  دکانداروں کے  انہوں نے  اور  والے مدعی بن گئے  ڈیفنس 

و ں ل لmonthlyسارے  ل

 

ی گن
و اور  اور دکانوں  وصول کتے ہی۔ یہ گندا سسٹم جگہ جگہ  چل رہا ہے 

می آئے روز حادثات ہو رہے ہی لیکن ان کو کوئی پوچھنے  والا نہیں ہے۔  یہ گورکھ دھندہ  ایسے ہی 

لچل رہا ہے۔ ل

جناب سپیکر! میرے شہر ک جو سڑکیں اور نالیاں ہی ساری ٹٹ پھوٹ کا شکار ہی۔  اس ل

پانی کھڑا ہو جات ہے۔  ل دو فٹ  دو  وہاں  گلیوں می  برابر ہے  نہ ہونے کے  کا نظام  کے علاوہ سیوریج 

یا ل لDC ہماری انتظامیہ  ل میونسپل کمیٹی  کہتے ہی کہ ہمیں حکم نہیں ہے کہ آپ کے ل  لCEO صاحب 

علاقے ک صفائی یا   کوئی کام کائیں۔  میری گزارش یہ ہے کہ ہمارے شہر  کا سارا پانی گندا  ہو چکا ہے اور ل
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کے 90 اور جھنگ شہر  ہے  نکلتا  نالہ   سیم   ایک  آباد سے  ہی۔  فیصل  شکار  کا   پ ا ٹائٹس 
یی ہ لوگ  فیصد 

درمیان سے گزرت ہے۔ میونسپل کمیٹی نےسیوریج کا  سارا گندا پانی اس می ڈال دیا ہے۔ اس وجہ ل

لسے سارے شہر کا پانی آلودہ ہو گیا ہے۔  میری آپ سے گزارش ہے کہ اس کا حل کیا جائے۔ 

سال 20جناب سپیکر!  ہماری جھنگ سے سرگودھا روڈ   ٹٹ پھوٹ کا شکار ہے۔ یہ سڑک لل

پہلے بنی تھی۔  جھنگ ملتان روڈ ک بھی یہی حالت ہے۔ جھنگ خوشاب روڈ ک بھی یہی حالت ہے۔ ل

 patchمی آپ سے گزارش کوں گا کہ مہربانی ک کے  اگر یہ سڑکیں نئی نہیں بن سکتیں تو  ان  کا ل

workلہی کوا دی تکہ لوگ وہاں چلنے اور سفر کنے کے قابل ہو جائیں۔ ل

ی می بڑے ل لجھنگ لDHQ جناب سپیکر! ل کو تبدی کنے ل لgateایک للگے ہی بلکہ ل لپی

 گئے ہی تکہ مخصوص دکانداروں کو فائدہ ہو جائے۔ بہرحال  وہ تو ل لکوڑ روپے لگاکے لئے دو ل

ے

دی 

ک مشین ہے۔ اس کو ڈاکٹر صاحبان خود خراب ک دیتے ہی۔ وہ مشین ل لMRIلگ گیا ہے لیکن وہاں ل

اور ل دن خراب رہتی ہے۔  آپ اس پر تھوڑا سا غور کی ل ل29مہینے می ایک آدھ  دن کام کتی ہے 

وہ  ل ہی۔  یا ہسپتال   پرائیویٹ کلینکس   اپنے   کے  صاحبان  ڈاکٹر  سارے  وہاں  کو کھینچیں۔   ان  اور 

ہسپتالوں می کم بیٹھتے ہی اور اپنے پرائیویٹ ہسپتالوں می زیادہ وقت دیتے ہی۔  جھنگ می غریب ل

از کم اپنے ل ڈاکٹروں کو کم  اور  کا بھی سدباب کیا جائے  عوام ہے اس لئے مہربانی ک کے  اس معاملہ 

duty hours می   ہسپتالوں می duty لکنے کا پابند کیا جائے۔ ل

جناب سپیکر! جھنگ می   امن و امان کا مسئلہ بھی  بہت خراب ہے کہ پولیس کو پوچھنے والا ل

کوئی نہیں ہے۔ وہاں دن بدن  قتل و غارت اور لوٹ مار ہو رہی ہے۔  وہاں ایسے واقعات کے پرچے ل

  ہو جا تے ہی۔ میرے حلقہ می   ل
ُ
۔فروری کو   سپاہ 8درج نہیں ہوتے اور اگر ہوتے بھی ہی تو  وہ گم سُ

اور عورتوں کے بال کھینچے ل مارا پیٹا  کو  چ پ ا ں  اٹھائیں، لوگوں 
ق

صحابہ کے لوگوں نے توڑ پھوڑ ک، صندو

کے  ل ATA-7نے خبر چلائی تو   مقامی انتظامیہ کچھ  حرکت می آئی۔ وہاں ل لARYگئے۔  اس واقعہ ک 

 گئے لیکن چار پانچ دن کے اندر  وہ پرچے خر

ے

ج ہو گئے۔  میرا مقصد یہ ہے کہ لدو  پرچے  دے دی 

کو  ان  اس کے علاوہ  وہاں فائرنگ ہوئی ہے لیکن   کو خود پکڑا ہے،  اور لوگوں  مدعی  گورنمنٹ ہے 

پوچھنے والا کوئی نہیں ہے تو پھر خدا ہی حافظ ہے۔   ہم باپ بیٹا سپاہ صحابہ کے خلاف  الیکشن لڑ کے آتے ل

والے ایک ایک آدمی کے پاس چار چار سرکاری گن مین ہی۔    میرے  بھائی کو ل ہارنے  ان   ہی۔ 
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می  آٹھ لوگوں کے ساتھ  شہید ک دیا گیا تھا۔  ہم جب انتظامیہ کے پاس جاتے ہی کہ ہمیں ل ل1995

ز د تنظیم کے   ل
گ

ت

پ

 

س
ہی

د جو   سپاہ صحابہ   تو  دی  یا ہمیں سرکاری گن مین  دی   اجازت  اٹھانے ک  اسلحہ   اپنا 

اور ہمیں  انتظامیہ کہتی ہے کہ  آپ کو کوئی ضرورت ل قاتل ہی۔ ان کے پاس چار چار گن مین ہی 

لنہیں ہے۔  آپ اس پر مہربانی  ک کے  ضرور کچھ عملدرآمد کائیں۔ ل

لآ گیا ہے۔بہت شکریہ۔  جی، جناب احسن رضاخن!ل لpoint شیخ صاحب! آپ کا ل    لجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر! شکریہ۔   یہاں وقت ک کمی ہوتی ہے  اس لئے می اپنے حلقہ ل  لجناب احسن رضا خن:

ہے  جس می  ایک لاکھ سے    لMCکے حوالے سے  بات کوں گا۔  میرے حلقہ می  الہ آباد ایک ل

ایک سپورٹس ل آباد  می  الہ  رہی ہے۔   بڑھ  آبادی بہت تیزی سے  ک  وہاں  آبادی ہے۔    ک  زیادہ 

ایکڑ  تک صوبائی حکومت کا رقبہ پڑا ہوا ہے۔   ل50سے ل ل25کمپلیکس ک بےحد ضرورت ہے۔ وہاں پر ل

موصوف سے یہ درخواست ہے کہ الہ آباد کے سپورٹس کمپلیکس  ک تعمیر اس بجٹ می  وزیر لمیری  ل

لکو ایک اچھا ماحول مل سکے۔ ل  ءضرور رکھی جائے تکہ وہاں کے طلبا

ک ل ل1122کلومیٹر کے فاصلے پر ہے    وہاں پر25تحصیل سے ل   لMCجناب سپیکر!  کنگن پور لل

لک سہولت دی  جائے۔   1122سہولت نہ ہے۔  میری  درخواست ہے کہ اس بجٹ می ہمیں  

کا لل   literacy rate جناب سپیکر! میری تحصیل چونیاں ایک تریخی  تحصیل ہے۔ اس 

سے کہوں گا کہ  وہاں پر دانش ل لموصوف للاہور کے قریب ہونے کے باوجود بہت  کم ہے۔ می  وزیر

جائے۔  میری ل لایا  قیام عمل می  کا  ہے لvision کا  ل لleadership سکول  دیہاتی بھی  یہی  جو  ۔ 

backwardصوبائی ل ل پر  وہاں  بھی  جگہ  اور  ہے  ضرورت  اشد  ک  سکول  دانش  پر  وہاں  ہے  علاقہ 

می بوائز کالج نہیں ہے  لconstituencyہوسکتی ہے میری پوری ل available گورنمنٹ ک کافی

کلومیٹر کا سفر ک کے ڈگری کالج قصور یا چونیاں می جاتے ہی۔ تو  ل50اور میرے حلقہ کے سٹوڈنٹس ل

قیام عمل کا لایا لکالمی بوائز ڈگری کالج ل لں می کنگن پور اور میونسپل کمیٹی الہ آبادلمیری تحصیل چونیا

ہے ل لhumble requestمی ایک ٹیکنیکل سنٹر بنوایا تھا تو میری ل ل2008جائے۔وہاں پر می نے ل

اور اس کو لااس کو ل کیا جائے ل لconvertمی ل لInformation Technologyپ گریڈ کیا جائے 

اور میرے ل ہو سکے  کا ختمہ  روزگاری  ک بے  ہو  اس سے مستفید  تکہ  حد ضروری ہے  یہ بے  اور 
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constituencyمی دو ل لRHCہی اور وہ وہاں پر آبادی کا بہت زیادہ پریش ہے اور لوگ ل لfirst 

aidللئےلینے کے ل ل DHQجاتے ہی می نے ل لCMصاحبہ سے بھی ل لrequestمی آپ لہٰذا  لک تھی ل ل

می سول ہسپتال کا ل لکوں گا کہ میری میونسپل کمیٹی الہ آباد لrequestک وساطت سے ایک بار پھر ل

پ گریڈ کیا جائے۔آپ ک لاکو ل لRHCقیام عمل می لایا جائے۔ میرے میونسپل کمیٹی  کنگن پور می ل

کیونکہ ل کہ  ہوں  چاہتا  کہنا  مزید  سے  کا ل لCMوساطت  می  لvisionصاحبہ  پنجاب  پورے  ہے 

district levelپر ل لIT Universityلال ل یا جائے ۔ ہمارے ڈسٹرکٹ قصور سے کا قیام عمل می 

لال کوارٹر  فاصلہ لہیڈ  کا  ک ل ل25ہور  لاہور سے ل لdriveمنٹ  کا  وہ میری تحصیل چونیاں  اور   ل100ہے 

کلومیٹر کے فاصلے پر ہے اور وہ ہمارے ڈسٹرکٹ کا سنٹر بنتا ہے اور وہاں تحصیل چونیاں می جگہ بھی ل

availableہے تو ل لIT Universityوہاں پر قیام ہو جائے تو یہ میرے حلقہ کے ل لstudentsکے ل ل

کا قیام  IT Universityہےکہ وہ ہر ضلع می  visionصاحبہ کا  CMلئے بہت کارآمد ہو گا کیونکہ 

کے منسٹر یہاں پر موجود نہیں ہی میرا حلقہ ک  لIrrigationرہے ہی۔دوسرا  لہیعمل می لے ک آ

ہی گزرتے  وہ  ہی  جو  مائنر  چار،پانچ  پر  وہاں  ہے  زمین  زرخیز  بہت   Atari Akikayزمین 

Minor, Mastuwal Minor, Kanganpur Ditch Distributary, and  

Chahal Ditch Distributary ل ل  ک  ل concrete liningان  جائے۔ل  لک  میری  

constituencyمی ایک بہت بڑا ل لissueہے۔ دریائے ستلج می بھارت بغیر بتائے پانی چھوڑ دیتا  ل

اور پھر جب سیلاب آت ہے تو تب ل اربوں روپے کا نقصان ہوا ہے  اور اس وجہ سے پچھلے سال  ہے 

ہماری ل طور لmachineryفوری  وقتی  ہے  جاتی  آ  تک ل لپرحرکت می  ہی لیکن تب  پر پہنچتے  وہاں 

نقصان ہو جات ہے اور پھر پورا سال وہ مشینری کا اس طرف کوئی وزٹ نہیں ہوت دریائے ستلج پر میرا ل

دو لاکھ ل از کم ڈیڑھ سے  رہا ہے ل لpopulationاس حلقہ ک کم  وہاں پر خطرہ منڈلا  اور اب بھی  ہے 

جو صورتحال ہے اس کا تسلسل جاری ہے تو اس ک طرف خصوصی توجہ دی جائے ل لکیونکہ بارشوں ک

جو ل پر  وہاں  میرے  جائیں  بنائے  بند  پر  لاکھ لؤگا ل20سے ل ل15وہاں  دو  سے  ڈیڑھ  ک  ان  ہی  ں 

populationہی ان کو اس سیلاب سے بچایا جا سکے اور یقین کی وہاں پر پہلے جو نقصان ہوا تھا ل ل

آج تک کسانوں کو وہ نہیں مل سکا تو می وزیر صاحب سے کہوں گا کہ وہ اس کو بھی سپیشل اور ہنگامی 

وہ تقریبا الہ آباد تک مکمل ہو چکا ل لبنیاد پر دیکھیں۔ہمارے وہاں پر ایک قصور سے دیپالپور روڈ ہے 
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 لہے وہاں سے لوگ بورے والا، پاکپتن اور بہاولپور تک سفر کتے ہی۔ محکمہ جنگلات اتنا سست ہےل

ہے کہ وہاں پر قصور سے ل humble requestمیری ل لسوائے تنخواہوں کے ان کا کوئی کام نہیں ہےل

ک جائے تکہ وہ ایک خوبصورت روڈ بن سکے اور چونیاں  لplantationپر ل لsidesنوں لولدیپالپور د

لک جائے۔ل plantationسے sidesنوں ولسے کنگن پور روڈ ک بھی د

ل!جناب اقبال  صاحب ،جی بہت شکریہ ۔آپ کا پوائنٹ آ گیا ہے جیجناب ڈپٹی سپیکر:

ل الرحیم۔ جناب سپیکر!بسم اللہ الرحمٰلجناب محمد اقبال :

نہ ل حال تک  میرا  پاس سے گزرے  لپوچھاوہ میرے 

روئےل  کے  جا  دور  وہ  کہ  جاؤں  مان  کیسے  لمی 

ل 

ہے کہ ل لconcernاگر اس شعر می کوئی غلطی بھی ہے تو معاف ک دینا ۔سر میرا جو سب سے بڑا ل

چھ نمائندے ل ہم  آئے لہول لelectمیانوالی ڈسٹرکٹ سے  پر لک  وہاں  جو   developmentہی۔ 

committeeکا نام بھی شامل نہیں ہے یعنی جو ل ل ووٹ ل ل95بنی ہے اس می ہم می سے ایک  فیصد 

 لexpectمی شامل نہیں ہے می کیسے ل لdevelopment committeeلینے والے ہی ان کا نام ل

کام ل اور ہمارے لئے  وہ میرے حلقے ک عوام  ہارے ہوئے لوگ ہی  پر جو  وہاں  وہ  ک سکتا ہوں کہ 

؟ اور یہ بجٹ ان کے پاس جائے گا اور انہوں نے آگے اس پر کام sirکی گے یہ بجٹ ہی ہے نہ ل

ایوارڈ ل لNFCہے وہ یہ ہے کہ جس طرح ل لrequestہے یا میری ل لquestion لکنا ہے۔ دوسرا میرا

federal governmentک طرف سے ملتا ہے کیا یہ ل لensureکہ لیہاں پر ہوگا لsame kind 

of awardل ل

ے

اور جتنییہاں پر بھی دی  آبادی ہے اس کے مطابق لاس علاقے ک ل لہماری ل جائے گا 

انفارمیشن کے مطابق ل لہمیں پیسا گا میری  کو  ل88ملے  اضلاع  تمام  وہ  ہی  دیتے  جو بجٹ  آپ  فیصد 

 لbackward areaکوں گا کہ میانوالی بہت ہیل لrequestآبادی کے حساب سے دیتے ہی می ل

 sir, coming over to schoolsفیصد سے زیادہ مل جائے تو اچھا ہوگا۔ ل12ہے اس کو اس ل

اوپر می پہلے بھی بات ک چکا ہوں می نے پہلے اوپر سکول کے   بھی کہا ہے کہ وہاں پر کالا باغ سے 

 

 

 

 ل لکوٹ چاندنہ، لشکردرہ تک کوئی تین ایسی یونین کون
 

 

ل لاور کچا بنی خیل ہی جس می گرتنی خ

کوں گا کہ اس بجٹ کے اندر ان سکولوں کو بھی ڈالا ل ل requestسکول سرے سے ہی نہیں ہے۔ تو
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اس ک ضرورت ل for sureپ گریڈیشن ک ضرورت ہےلاجائے اور اگر وہاں پر اگر کسی سکول ک ل

نہیں ہے لیکن جو ل ل شاید یہ یہاں پر لSir coming to the hospitalsہے تو یہ بھی کیا جائے۔ ل

companiesبنی ہیل لPHFMCکے ل لworkersکو ل لaccording to the governmentل 

ہزار روپے دے رہے ل ل25ہزار روپے دے رہے ہی، کسی کو ل ل23تنخواہ نہیں مل رہی ہے۔ کسی کو ل

ہی تو  می کہتا ہوں اور اسس کا مطلب ہے کہ یہ تو اسس ایوان ک اور اسس حکومت ک بھی بے عزتی ہو ل

کیا جائے  لconsiderاسسے بھی بجٹ می ل لsoگی کہ اگر وہ اپنے احکامات پر عمل درآمد نہیں کوا سکتی ل

لتکہ ملازموں کو جتنی تنخواہ ملنی چاہئے وہ انہیں ملے۔ل

اسس طرح ک ہے کہ علاقہ لمبا ل لconfigurationجناب سپیکر! ہمارے علاقے ک لل کچھ 

اور وہاں پر ل کوں گا کہ آنے والے بجٹ می ل لrequestک شدید کمی ہے تو می ل لBHUsچوڑا ہے 

ک کے وہاں پر  لconvertمی ل لRHCsکیا جائے اور اسنہیں ل لupgradeکو ل لBHUsعلاقے کے تمام 

properڈاکٹر تعینات کئے جائیں۔ می اسس دفعہ جب حلقہ می گیا ہوں تو میرے خیال می وہاں پر ل ل

ایسے ل ل40 ایسے ل ل80تھے بلکہ می ل لBHUsفیصد  کہ  گا  ہی ل لBHUsفیصد کہوں  ڈاکٹر  پر  تھے جہاں 

لموجود نہ تھے اور صرف ڈسپنسر وہاں پر کام چلا رہا تھا۔ ل

ابھی لل کلو میٹر  ل50 لپوچھی ہے تقریبا لterminologyک ل لMLCجناب سپیکر! می نے 

کنے والا ڈاکٹر ہی موجود نہیں ہے تو اسے  لMLCکے فاصلے سے اگر کوئی آدمی آت ہے تو وہاں پر ل

کلومیٹر کا فاصلہ طے  ل110کے لئے ل لMLCکوانا پڑت ہے تو اُسے ل لMLCکلو میٹر دور جا ک ل ل60مزید ل

کنا پڑت ہے۔ می کوشش کوں گا کہ جلی جلی اپنی بات مکمل ک لوں کیونکہ آپ ہمیشہ مجھے ل

لجلی کنے کا کہہ دیتے ہی۔ 

کے اندر پہلے ل لplanجو ل لalready roadsکوں گا کہ ل لrequestجناب سپیکر!  می یہی لل

کو ل ان  انہوں نے بننا ہے،  اُن کے لئے ل لspecial considerسے موجود تھے کہ  کیا جائے تکہ 

اسن علاقوں می ان ل Unfortunatelyبجٹ مل سکے۔ ل کے لئے شاید ل لroadsمجھے یہی لگتا ہے کہ 

 alreadyہی جِن می کالا باغ شکردرہ روڈ ہے۔ اسس کے علاوہ ل لalreadyکوئی بجٹ نہیں ملے گا جو ل

plan شدہ ایک "انٹرچینج ترگ" کے اُوپر بھی کام ہونا چاہئے اور ونجاری کمرمثانی کے علاوہ ٹلہ بھانگی ل

ل۔لبننے والے ہی، وہ بننے چاہئیںل لroadsخیل سے مانجھاغنڈی اور چھوٹے چھوٹے جتنے بھی وہاں پر ل
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دوستوں ل آ رہے ہی، ابھی بہت سارے  وہاں پرنالے بھی بہت سارے  جناب سپیکر! 

 رہے اور دوسری چیزی نہیں ل
س
نے زراعت کے اوُپر بات ک ہے کہ کسان کو گندم کے پیسے نہیں مِ

مل رہی لیکن میرے علاقے می نالوں اور ژالہ باری ک وجہ سے ہونے والی تباہی نے کسانوں ک کمر 

دیا جائے۔ ل نہ کوئی ریلیف  ان متاثرین کے لئے کوئی  تو  ہو  اگر ممکن  دی ہے۔  توڑ   Speciallyہی 

لتباہی کا باعث بننے والے نالوں اور دیگر نالوں کے اُوپر بند باندھنے چاہئیں۔ل

 و  لل
شکن
ن 

ر سپیکر!  بھی ل ل1122جناب  پر  وہاں  لیکن  ہے  ہی سٹیشن  ایک  پر  وہاں   fireکا  

fightingوالی گاڑی نہیں ہے ل لso پھر کہوں گا کہ اگر ممکن ہے اور کوئی تھوڑے بہت پیسے ہی تو ل

اور انہیں ل  و  سنٹر بنایا جائے 
شکن
ن 

ر اُوپر ٹلہ بھانگی خیل می  اور خص طور پر  باغ  کالا  وہاں عیسیٰ خیل، 

properly equipped کیا جائے۔ وہاں پر "ماڑی پٹرولیم کمپنی" کام ک رہی ہے تو حکومت کے ل ل

rulesکے مطابق جہاں سے گیس نکل رہی ہو، اس علاقے کے پانچ کلومیٹر کے اندر عوام کو گیس ل ل

اور خوش قسمت علاقہ ہے کہ پانچ کلو میٹر تو کیا پچا س کلومیٹر لملنی چاہئے لیکن ہمارا وہ خوب صورت 

اسن ک رائلٹی، اور   لminesبلکہ باقی بھی جتنیnot Gas کے فاصلے پر بھی گیس دستیاب نہیں ہے 

غلط ل ل2019ہی، ل بڑی  سے  پر سب  وہاں  ہوا۔   خرچ نہیں  اسس می سے  بھی  روپیہ  ایک  بعد  کے 

practice ہورہی ہے لmost probably جتنے بھی لmines اسس می  رہے ہی 
س

 

وہاں سے نِ

ایک گیٹ پاس کے اُوپر تین تین گاڑیاں چلی جاتی ہی جس سے حکومت کو بھی نقصان ہو رہا ہے اور ل

لاُنہیں بھی پیسے نہیں مل رہے جبکہ علاقے ک بھی کوئی ترقی نہیں ہو رہی۔ 

لکی۔ل wind upمیجر صاحب! جلی سے  جناب ڈپٹی سپیکر:

اقبال: محمد  بڑا ل لجناب  پر  بنا ہے جس  ڈیم"  "چاپری  ایک  پر  وہاں  ہوں۔  کت  ابھی  جناب سپیکر! 

hugeخرچہ ل لalreadyوہ ابھی تک مکمل نہیں ہوا۔ جس ک بھی غلطی ہے تو می  ل ہو چکا ہے لیکن 

requestاسس ڈیم کے لئے ل ل اندر  اسس بجٹ کے  ہو  لallocationک ل لproper fundکوں گا کہ 

 لissueجائے تکہ لوگوں کے پینے کے پانی کا مسئلہ حل ہو جائے۔ اس سے زیادہ علاقے می ہمارا ل

سال پرانی پائپ لائنیں زنگ آلود ہونے کے علاوہ  ل45,45اور ل ل40,40پینے کے پانی ک بچھائی گئی ل
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blockedبھی ہی۔ اگر ل لpresentبجٹ می اسس کے لئے بھی کوئی فنڈز رکھے جائیں تو علاقے کے ل ل

للوگوں کو فائدہ ہو جائے گا۔ شکریہل

لمیجر صاحب! آج آپ کو پُورا وقت دیا گیا ہے تو کیا آپ آج راضی ہی؟ل جناب ڈپٹی سپیکر:

لجی، بالکل۔ آپ کا بہت شکریہ۔ل جناب محمد اقبال:

جی، ٹھیک ہے۔ جناب بلال یامین ۔۔۔ تشریف نہیں رکھتے۔ جناب شعیب ل لجناب ڈپٹی سپیکر:

لامیر ملک!ل

امیر: الرحمٰل لجناب شعیب  اللہ  الرحیمبسم  ایاک نستعین ل0   ل ۔لشکریہل لجناب سپیکر!0ایاک نعبدو 

ک ل اسس حکومت  گا کہ  اور بات کنا چاہوں  زیادہ بات ہوئی ہے لیکن می کچھ  اوُپر بہت  کسان کے 

رہا ہے۔ پنجاب کے کسان ہماری زراعت ک ل لاوا پک  اندر ایک   پالیسی سے کسانوں کے 

 

ُ
کسان ک

اور عنقریب ل لریڑھ ک ہڈی ہی اور جب یہ لاوا پھٹا تو حکمرانوں کو اپنی حکومت چلانا مشکل ہو جائے گی

خریداری ہم نے گندم  تو پنجاب بھر کے کسان  لنہل لاگر  ک  نہ  پالیسی تبدی  ک  دینے  باردانہ  اور  ک 

لسڑکوں پر ہوں گے اور پھر آپ لوگوں ک زندگی می مشکلات آئیں گی۔ل

پنجاب  لevenک آپ نے جو بھی ترتیب رکھی ہے بے شک رکھیں لجناب سپیکر! باردانہل

اوُپر "اُس کبوتروں والی سرکار ک تصویر" بنا ک  کے کسانوں کو یہ بھی منظور ہے کہ آپ باردانہ کے 

تیار ہی۔ می چیف منسٹر ل کو گندم دینے کے لئے  آپ  اور  باردانہ لیں گے  وہ  تو پھر بھی  دی  دے 

شتہ دور حکومت می جب میرے محترمہ مریم صفدر اعوان کو ایک یاددہانی کوانا چاہتا ہوں کہ گز

کو ل اعظم  انُہوں نے تحصیل چوک  لائی تھیں۔  وہ تشریف  پر  تھا جہاں  رہا  ہو  الیکشن  حلقہ می ضمنی 

تحصیل بنانے کا اعلان کیا تھا خیر وہ ضمنی الیکشن آپ ہار گئے تھے لیکن ابھی می چیف منسٹر صاحبہ سے 

از کم تحصیل بنا دیا جائے۔ وہ غلطی سے پہلے سے بنے بنائے ل گزارش کوں گا کہ چوک اعظم کو کم 

لضلع لیہ کو تحصیل بنانے کا اعلان ک رہی تھیں۔ ل

شیر گڑھ ، میرے حلقے می ایک ل لBHUجناب سپیکر! صحت کے اوپر بات کوں گا کہ لل

بنایا  ل RHCبہت عام شاہراہ  جس کے اوُپر ٹریفک کا بہت زیادہ رش ہوت ہے اس پر واقع ہے تو اس کو ل

اورل ہی  رہتے  ہوتے  حادثات  سے  بہت  ادُھر  روز  آئے  کیونکہ   proper healthجائے 
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services کے ل ل دراز  ور 
ُ
د کو  زخمیوں  اور  ہی  ہوئی  اموات  پر  وہاں  ک  لوگوں  کافی  سے  وجہ  ک 

ہے، ل importantجو کہ بہت ہی ل لBHUکہ اُس ل لSo and soہسپتالوں می لے ک جانا پڑت ہے ۔ ل

ک دی گئی ہے۔ اسسی طرح ل لattachپر ایمبولینس بھی نہیں ہے اور وہاں ک ایمبولینس کسی اور جگہ پر ل

بنانے ک ضرورت ہے اور اسس حوالے سے می ل لRHCنواں کوٹ کو بھی ل لBHUمیرے حلقہ می ل

لیہ، بھکر،  ل       لوزیر خزانہ ک توجہ چاہوں گا ۔ می نے ایک ضمنی سوال پر پہلے کارڈیالوجی پر بات ک ہے تول

آف کارڈیالوجی  لٹکوئی اچھا انسٹیٹیو لڈی جی خن اور مظفر کے اضلاع کا ایک جنکشن بنتا ہے تو یہاں پر

لہونا چاہئے تکہ دسل کے مریضوں کے لئے فی الفور وہاں پر صحت ک سہولت میسر ہو سکے۔ ل

 ٹ پُھوٹ کا شکار ہی اور اگر کوئی مریض اسن ل
ُ

 

جناب سپیکر! ضلع کونسل ک تمام سڑکیں ٹ

ور دراز علاقوں می بیمار پڑ جائے تو وہ  ہسپتال پہنچنے سے پہلے ہی زندگی ک بازی ہار جات ہے اس لئے ل
ُ
د

 ٹ پُھوٹ کا شکار سڑکوں خص طور پر یہ جو ل
ُ

 

آئی ہے پچھلے تین ل deteriorationمہربانی ک کے ٹ

 لroadsاور پھر نگران وزیر اعلیٰ کے دور می ضلع کونسل کے فارم ٹ مارکیٹ ل لPDMسال کے اندر ل

لکئے جائیں۔ ل repairمی  PP-281کو جل از جل پورے ضلع لیہ می اور خص طور پر میرے حلقہ 

میونسپل لل دونوں  اللہ  ماشاء  اور  ہی  میونسپل کمیٹیاں  دو  می  حلقہ  میرے  سپیکر!  جناب 

اور ایڈیشنل چارج بڑی میونسپل کمیٹی کے چیف ل اندر چیف آفیسرز تعینات نہیں ہی  کمیٹیوں کے 

آفیسر کو دیا گیا ہے جنہیں وہاں پر اتنے کام ہی کہ وہ چھوٹی میونسپل کمیٹیوں کو کیا وقت دی گے۔ 

اور میونسپل کمیٹی ل لproper managementایک ل اعظم  وجہ میونسپل کمیٹی چوک  ک  نہ ہونے 

چوبارہ کے اندر تعفن پھیل رہا ہے، گلیاں گندے پانی سے بھری پڑی ہی، واٹر سپلائی سکیم اور سیوریج 

ہو ک لوگوں کے لئے بہت سی بیماریوں کا باعث بن رہا ہے اس لئے وزیر خزانہ سے گزارش ل mixکا پانی 

ہے کہ چوک اعظم اور چوبارہ تحصیلوں ک سیوریج سکیموں کے لئے بجٹ کے اندر فنڈز رکھے جائیں۔ 

جب بھی بارش ہوتی ہے خص طور پر چوک اعظم اور چوبارہ شہر کے اندر دریائے راوی کا ایک سماں 

 لmain roadکشتیوں کے ذریعے وہاں سے گزرنا پڑت ہے اور گاڑیاں ل literallyہوت ہے، لوگوں کو ل

سے نہیں گزر سکتیں۔ ابھی پچھلے ضمنی بجٹ می بھی اسس کے لئے کوئی خطر خواہ فنڈز نہیں رکھے گئے 

لہے کہ اسس کے لئے آنے والے بجٹ می فنڈز رکھے جائیں۔ لrequestتو میری ل

لکی۔ل wind upملک صاحب! جلی سے  لجناب ڈپٹی سپیکر:
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پسماندہ ہے اور وہاں پر کوئی اچھا  لسےجناب سپیکر! میرا ضلع تعلیم کے حوالے لجناب شعیب امیر:

سارے ل پر  وہاں  جائے کیونکہ  بنائی  یونیورسٹی  بارانی  یا  کالج  اسسی  ل agriculturistسا کیڈٹ  ہی۔ 

"گریٹر تھل کینال ل وہ  گی  آباد ہوں  ایکڑ زمینیں  لاکھوں  ہماری  اہم مسئلہ جس سے  طرح سب سے 

اور ڈویلپمنٹ چل رہی ل لIIپارٹ ل اُوپر میری وزیر موصوف سے بات بھی ہوئی ہے  "ہے۔ اس کے 

اسسے بنایا جائے۔ ل اسس کے لئے بھی میری گزارش ہے کہ آئندہ بجٹ می فنڈز مختص ک کے  تو  ہے 

ک سخت  ضرورت ہے ۔ وہاں زیادہ گورنمنٹ ل industrial zoneمی نے پہلے بھی بات ک ہے کہ 

بنا دیا جائے تکہ پسماندہ ل لindustrial zone پڑی ہوئی ہے لیہ می کسی بھی جگہ پر ایک لک زمین

والا ل اٹک  مواقع مل سکیں۔ بے شک  نوکی کے  وہاں   بھی  کو  لوگوں   industrialعلاقے کے 

zone  وہاںshiftلکدی۔ ل ل

لچلیں، ٹھیک ہے۔ ل جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!  میری آخر می گزارش ہے کہ  جو پسماندہ اضلاع ہی اُن کے لئے  ل:جناب شعیب امیرل

لزیادہ سے زیادہ بجٹ رکھا جائے تکہ وہاں کے لوگوں ک کوئی بہتری ہوسکے۔ بہت شکریہ۔ ل

لملک نوشیر خن!  ل محترمبہت شکریہ۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

انجم لنگڑیالل خن  کنا ل ل:ملک نوشیر  ایگریکلچر سے  آغاز  کا  ک تقریر  اپنی بجٹ  جناب سپیکر! می 

اگر کسان خوشحال ہے تو می دعوے سے کہتا ہوں کہ پنجاب خوشحال ہے۔ می پچھلے ل چاہوں گا۔ 

تو ل لtenureکافی ل شروع ہو چکی ہی لیکن می ل لPre Budget speechesسے دیکھ رہا ہوں، اب 

نہیں ہے۔ یہ  آخری دن ل لproper roleدیکھتا ہوں  کہ بجٹ می  ہمارا کوئی پارلیمنٹ، ہاؤس یا منسٹر کا ل

کتابچہ  ہاتھ می پکڑا دیتے ہی اورادھر اپوزیشن شور ک رہی ہوتی  ہے  اور ہمارا منسٹر بجٹ پڑھ رہا ہوت ل

اہم چیز ہے جس پر پورے صوبے نے انحصا ر کنا  ہوت ہے مگر لہے۔  بجٹ ہمارے پنجاب ک ایک 

افسوس کے ساتھ کہنا پڑ رہا ہے کہ اس کو سنجیدگی سے نہیں لیا جا رہا ہے۔  اگر ہم ایگریکلچر ک طرف 

دی ل لproper seedsجائیں تو ہمیں سب سے زیادہ ضرورت اس چیز ک ہے کہ ہم اپنے کسان کو ل

ایکڑ ل فی  زیادہ  زیادہ سے  وہ  ایگریکلچر کے جتنے ل لaverageتکہ   researchلے سکے لیکن ہمارے 

centerہی  ان می اتنا  کم بجٹ رکھا جات ہے کہ بڑی مشکل سے اُن ک تنخواہی پوری ہوتی ہی یا اُن ل ل
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کے حوالے سے  زیرو ہی۔  ہم ل لproper researchہوتی ہے۔ ہم ل لrenovationک بلڈنگ ک ل

لدی جس سے وہ فی ایکڑ زیادہ کاشت لے سکیں۔ ل seedsلائیں اور  اپنے کسانوں کو ایسے  seedsنئے 

اور لل جو بجٹ  ہم نے  کہ  ہے   اور تجویز  ایک  حوالے سے  جناب سپیکر! میری بجٹ کے 

ADPمی رکھا ہے اُس می زیادہ ل لroadsاور ل لbuildingsاور ل ل می  لADPہی۔ ویسے بھی بجٹ 

یعنی  صنعت ، ل لproduction sectorکا  ہی تسلسل ہے۔  اگر ہم  لinterim set upفیصد حصہ ل90

کے  لgrowجب ل لsectorفیصد بجٹ رکھیں تو وہ ل ل40زراعت، آبپاشی اور لائیو سٹاک می  کم از کم ل

کے گا کیونکہ پنجاب ایک بڑا صوبہ ہے، دوسرے صوبے اسی کو  growگا تو ہمارا پنجاب بہت زیادہ ل

followکتے ہی۔  مگر افسوس کے ساتھ کہنا پڑت ہے چاہے اسُ طرف سے حکومت ہو یا ہماری ل ل

منصوبہ بنتے نہیں دیکھا، بس ڈنگ ٹپاؤ پروگرام ل لlong termطرف سے حکومت ہو می نے کبھی ل

پر ملک کو چلا رہے ہی۔ ہمیں آج ک فکر ہے ، کل ک فکر ل لdaily wagesہوت ہے۔ اس وقت ہم ل

نہیں ہے جس ک وجہ سے  گندم می بھی بحران پیدا ہوا ہے۔ اس ک بڑی وجہ یہی ہے کہ ہم نے اس ل

آج کل  لنہیں ک جس  ک وجہ سے ہمارے لئے بہت بڑا مسئلہ بن گیا ہے۔ لproper planningپر ل

ہو رہا تھا ل لexportمختلف ممالک می سب سے زیادہ ل لrice  لیہ بنا ہوا ہے کہ ہمارال لIssueایک بہت بڑا ل

ک وجہ سے ل لpesticide effectک باہر کے ممالک می بڑی مانگ تھی لیکن ل لriceاور پاکستان کے ل

کدیا ہے۔ اسُ کا ذمہ دار کون ہے  اورہمیں اس کا فیصلہ کنا ل لrice banبہت سے  ممالک نے ہمارا ل

ک رہے ہی  جس سے ہمارے ملک کو نقصان  لpesticide useچاہئے کہ وہ کون لوگ ہی جو ایسی ل

لبھی تقریبا بند  ہو چکا ہے۔ ل riceنہیں ہو رہی تھی اب  exportہوا ہے؟ پہلے کاٹن 

جناب سپیکر! می ٹیکس کے حوالے سے کہوں گا کہ پوری دنیا می ایک نظام ہے۔ یہاں لل

بہت بڑا مگر مچھ جو اربوں روپے کما رہا ہے لیکن وہ ٹیکس نہیں دے رہا ہے۔ اس ک وجہ یہی ہے کہ وہ ل

proper systemمی نہیں ہے۔ آپ کسی بھی ل لcountryمی چلے جائیں وہاں کوئی شخص  چھوٹا ل ل

بھی کاروبار کت ہے تو وہ ایک کمپنی بنا ک کت ہے۔ جب وہ کمپنی بنائے گا اور اپنے سارے  سسٹم ل لسا

می آجائے گا۔  یہاں اربوں کمانے والے تو بچ جاتے ہی ل لtax netکے گا تو وہ خود بخود ل لshowکو ل

اور غریب بیچرہ پھنس جات ہے یا اس کو پھنسا لیا جات ہے۔  می منسٹر صاحب ک توجہ اس طرف بھی ل

مبذول کواؤں گا کہ  غیر ترقیاتی  اخراجات بہت زیادہ ہی۔ مئی سے ستمبر تک کا جو سیزن آ رہا ہے ل
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اس می بجلی کا بہت زیادہ خرچ ہوت ہے۔ آپ دیکھ لیں کہ اربوں روپے کا خرچہ ہوت ہے۔ اگر ہم  

اور  جو پینٹ  کوٹ پہن ک آفس می جاتے ہی اگر  وہ دو تین مہینوں  تک ل انگریز راج کو ختم کدی 

 لhousesبجلی کا کم استعمال کی تو اس سے بھی بہت فائدہ ہوگا۔  وہ سرکاری افسران  جو بہت  بڑے ل

اُن ک ل رہ رہے ہی،  اخراجات  دس گنا زیادہ ہوتے ہی۔ تنخولمی  اُن کے  تو کم  ہوتی  ہی لیکن  اہی 

ک ل ک لmaintenanceگھروں  گاڑیوں  اور  خریداری  ک  گاڑیوں    ،maintenanceمی بہت ل ل

اخراجات می ل اگر ہم ایسے غیر ترقیاتی  اخراجات ہوتے ہی۔  اللہ تعالیٰ ل لcutزیادہ  اسن شاء  تو  لگائیں 

مار ل اور وہی  رقم ہم کسانوں کو دے دی۔  اس وقت  ہم  کسان کو  اربوں روپے ک بچت ہو سکتی ہے 

اور ل ایک تجویز ہے کہ محکمہ خوراک  اور کسانوں سے گندم نہیں خرید رہے ہی۔ میری  رہے ہی 

ہوتی تھی۔ گندم ک پیداوار ہوتی ل لopen policyپاسکو نے تو ابھی گندم  خریدنا شروع  ک  ہے پہلے تو

تھی کچھ خیبرپختونخا یا دوسرے صوبوں می چلی جاتی تھی اور کوئی مسئلہ نہیں ہوت تھا۔ میری تجویز 

کدی تکہ کم از کم گندم ک کھپت تو ہوجائے۔ اب ہمیں صرف آسرے  لopen policyہے کہ ل

پر رکھا ہوا ہے لیکن عملی طور پر ہم کچھ بھی نہیں ک رہے ہی۔ می وزیر صاحب سے یہی کہوں گا کہ  ل

اور اپوزیشن کے بنچوں سے ایسے دوستوں کو ساتھ ملائیں جو ان کو بجٹ می ل  supportہم حکومتی 

اسنل لacceptableکی تکہ یہ بجٹ ہم سب کے لئے ل اسس شعر کے ساتھ ل لہو۔  می  شاء اللہ تعالیٰ  

ل:لآپ سے اجازت چاہوں گا کہ 

رہےل می  زد  ک  ظلم  تک  کہاں  اور  لکسان 

رہے می  حد  اپنی  کہ  دو  کہہ  سے  شہر  لامیر 

ل

لحسن بٹر!   محترمبہت شکریہ۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

علیل حسن   الرحمٰل ل:جناب  اللہ  یہ لبسم  لیکن  تھا  کچھ  کافی  تو  بولنا  نے  می  سپیکر!  جناب  ۔  الرحیم   

seriousnessدیکھ ک چھوٹی چھوٹی دو چار باتیں  ک کے اجازت چاہوں گا۔  پہلی بات یہ ہے کہ ل ل

بھی ل پہلے  اور می  ہے  شہر  بڑا   پانچاں  ہمارا  بھی ل لexplainگوجرانوالہ  کوئی  یہاں  کہ  ہوں  چکا  ک 

پچھلے ل ہے۔  نہیں  کا ل ل6یونیورسٹی  فنڈز  سے  بڑی ل لissueسالوں  میری  تو  ہے   رہا   humbleآ 
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suggestionاور ل لsubmissionہے کہ اس دفعہ گوجرانوالہ یونیورسٹی کے لئے فنڈز مختص کئے ل ل

لجا ئیں تکہ کل کو لوگ کہہ سکیں کہ ہم گوجرانوالہ یونیورسٹی سے پڑھے ہی۔ 

جناب سپیکر! دوسری بات یہ ہے کہ صفائی نصف ایمان ہے  ہم مسلمان ہی  اور ہمارا اس ل

جو ل پر  روڈ  ٹی  جی  ہم ل لpublic toiletsپر عقیدہ  بھی ہے۔  ک صرف  دیکھ  زار  حالات  ک  ان  ہی  

پر ل لgenerateوہاں سے ل لBacterial infectionsافسوس ہی ک سکتے ہی۔ جو ل اُس  ہوتے ہی 

 لexecutiveواش رومز جو ل لخموش ہی رہی تو بہتر ہے۔ میری رائے یہ ہے کہ موٹروے طرز کے

کا ل آپ  سے  اس  جائیں۔  بنائے  بھی   پر  روڈ  ٹی  جی  وہ  اور ل لgenerateبھی ل ل revenueہی   ہوگا 

employmentاس طرح کے  ل پر  یا سو کلومیٹر کے فاصلے  روڈ پر پچاس  ٹی  اگر جی  بھی آئے گی۔ 

لواش رومز  بن جائیں گے  تو یہ بہت بہتر ہوگا۔ ل

جناب سپیکر! گوجرانوالہ کے لئے ٹریفک کا مسئلہ بہت بڑا ہے۔ پانچاں بڑا شہر ہونے کے لل

ساتھ ساتھ اسس کو ٹریفک کے مسائل بھی درپیش ہی۔رسنگ روڈ گوجرانوالہ  کے عوام ک ڈیمانڈ ہے ل

ہے۔ گوجرانوالہ  کے لئے رسنگ روڈ ہونا چاہئے تکہ آنے والی نسلوں کو ہم ل pulseاور یہ ہر شہری ک 

لبہتر ماحول دے سکیں۔ ل

کا  ایک بہت بڑا مسئلہ لل کا ہے جس کو  می ل ل water scarcityجناب سپیکر! گوجرانوالہ 

 لWe are among the top for countriesبھی ک چکا ہوں۔ ل  لhighlightپانچ، چھ دفعہ  ل

نہیں ل  لwater saving policyک رہے ہی اور آج تک ہم نے ل لwater scarcity faceجو ل

ک ل اُس  تو  ہے  کاغذوں می بنی بھی  اگر  اور  پر ل لimplementationبنائی  نہیں ہوئی۔  موٹروے 

وہ پندرہ سے بیس لیٹر پانی ل والا نہیں ہے۔  ل لsuckسفیدے ک بھرمار ہے  کتے ہی مگر کوئی پوچھنے 

کے حوالے سے  جو ہم بہتر کاوشیں سرانجام دے سکیں وہ بھی ل لwater saving planاس لئے ل

لہمیں دینی چاہئے۔ 

گیا ہے۔ ل آ  اسدھر  سارا بجٹ  کہ  جاتی ہے  ک  بات  بار  بار  ک  جناب سپیکر! سنٹرل پنجاب 

نہیں ہی۔  خص  لrecreational and amusementپورے سنٹرل پنجاب می ہمارے پاس ل

اُن کے ل لactivitiesطور پر ہماری یوتھ بہت بے راہ روی ک طرف چلی جاتی ہے جب اسس طرح ک ل

ہے کہ ہیڈ خنکی یا ہیڈ بلوک یا ہیڈ قادرآباد پر بہت زیادہ جگہ  planپاس نہیں ہوتی۔ ہمارے پاس ایک 
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spareاگر  یہاں ل ل تو  لwater supports parks and amusement parksہے  بنتے ہی 

ک سکتے ہی۔ اس طرح سے  ہم اپنے ملک ک ترقی ل لrevenue generateاُس سے بھی ہم بہت بڑا ل

لمی  بھی حصہ ڈال سکتے ہی۔ ل

جول سپیکر!   لperipheriesجناب  ل  لmajor satellite roadsکے  وہاں ل  ہی 

 و 
شکن
ن 

کے  موبائل یونٹس  لازمی ہونے چاہئیں۔ اکثر اموات دیر سے ہسپتال پہنچنے ک وجہ  ل1122ر

لمل جائے تو یہ بہت بہتر ہو جائے گا۔ ل first aidسے ہوتی ہی۔ اگر اُن کو وہاں ہی ل

 Drugs Rehabہمارے پاس پنجاب می ل لجناب سپیکر! می آخرمی یہ کہوں گا کہل

نہ ہونے لسنٹرز شاید  لکے لبالکل  تو  گی  دے  توجہ  اس طرف بھی تھوڑی  اگر گورنمنٹ  برابر ہی۔ 

لمزید بہتری ک طرف جاسکیں۔ بہت شکریہ۔ ل چیزی

لبٹر صاحب!بہت شکریہ۔ محترمہ رخسانہ شفیق!ل :لجناب ڈپٹی سپیکرل

رخسانہ شفیقل ویسرلیل:لمحترمہ  لی صدری  اشرح  و  لرب 
ھ
 فق
ن

لسانی  من  واحلل عقدة   قولی۔ل لالامری 

جناب سپیکر!سب سے پہلے می مسلم لیگ )ن(کے کامیاب امیدواروں کو مبارک باد  لالسلام علیکم۔ل

پیش کتی ہوں جنہوں نے ضمنی انتخابات می ثابت کدیا کہ عوام مسلم لیگ کے ساتھ ہے اور عوام ل

نے مسلم لیگ)ن( ک کارکدگی پر اعتماد کا اظہار کیا ہے۔ می بہاولنگر سے تعلق رکھتی ہوں اور می 

اپنے قائد میاں محمد نوازشریف ،وزیراعظم میاں محمد شہباز شریف اور وزیراعلیٰ پنجاب محترمہ مریم ل

نواز شریف ک شکرگزار ہوں کہ انہوں نے بہاولنگر سے پہلی مرتبہ مسلم لیگ)ن(ک طرف سے ل

مجھے منتخب کیا۔ بہاولنگر ایک پسماندہ ضلع ہے حالانکہ آبادی کے لحاظ سے یہ بہت بڑا ضلع ہےاس کو 

پانچ تحصیلیں لگتی ہی۔ ویسے تو یہاں بہت مسائل ہی لیکن فوری توجہ طلب یہاں فراہمی آب اور 

رہا ہے۔ ل کا سبب بن  بیماریوں  پانی می شامل ہوک  پانی پینے کے  کا  کا مسئلہ ہے۔ سیوریج  آب  نکاسی 

 پ ا ٹائٹس اور دیگر بیماریوں می مبتلا ہورہے ہی۔ اس مسئلے کو حل کنے کے لئے ل
یی بہاولنگر می لوگ ہ

لفوری اقدامات کئے جائیں تکہ لوگوں کو پینے کا صاف پانی میسر آ سکے۔ 

جناب سپیکر!وزیراعظم میاں محمد شہباز شریف صاحب نے بہاولنگر کے لئے میڈیکل لل

دور حکومت می کام کو ل لسابقہکالج کا تحفہ دیا تھاجس ک تعمیر می کوڑوں روپے خرچ ہوچکے ہی۔ ل
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روک دیا گیا تھا۔ اب اس میڈیکل کالج کو مکمل کنے کے لئے فنڈز مہیا کئے جائیں تکہ پہاولنگر ک 

و  طالبات کو پڑھنے کے لئے دوسرے شہروں می نہ ل لءعوام اس سہولت سے مستفید ہوسکیں اور طلبا

جانا پڑے۔ بہاولنگر می مدنی کالونی مین علاقہ ہے یہاں سرکاری پانچ ایکڑ جگہ بالکل خلی پڑی ہوئی 

ہے جو کوڑا ککٹ کا  ڈھیر بنی ہوئی ہے۔ جس سے تعفن اور دوسری بیماریاں پھیل رہی ہی یہ گنجان ل

کا میدان نہیں ہے صحت مند معاشرے کے  دور تک کوئی پارک یا کھیل  دور  اور رہائشی علاقہ ہے 

زائد ل لئے پارک بہت ضروری ہے یہاں فوری طور پر پارک بنایا جائے۔ جس سے پچاس ہزار سے 

لوگ مستفید ہوسکتے ہی۔ مدنی کالونی می سڑکوں ک حالت بہت ابتر ہے اور ٹٹ پھوٹ کا شکار ہی ل

اس ک تعمیرو مرمت کے لئے خصوصی فنڈز مہیا کئے جائیں جس سے بہاولنگر ک پسماندی کے ختمے 

منصوبہ ایک شاندار منصوبہ ہے بہاولنگر کو بھی ل لکال لمی مدد مل سکے۔ بے گھر لوگوں کے لئے گھروں

لجل از جل اس فہرست می شامل کیا جائے۔ 

جناب سپیکر!می یہاں وزیراعلیٰ پنجاب محترمہ مریم نواز شریف کا ذک ضرور کوں گی۔ لل

وہ جس طرح دن رات محنت کرہی ہی اس سے پنجاب می ان شاءاللہ ترقی کا دور دورہ ہوگا۔ عوام ل

کیا ل کام  ک  بڑھ  سے  توقعات  ان  نے  انہوں  تھی  توقع  جو  سے  شریف  نواز  محترمہ  وزیراعلیٰ  کو 

کارکدگی سے یہ ثابت کیا ہے کہ کام کیسے کئے جاتے ہی ل اپنی  ماہ می  دو  ڈیڑھ  ہے۔وزیراعلیٰ نے 

اوراتنا بڑا صوبہ کیسے چلایا جات ہے۔ ان کے اچھے اقدامات سے عوام کو ریلیف مل رہا ہےاور مہنگائی ل

نوش ک ولردلدور حکومت کے بعد یہ پہلا رمضان المبارک تھا کہ اشیاءخول لسابقہلمی کمی آرہی ہے۔ ل

اشیاءمی  ک  زندگی  ضروریات  دوسری   اور  ،گھی،چینی،دال  آٹا  اب  ۔  قیمتیں کنٹرول می تھیں 

واضح کمی آرہی ہے۔ وزیراعلیٰ باصلاحیت،نڈر،متحرک اور محنتی  ختون ہی۔ جس تیز رفتاری سے 

 ہی۔ ل

ے

حکومت کے لئے ایک شعرعرض  لسابقہلکام شروع ہوئے ہی مخالفین ک نیندی حرام ہوگ

ل  لہے کہ:ل

لجن کا دعویٰ تھا سنوارے ہی بیاباں ہم نے

لان سے پوچھو کہ اجاڑے ہی گلستان کتنے

لپچھلے دور حکومت کے لئے صرف ایک رات،اندھیر نگری چوپٹ راجا۔ شکریہ لل

لبہت شکریہ۔ جناب ڈاکٹر فیصل!ل  :لجناب ڈپٹی سپیکرل
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الرحمٰل ل:لجناب فیصل جمیل اللہ  ایاک نستعین۔ جناب سپیکر!شکریہ۔ لبسم  و  ایاک نعبدو  الرحیم۔   

تو کافی کنے کو دل ک رہا تھا لیکن ہمارے منسٹرز وغیرہ تو پہلے ہی چلے گئے پھر بھی ل آج ویسے باتیں 

بیان کنا چاہتا ہوں جس طرح ہمیں ل لimportant issuesبات ریکارڈ پر آجائے تو می اپنے کچھ ل

کہ ل ک  بات  پر  اہمیت  ک  ایجوکیشن  نے  آپ  تو سب سے پہلے  گئے    

ے

دی  تجاویز کے لئے  ک  بجٹ 

education is the most important.تو اس ک ل لseriousnessکہ  ل کے یہ حالات ہیل ل

می اپنے ڈسٹرکٹ رحیم یار خن کا ڈیٹا لے ک آیا ہوں۔ ڈسٹرکٹ رحیم یار خن می اس ٹائم کم از 

تومیری  تجویز یہ ل لنہیں ہوئیں لfillاسامیاں ابھی تک خلی ہی جو ل5300کم ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ ک ل

جو ل کم ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ  از  کم  کہ  ہی یعنی جو میرے ڈسٹرکٹ ل لmissing teachersہوگی 

یارخن می ل اس بجٹ ل ل5300رحیم  ان کے لئے  تو  خلی ل لمیاسامیاں ہی  ان  اور  فنڈز رکھا جائے 

کو ل لیکن  لfillاسامیوں  ہی  کرہے  بات  تو  ک  سکولوں  نئے  لوگ  ہم  کہ  چیز  جائے۔دوسری  کیا 

alreadyہمارے سکول جو ایسے ہی جن ک چاردیواری نہیں ہے یا ل لbuilding damageہی یہ  ل

ایسے سکول ہی جن می  ل164ڈیٹا گورنمنٹ پنجاب کا ہے جس می ہماری تحصیل خن پور می تقریبا

 تقریبادابھی تک چار
ُ
 لbuilding damageایسے سکول ہی جن ک ل ل341یواری نہیں ہے اور کُ

یواری یا ان سکولوں دلہوگی کہ اس بجٹ می ان سکولوں ک چادر یا چار لrequestہوچکی ہی تو میری ل

ایسے  ل604کے لئے فنڈز رکھے جائیں۔ تحصیل خن پور می ل لrehabilitationک ل لbuildingک ل

پانی ل کا  پینے  صاف  ہی جن می  کے ل لavailableسکول  دیہاتوں  پر  طور  خص  تو جب   ہے  نہیں 

ہوتیں ل نہیں  بلڈنگز  پر  ہوتے،جہاں  نہیں  ٹیچرز  پر  جہاں  ہی  ہوتے  معاملات  یہ  می  سکولوں 

ک طرف ڈال دیتے ہی۔ آپ دیکھیں کہ پنجاب ل لchild laborتوہمارے لوگ وہاں کے بچوں کو  ل

بہتر ک ل لfacilitiesچل رہا ہے تو اگر ان سکولوں ک ل لissueکا کتنا بڑا ل لchild laborمی اس وقت ل

تو ل گی  گا کہ جس ل لchild laborجائیں  توجہ چاہوں  ک  می کمی آئے گی۔ می فنانس منسٹر صاحب 

ک تعداد ہے اگر ہم پورا آدھا ل لrequired schoolsکوڑ آبادی ہے ہمیں جو ل ل12طرح پنجاب ک ل

پر  لگا دی تو میرے خیال می ہم وہ پورا نہیں کسکتے تو اس کا ایک بہترین حل یہ ل لsideبجٹ بھی اس ل

کیا تھا تو آیا ہم  لissueہے کہ جس طرح پچھلی گورنمنٹ نے صحت ک سہولیات کے لئے ہیلتھ کارڈ ل

 سکول کو اپنی لیٹکی اور ہم کئی پبلک پرائیول لissueبنائیں کہ تعلیم کارڈ ل لmechanismکوئی ایسا ل
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terms and conditionsکارڈ کے ذریعے لپر اپنی تحوی می لے ک ،جو مستحق بچ ہی وہ تعلیم ل 

اگر ہم آج ک ل ۔  نئے سکول ل ل3000سے2500سے لگ جائیں کہ ہم ل لdateان سکولوں می جائیں 

نہیں ہوگا تو میری صحت سے پہلے ایجوکیشن پر یہ ل لpossibleتعمیر کنے ہی تو میرے خیال می یہ ل

لکیا جائے۔ ل issueتجویز ہوگی کہ ہیلتھ کارڈ ک طرح کوئی تعلیم کارڈ بھی 

زیادہ  ہیلتھ پر مانگی گئی ہی تو ہمارے ل وہ سب سے  دوسری جو بجٹ پر تجاویز مانگی گئی ہی 

ضلع رحیم یار خن می ہیلتھ کے حوالے ایک ٹیچنگ ہسپتال ہے جو شیخ زید ہسپتال ہے۔ ضلع رحیم 

یارخن ک آبادی اس وقت پچاس لاکھ ہے اس پچاس لاکھ آبادی کے ساتھ ہمارے پاس سندھ اور ل

تے ہی تو ایک ضلع می صرف ساڑھے سات سو بیڈ کا ہسپتال ناکافی لآ لpatientsکافی لبلوچستان کے

ہی  ہیڈکوارٹرز  کے تحصیل  خن  یار  رحیم  ضلع  بھی  جتنے  ہمارے  کہ  ہوگی  یہ  تجویز  میری  تو  ہے 

وہ ل ل10خصوصاً  لبیڈز کا ہے اگرل ل120لاکھ آبادی ک تحصیل خن پور اس کا جو تحصیل ہیڈکوارٹرز ہے 

اس کو ڈسٹرکٹ ہیڈکوارٹر می اپ گریڈ کدیا جائے  تو ہماری ہیلتھ ک سہولیات کافی ہوجائیں گی۔ ل

اور ہیلتھ منسٹر خواجہ سلمان رفیق صاحب بیٹھے ل دوسری چیز یہ کہ صبح سے یہاں پر باتیں ہورہی ہی 

کرہی  لprovideپنجاب گورنمنٹ ل facilitiesکوڑ عوام کوجتنی ل 12تھے تو جہاں تک صوبے ک ل

کو ل اس  می  بجٹ  اس  اگر  تو ل لthree timeہے  کدی  گی۔  لcomplaintsبھی  ہوں  نہیں  کم 

complaintsپچھلے تین سے چار سالوں می جب عمران خن صاحب ک حکومت تھی تو کیوں کم  ل

 لissueتھیں اس ک وجہ یہ تھی کہ جو ہیلتھ کا بجٹ تھا اس می ایک حصہ ہم نے ہیلتھ کارڈ ک طرف ل

کا  للئےہسپتال اپنی تحوی می لے ل1000سے800یا۔ گورنمنٹ نےکد تھے۔ جس ک وجہ آپ 

 maternalنہیں جات تھا۔ آپ پچھلے تین سال کا ڈیٹا لیں تو اس می ل لunattendedکوئی مریض ل

and child  death ratioزیادہ ل ل وہ بہت  وجہ کیا تھی کہ  لdecreaseجو ہے  اس ک  ہوئی تھی 

quackeryلکم ہوئی تھی کیونکہ گورنمنٹ ہسپتالوں می بہت رش ہے ل THQ Khanpurل    لمی ل 

6 surgeons ہی اور دوOTA 6کام ک رہے ہی۔ اب چھ surgeons اور دوOTA۔۔۔ ل 

تو ہم ل:لجناب ڈپٹی سپیکر کا تھا   کا  وقت چار بجے تک  ! ایک سیکنڈ۔ آج کے اجلاس  ڈاکٹر صاحب 

لمنٹ  کے  لئے اجلاس کے وقت کو بڑھاتے ہی۔ل ل15

لمنٹ بڑھا دیا گیا(ل 15)اس مرحلہ پر اجلاس کا وقت 
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پاس ل:لجناب فیصل جمیل ہمارے   Gynecologists 4ہیلsurgeons 4جناب سپیکر!اگر 

تو وہلAnesthetics 2 ل لہی  کا م  کی تو آپ ل24/7کام ک رہے ہی اگر  نہیں ک سکتے لbeatبھی  

اس کا بہترین حل وہی ہے، چاہے آپ صحت کارڈ  کانام شریف کارڈ رکھ لیں ، نواز شریف کارڈ رکھ 

برا کو  اس   ل،ل لروپے ہزار3جو ایک غریب عورت لquackeryمہربانی بحال کی تکہ ل لہلیں لیکن 

بھی ل4 روپے  ک سکتی۔لaffordہزار  ک   لnormal deliveryمیprivate hospitalنہیں 

کا لaffordہزار  روپے بھی ل4سے ل3ہزار روپے ہے وہ غریب ل ل30سے ل ل20فیس ل نہیں ک سکتی تو  اس 

ک ل خواتین  ہماری  کیا نکلتا ہے  ،لdeath ratioنتیجہ  ہی  پیدا ہوتے  جو بچ  ۔ ہمارے   لبڑھ گئی ہے 

birth Asphyxiaایک بیماری ہے جب بچہ پیدا ہوت ہے اگراُس  وقت بچ کو لoxygenنہ ملے  ل

نہیں لگتا  لیکن جب وہ دو سال ک عمر می چلنا  اور بولنا شروع ل  پتااور وہ دیر سے روئے تو اُس کا اُس وقت ل

ک وجہ سے  ہوئی تھی تو birth Asphyxiaچلتا ہے کہ جب اسُ ک پیدائش  پتانہیں  کت تب ہمیں 

ک رہی ہے تو اسُ  flourishکے بند  ہونے کے بعد بہت زیادہ لcard لhealthاس لquackeryجو ل

لملے گا ۔لcontrolمی بھی اس سے آپ کو 

لکی ۔لplease wind upڈاکٹر صاحب !ل :ل لجناب ڈپٹی سپیکرل

 prevention ofمی یہ  کہوں  گا کہ لlastجناب سپیکر!جی۔اس حوالے سے :جناب فیصل جمیل

diseasesہم لdiseaseلیکن ل ہی  رکھتے  تو بجٹ  لئے  کے  علاج   کہ  for preventionsکے 

تو میری تجویز ہے کہ اس کے لئے بھی خطر خواہ بجٹ رکھا جائے۔ایگریکلچر کے ل نہ  ہوں  بیماریاں 

تک نہیں لtailبارے می صرف آدھے منٹ ک بات کوں گا کہ جو ہمارا نہری نظام ہے، ہمارا پانی ل

پانی  نہیں ہوئی ہے نہروں ک اچھی بھل صفائی  ک جائے ،لcanalizationپہنچتا صرف اس وجہ سے کہ 

ہے ہمارے بیج researchک چوری روک جائے، اس کے لئے خطر خواہ بجٹ رکھا جائے ۔ دوسری چیز 

من فصل دیتے ہی اور ہمارے ساتھ انڈیا می ڈیڑھ، ڈیڑھ سو من فصلیں  لے رہے ل60 سےل 50ہمیںل

نہیں کتے  ل لresearchہی ۔ ہمارے کسانوں کا  یہ مسئلہ تب تک   حل نہیں  ہو  گا جب تک ہم نئے بیج ل

لہم دو سال سے صرف سفید مکھی کو کنٹرول نہیں  ک سکے۔ل

 .Thank you very muchجی، ڈاکٹر صاحب !ل :ل لجناب ڈپٹی سپیکرل
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لسیکنڈ ۔ل 30جناب سپیکر!صرف :جناب فیصل جمیل

لسیکنڈ ہو گئے ہی ۔ل 30ڈاکٹر صاحب !آپ کے  :ل لجناب ڈپٹی سپیکرل

رہ جاتی ہے ۔چلیں  ہم نے تجاویز  ل:لجناب فیصل جمیل جناب سپیکر!ساؤتھ پنجاب ک بات ہمیشہ 

ل:تو می آخر می ایک ہی شعر پڑھوں گا  یا نہ مانیں ل دے دی ہی  یہ ہماری تجاویز شاید   مانیں

ل

ہی ل جاتی  پہنچ   پہ  کنارے  ک  سب  لکشتیاں 

ہےل  ہوت  خدا  کا  ان  ہوت   کانہیں  جن  خدا  لنا 

ل

لجی،رانا منور حسین صاحب!Thank youڈاکٹر صاحب ! :ل لجناب ڈپٹی سپیکرل

ل:لرانا منور حسینل
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 الرجی ۔بسم اللہ الرحمٰ الرحیم۔جناب سپیکر !بہت شکریہ ۔ لاعوذ باللہ من ا

 

 ن

آپ نےمجھے پری بجٹ سیشن می ٹائم دیا  تو می ایک دو تجاویز آپ کو عرض ک دوں پھر می پری 

ک اسمبلی کو یہ اعزاز  ل2008بجٹ پر بات کوں گا ۔سب سے  پہلے  میری گزارش یہ ہے کہ الحمدااللهل

می الحمدللہ تلاوت قرآن لaugust Houseحاصل ہے کہ پنجاب اسمبلی کے اس منتخب ایوان می،ل

لک اسمبلی کو اعزاز حاصل ہے۔ل 2008پاک کے بعد جو نعت شریف شروع ہوئی،اُس کال

اس         ل و کم ہے کہ ختم نبوت ک جو قرانی آیات  کا خص فضل  اللہ  !یہ بھی  جناب سپیکر 

کا بھی ل اس  اُس اسمبلی کے ل ل2018اسمبلی می آویزاں  ہی  اعزاز حاصل ہے آپ بھی  ک اسمبلی کو 

می چند ماہ  اجلاس ہوا تو وہاں می نے ل لFaletti's Hotelکے دوران لCOVIDممبر تھے کہ جب

Point of Orderمی ل17پر ل ل کے نتیجے  اُس  تھی  ک  تقریر  پر  نبوت  ختم   Treasury منٹ 

Benches سے ایکlegislationللہ پورے پنجاب می ہر دفتر می، ہر لہوئی تو اُس کے بعد الحمد ل

لہی یہ اس ایوان کو ا عزاز حاصل ہے۔ل ایوان می ختم نبوت ک آیات لکھ ک آویزاں ک گئی

یہل ل       ل  !اس کے بعد  ابلadoptپورے پاکستان می لpatternجناب سپیکر  اور   کیا گیا 

 آف پاکستان  می،  تمام صوبائی اسمبلیوں شاءاالله، االلهکے فضل وکم سے نیشنل اسمبلی می  ، سینیل لانل

اور ہماری گلگت بلتستان اسمبلی می  بھی لAzad Kashmir Legislative Assemblyمی  اور ل

ایوان کے  تمامل ل2018ختم نبوت ک آیات آویزاں ہی  اس پر میل معزز ممبران کو مبارکباد ل لکے 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل24

 

198 

پیش کت ہوں  کہ آپ  سب نے  اس کار خیر می  حصہ ڈالا ۔ اب میری یہ تجویز ہے  کہ جس طرح 

مقبول ل رسول  اور نعت  پاک  قرآن  تلاوت  می  اسمبلی  بعد لصلى الله عليه وسلم سے نیشنل   Nationalکے 

Anthemکے بعد قومی ترانہ ضرور صلى الله عليه وسلمپڑھا جات ہے تو پنجاب اسمبلی می بھی نعت رسول مقبول  ل

 ہم پاکستانی ہی، پاکستان سے محبت  رکھتے ہی۔ ہمارے بزرگوں نکہہونا چاہئے  اس ک وجہ یہ ہے  چول

اور توقیر کو لsittingنے قربانیاں دے  ک پاکستان کو بنا یا ہے یہ یاد ہر ل می ہمیں پاکستان ک عظمت 

لئے ل کے  مہربانی ل لNational Anthemبڑھانے   آپ  ہے   تجویز  میری  یہ  چاہئے   پڑھنا  ضرور 

سے یہ بات ہو رہی ہے تو ہمارے لTreasury Benchesفرمائیں  گے ۔ مجھے امید ہے  کہ ہمارےل

ری کوشش لکی گے، وزیر خزانہ صاحب بھی  اس کے لئے پو لendorseسپیکر صاحب  بھی اس کو ل

ل کو  اس  صاحب  سپیکر  ڈپٹی   اور  صاحب  سپیکر  اور  گے  یہ لadoptکی  میری  گے  کی 

requestیہ پری بجٹ سیشن ہے پہلے بھی ہر اسمبلی می ہر سال بجٹ سیشن سے پہلے نکہہے۔ چو 

،ل ، ڈپٹی سپیکر صاحب، ہماری حکومت   اپری می ہوت تھا تو سپیکر صاحب   ، مارچ    لپری بجٹ سیشن 

رکھا تو لcontinueکیا ہے اور اس کو لadopt لکو لچیف منسٹر محترمہ مریم نواز شریف صاحبہ نے اسل

اور می یہ    سے بھی بڑی اچھی تجاویز آرہی ہی 

 

 

 

ِ

یہ بہت اچھی بات ہے ۔ ہمارے اپوزیشن کے ب

اینڈ ڈی می یہ  پی  وزیر خزانہ جب بجٹ بنائیں ،جب   ان کو ہمارے   لچاہتا ہوں کہ  یہ جو تجاویز ہی 

پاس ل آپ کے  ڈیپارٹمنٹ می  یہ فنانس  ان لcabinetجائیں، جب  تو  آئیں    می جانے سے پہلے 

کے لdevelopmentویز  کو آپ ضرور مد نظر رکھ ک ان پر غور و خوض  ک کے جو ہمارے لساری تجال

رابطہ لdevelopmentکام ہی، ضلع ک سطح پر جو ہمارے صوبے کے ل کام ہی   ،جو بہت بڑی  کے 

ہمارے ل جو  اور  چاہئے  رکھنا  مدنظر  بالکل  کو  اُن  ہی  ہوتے  کم  سفر  ہمارے  سے  جن  ہی  سڑکیں 

کا کام ابھی شروع ہونے والا ہے جس می  ہماری قائد محترمہ مریم نواز لrevampingہسپتالوں ک ل

لی لschemesٹر سے لرلکیا ہے بڑی تیزی سے ضلعی ہیڈ کواspeedy trialشریف  صاحبہ  نے ایک ل

 می اُس کے  اوپر کام ہو رہا ہے۔ می سمجھتا ہوں کہ اس سے ہمارا جو صحت کا شعبہ ہے لہی  اور صوبے

ہونے والی ہےاُن کے لئے دن رات محنت  ہو رہی ہے،  کام ہو رہا  لupgradationاور جو سکولوں ک 

سامنے آئیں گے اس  سے ہمارے صوبے ک عوام کو بہت زیادہ فائدہ ہو  لinitiativesتوجب لہے

ک ضرورت ہے ،ہسپتالوں ک upgradationگااور  دور دراز کے علاقے ہی جہاں  پر سکولوں کے ل
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revampingاور ل ک upgradationک  اُس کے ہونے  سے ہمارے صوبے   ہے  ک ضرورت 

لعوام کو  بہت زیادہ فائدہ ہو گا ۔ ل

جو ل  ہمارا  یہ چاہتا ہوں کہ  !اس کے ساتھ می   Mines & Mineralsجناب سپیکر 

Departmentاُن ک طرف بھی بھر پور تو جہ دینی چاہئے چو  میرا لنکہلہے اس کے جو مسائل ہی  

اور میرے حلقہ می ل ازکم لMines & Mineralsضلع سرگودھا ہے  ارب ل۔ل6سے پنجاب کو کم 

اور یہ ل اور  welfareارب روپے  سے مزدوروں ک ل۔6روپے  سالانہ ک آمدن  ہوتی ہے  کے لئے 

سکول ل کے  مزدوروں  جو  بھاگٹا119وہاں  اور  می  سرگودھا  جنوبی  ک ل لالہنولموڑ   اُن  ہی   می  

upgradation, post graduate collegeک جائے ۔  وہاں پر اس وقت جو ل   لminesکا کام  ل

ر کت  جا رہا ہے وہاں سے حکومت کو آمدن تو بہت اختیل  لصورتحالdangerousہو رہا ہے وہ بڑی ل

 لdepthختم ہو چکی ہی اور ل لcliffsزیادہ اربوں روپے آرہی ہے  لیکن وہاں پر اس وقت پہاڑیوں ک ل

 ہو جا ت ہے اکٹھلseepage waterکیا جارہا ہے اور ساتھ می وہاں پر جو ل لexcavateسے پتھر کو ل

می ایک ADPکنے کے لئے اقدامات ک بڑی ضرورت ہے، اُس کے لئے لdrain outاُس کو ل

کو ل اس سکیم  گا  وزیر خزانہ سے گزارش کوں  آئی ہوئی ہے می  اس continueسکیم  اور  رکھیں  

کو بار Secretary Mines & Mineralsکوائیں می نے منسٹر صاحب اور لstudyسکیم پر ل

لیں اور جو onboardکو لstakeholders لبار یہ کہا  کہ اس پر ایک میٹنگ رکھیں اس میٹنگ میل

کنا  ہے اور مزدوروں drain outمسائل ہی جس طرح سے پانی کو ہم نے لoriginalوہاں کے ل

اور ل انلdevelopmentکو خطرے سے نکالنا ہے  اب  کو   کام  شاءاالله ہماری گورنمنٹ نے  لکے 

لتیز کنا ہے ۔۔۔

لکی ۔لPlease wind upجی، رانا صاحب ! :ل لجناب ڈپٹی سپیکرل

کنے لگا ہوں ۔ بس ایک دو باتیں  ہی اس لwind upجناب سپیکر !بالکل می ل ل:ل لرانا  منور حسینل

اور ہمارے جو جنوبی پنجا ب کو سرگودھا سے سڑک بہت نزدیک  جو ل اوپر  پوری توجہ دی جائے  کے 

اُس کو جھنگ سے بھی 23سے ل22 کلومیٹر کا فاصلہ کم کتی ہےایک سڑک اگر دوسری طرف سے 

closeوہ ل تو تقریبا  دی  ،  ل50ک  والی  آباد، سلاں  اُس  سرگودھا شاہین  گی  ک ے  کم   کلومیٹر  فاصلہ 
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ک وا دیا جائے جیسے آپ نے لconstructسے ل لPPP modeسوبھاگہ،شاہ نکدر جھامبرہ روڈ  اس کو ل

شنگ مارکیٹ   می جو ہمارے ٹرک لتو اس طرح وہاں ک سٹون ک لشیخوپورہ گوجرانوالہ روڈ بنوایا ہے ل

روپے ٹیکس دی 50یا ل30اور ٹرالے چل رہے ہی اور زمیندار اس سے فائدہ  اٹھا رہے ہی  اگر وہ ل

گے تو اس پیسے سے  وہاں ک  سڑک  بہترین  بن جائے گی اور اس سڑک  کے بننے ک وجہ سے  جھنگ  اور 

ایک دوسرے کے بالکل قریب ل اور سنٹرل پنجاب  کا فاصلہ کم ہوجائے گا۔ جنوبی پنجاب  سرگودھا 

لان چیزو ں کو مدنظر  رکھیں۔ بہت شکریہ۔للہٰذا  ہوجائیں گے 

ک تجویز دی ہے   National Anthemبہت شکریہ ۔ رانا صاحب! آپ نے جو جناب ڈپٹی سپیکر:

کت ہوں  اس پر سپیکر صاحب ک طرف سے ایک کمیٹی بنادی گئی ہے  اس کے لsecondمی اس کو ل

ءاللہ تعالیٰ ک کے جل ہی  انشال amendکو  rulesکنے پڑی گے  اور  ان  rules amendلئے ہمیں 

لیہاں پر  بھی قومی ترانہ شروع کوادی گے۔جی، اب محترم خلد جاوید اپنی بات کی۔ ل

آج زراعت کے حوالے سے ل لشکریہ۔ ل لایاک نعبد وایاک نستعین۔ جناب سپیکر!:جناب خلدجاویدل

بہت بات ہوئی ہے  اور می بھی اسی موضوع پر بات کنا چاہتا ہوں۔ میری گزارش ہے کہ  زراعت ل

دشمن پالیسیاں بند ک جائیں۔ کسان  بہت پریشان ہے  اور خصوصاً میرے حلقے  کے لوگوں کا آپ  کے ل

اور وہ کہتے ہی کہ ہماری گندم  لئے پیغام ہے کیونکہ  آپ بھی زمیندار گھرانے سے تعلق رکھتے ہی  

خریدی جائے ورنہ آئندہ آنے والے سالوں می  گندم ک فصل بالکل ختم ہوجائے گی، آپ دیکھیں 

کتنا ل یہ  کےلئے ل لunfairکہ   ایکڑ  ایک  کہ  می ل6ہے  جس  جبکہ ل15بیگ   ہے  آسکتی  گندم  من 

averageکا  آپ کےلئے سوال ہے کہ ہمیں بتایا جائے کہ ل ان  یا پچاس من گندم ک ہے  چالیس 

بوری فی ایکڑ دی 6باقی  گندم ہم کہاں اور کیسے لے ک جائیں؟ میری آپ سے گزارش ہے کہ یہ جو ل

روپے فی  من گندم کا   مختص کیا گیا ل3900اس پالیسی کو تبدی کیا جائے۔ اسی طرح  جو ریٹ  جاتی ہیل

روپے فی من گندم ریٹ مل رہا ہے۔ ہمارے حلقے کے ل2800تھا   اس ک بجائے کسان کو اس وقت ل

شہر جہانیاں ل  للوگوں ک آپ سے درخواست ہے کہ کھادی سستی  ک جائیں ۔ اب  می اپنے حلقے کے

ک بات کت ہوں۔  میرے حلقے می  پانی کا ایک بہت سنگین مسئلہ ہے  آپ  چونکہ اسی علاقے سے ل

تعلق رکھتے ہی تو شاید ہمارا  مسئلہ حل ہوجائے  ، تھی  آر، فائیو آر اور ٹین آر نہر  اس کا لیول ٹھیک 
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ورلڈ بنک سے پیسا کا لیول   ل لنہیں ہے یہاں  اس  کا ٹھیکہ ملا تھا جنہوں نے  ان   کو      ک  

 

اور ن آیا تھا 

اور ل    ک نے بنائے اور کچھ پرانے  بنے ہوئے ہی  یہ  ہمارا مسئلہ صرف 

 

خراب کدیا  ، کچھ موگے  ن

   ک ک ٹیم کو دوبارہ بھیجا جائے تکہ لہٰذا  لصرف آپ ہی حل کواسکتے ہی ل

 

میری گزارش ہے کہ ن

ہماری نہر کا مسئلہ حل ہو اور موگوں می برابر پانی اسی مقدار می جائے جو ان ک پیمائش  ہے ان کے ل

   ک کے مطابق ہوں یا پھر  پرانے جو موگے لگے ہوئے تھے 

 

وہ موگے ن یا  لیول ٹھیک کئے جائیں 

اس کے مطابق ہوں تکہ کسی بھی گاؤں یا کسی بھی علاقے کا نقصان نہ ہو۔ ہماری نہر پر دو ٹھوکی ل

دو ل راستے می  بااثر لوگ ہی جنہوں نے  وہاں کے   کو  بھی  ختم کوایا جائے۔  ان  بھی لگی ہوئی ہی 

پر پانی نہیں جات جس ک وجہ سے کسان بڑے پریشان ہی  لtail endٹھوکی  بنوائی ہوئی ہی  اور ل

کوئی ل پر  اس  ابھی  تک  تھی  لیکن  ک  گزارش  اپنی  تقریر می  منسٹر صاحب سے  نے  پہلے بھی  می 

کا یہ مسئلہ ل عملدرآمد نہیں ہوا تو می اب دوبارہ آپ کے توسط سے  گزارش  کت ہوں کہ ہماری نہر 

لحل کوایا جائے۔ ل

کا پانی بہت کڑوا ہے ل210-جناب سپیکر! ہمارے حلقہ پی پیلل  ROوہاں پر للہٰذا  لمی پینے 

اراضی موجود ہے تو صحافی  اسی طرح ہمارے شہر جہانیاں می گورنمنٹ ک  ۔   جائیں 

ے

پلانٹس دی 

تعمیر ل لrequestبرادری ل مکانات  اپنے  وہ  تکہ  جائیں     

ے

دی  پلاٹس  پر  وہاں  کو   ان  کہ   ہے  کتی 

کسکیں۔ اسی طرح  ہمارے  علاقے می ٹھٹھہ  صادق آباد    ایک  بہت گنجان آباد شہر ہے، وہاں پر ل

لگرل ہائر سیکنڈری سکول ہے تو  ہمارا  مطالبہ ہے  کہ وہاں پر  ہمیں گرل ڈگری کالج  بھی دیا جائے ۔ل

لکی۔ ل لwind upآپ  :لجناب ڈپٹی سپیکرل

جناب سپیکر! وہاں پر سیوریج کا نظام بہت خراب ہے تو گزارش ہے کہ  ہمارے لجناب خلدجاوید:

سیوریج  کو ٹھیک کنے کے لئے فنڈز رکھے جائیں۔ اسی طرح  اس علاقے کا سب سے  بڑا گاؤں چک  ل

(آر می گرل ہائی سکول ہے  تو درخواست ہے کہ ہمیں وہاں پر  ہائر سیکنڈری سکول بنا   10)138نمب

لک دیا جائے۔ بہت شکریہ۔ ل

ایک قرارداد جس کے لجناب ڈپٹی سپیکر: اب بلال یامین صاحب  روز  ل للئےبہت شکریہ۔  گزشتہ 

 گئے تھے   وہ اب آج اپنی

ے

لترمیم شدہ قرارداد پیش کی گے۔  رول معطل کدی 
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لقراردادل

  ک ل

 

 

للوکل گورنمنٹ ایکٹ می ترمیم ک کے پہاڑی علاقوں ک یونین کون

لہزار کنے اور ضلع کونسل مری کے قیام کا مطالبہل ل6آبادی ل

ل:لمی یہ قرارداد پیش کت ہوں کہشکریہ۔  لجناب سپیکر! ل:جناب محمد  بلال یامینل

"لوکل گورنمنٹ کے قانون کے مطابق پنجاب بھر می یونین کونسل کے 

گئی ہے۔ پنجاب کے میدانی ل ل25لئے ل دی  قرار  لازمی  آبادی  ک  افراد  ہزار 

زیادہ فرق پایا جات ل اور پہاڑی علاقوں می آبادی ک تقسیم می بہت  علاقوں 

ایوان سفارش کت ہے کہ لوکل گورنمنٹ قانون للہٰذا  لہے ل می  ل2022یہ 

ایسے ہی پہاڑی علاقوں می یونین کونسل ل دیگر  اور  ترمیم ک کے ضلع مری 

آبادی ک تعداد ل نیز ل ل6ہزار ک بجائے ل ل25کے لئے  دی جائے  ک  افراد  ہزار 

 ضلع کونسل مری کا قیام بھی عمل می لایا جائے۔"ل

 :لیہ قرارداد پیش ک  گئی ہے کہلجناب ڈپٹی سپیکر:

" لوکل گورنمنٹ کے قانون کے مطابق پنجاب بھر می یونین کونسل کے ل

گئی ہے۔ پنجاب کے میدانی ل ل25لئے ل دی  قرار  لازمی  آبادی  ک  افراد  ہزار 

زیادہ فرق پایا جات ل اور پہاڑی علاقوں می آبادی ک تقسیم می بہت  علاقوں 

قانون للہٰذالہے ل کہ لوکل گورنمنٹ  کت ہے  ایوان سفارش  می  ل2022یہ 

ایسے ہی پہاڑی علاقوں می یونین کونسل ل دیگر  اور  ترمیم ک کے ضلع مری 

آبادی ک تعداد ل نیز ل ل6ہزار ک بجائے ل ل25کے لئے  دی جائے  ک  افراد  ہزار 

لضلع کونسل مری کا قیام بھی عمل می لایا جائے۔ "ل

ل:لسوال یہ ہے کہ لاب اس قرارداد ک مخالفت نہیں ک گئی ہے لہٰذا

" لوکل گورنمنٹ کے قانون کے مطابق پنجاب بھر می یونین کونسل کے ل

گئی ہے۔ پنجاب کے میدانی ل ل25لئے ل دی  قرار  لازمی  آبادی  ک  افراد  ہزار 

زیادہ فرق پایا جات ل اور پہاڑی علاقوں می آبادی ک تقسیم می بہت  علاقوں 
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ایوان سفارش کت ہے کہ لوکل گورنمنٹ قانون للہٰذا  لہے ل می  ل2022یہ 

ایسے ہی پہاڑی علاقوں می یونین کونسل ل دیگر  اور  ترمیم ک کے ضلع مری 

آبادی ک تعداد ل نیز ل ل6ہزار ک بجائے ل ل25کے لئے  دی جائے  ک  افراد  ہزار 

لضلع کونسل مری کا قیام بھی عمل می لایا جائے۔ "ل

 )قرارداد منظور ہوئی(ل

ان لhonorable colleaguesاب جو ہمارے ل ل شاءاللہ تعالیٰ  ل لرہ گئے ہی  ان کو کل  

 Now the House is adjourned to meet onموقع دیا جائے گا۔ ل لبھرپور لبات کنے کال

April, 2024 at 11 am. 

th

Thursday, 25 

_________________ 


